
Билеты 
разлетелись 
в разные 
стороны
К праздникам зарубежные 
направления подешевели, 
внутренние — подорожали

Авиабилеты на майские каникулы 
по самым популярным направле-
ниям внутри РФ подорожали год 
к году в среднем на 10%, выяснил 
„Ъ“. Однако наиболее востре-
бованные зарубежные рейсы 
в основном подешевели. Собе-
седники „Ъ“ в авиакомпаниях 
объясняют тенденцию увеличив-
шейся до двух недель глубиной 
бронирования и высокой базой 
прошлого года. Тем не менее 
эксперты отмечают, что перелет 
в Турцию сейчас в среднем вдвое 
дороже, чем в 2019 году, и рост 
турпотока за пределы РФ может 
сдержать ослабление рубля.

Перелеты по самым популярным 
туристическим направлениям в РФ 
подорожали год к году в среднем 
на 7–10%, тогда как перелеты за ру-
беж в основном подешевели, показал 
опрос „Ъ“ трех билетных агрегаторов. 
В список наиболее востребованных 
городов вошли Москва, Санкт-Пе-
тербург, Сочи, Калининград, Минво-
ды и Екатеринбург. Стоимость биле-
тов в один конец рассчитывалась с 28 
апреля по 11 мая, поиск и покупка — 
в течение месяца до вылета. 

Так, по совпадающим оценкам 
«Авиасейлс» и OneTwoTrip, пере-
лет в Москву и Петербург из россий-
ских городов на майские праздники 
в среднем вырос в цене на 9%. Би-
лет в Москву обошелся, по данным 
«Авиасейлс», в 7,9 тыс. руб., в Петер-
бург — 9,1 тыс. руб., у OneTwoTrip — 
в 6,4 тыс. руб. и 6,6 тыс. руб. соответ-
ственно. Перелет в Калининград 
стоил от 6,9 тыс. руб. до 11,9 тыс. руб. 
(плюс 11% к 2022 году). Наиболее по-
пулярным южным направлением 
у «Авиасейлс» оказались Минводы: 
12,1 тыс. руб. (рост на 10,5%). Билеты 
в Сочи у обоих агрегаторов снизи-
лись в цене: на 12,5%, до 7,3 тыс. руб., 
у OneTwoTrip и на 7,5%, до 12,1 тыс., 
у «Авиасейлс». Среди подешевев-
ших направлений OneTwoTrip вы-
деляет также Екатеринбург (6,5 тыс. 
руб., минус 10%).

Из зарубежных направлений 
у «Авиасейлс» лидирует по популяр-
ности Стамбул (снижение цен на 20%, 
до 24,6 тыс. руб.) и Анталья (падение 
на 36%, до 24,5 тыс. руб.). Удешевле-
ние билетов в Стамбул в OneTwoTrip 
составило 38%, до 19,5 тыс. руб., по-
чти так же упали в цене билеты в Ан-
талью — до 17 тыс. руб. Перелет в Ере-
ван подорожал на 5%, до 20,8 тыс. руб. 
(а у OneTwoTrip подешевел на 27%, 
до 13 тыс. руб.), в Ташкент — также 
на 5%, до 21 тыс. руб. (у OneTwoTrip 
удешевление на 27%, до 11,6 тыс.).
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Взвейтесь фонтанами
Как Владимир Путин принимал мариупольские трамваи, фонтаны и бани

2 мая президент России Владимир 
 Путин в режиме видеоконференции при-
нял участие в запуске трамвайного дви-
жения в Мариуполе. Специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей  Колесников 
даже больше этого был впечатлен пред-
стоящим открытием в городе двух фон-
танов и двух бань. По крайней мере 
об этом доложил губернатор Санкт-Пе-
тербурга Александр Беглов.

На одной стороне видео-конференц-связи 
были президент и губернатор Санкт-Петер-
бурга, на другой — работники трамвайного 
депо №3, руководство города и республики 
и блокадники Ленинграда, которые, по сло-
вам Александра Беглова, сами захотели 
и смогли доехать до Мариуполя, чтобы при-
нять участие в событии.

— Напомню, что первая трамвайная ли-
ния открылась здесь ровно, почти что ров-
но, 90 лет назад, а точнее, 1 мая 1933 года 
и на протяжении многих лет этот вид тран-
спорта пользовался большой популярно-
стью,— сообщил президент.

Пока трамвайные линии, как и все 
остальное в городе, не были растерзаны, как 
известно, бомбами и снарядами.

— Сегодня вводится в строй более 
10 км пути,— пояснил Владимир Путин.— 
Конечно, это только малая толика, потому 
что всего в городе трамвайных путей было 
почти на 100 км.

Без сомнения, жителей города должно 
обнадежить и это. Сам вид трамвая, едуще-
го по рельсам, должен, скорее всего, поднять 
настроение людям. Хорошо бы еще им было 
куда ехать, то есть с работы, например, до-
мой, но для подавляющего большинства это 
дело, надо полагать, пока что будущего.

Владимир Путин отметил, что проект реа-
лизуется благодаря поддержке Санкт-Петер-
бурга, и губернатор города, кстати, оказался 
за одним столом с президентом (строго гово-
ря, столик, за которым сидел Александр Бе-
глов, был приставной, но это не имело реша-
ющего значения).

— 26 объектов мы завершили, 44 — уже 
завершаем, и 70 проектов у нас находятся 
в стадии разработок,— рассказал Александр 
Беглов.

В этом рассказе фигурировали, справед-
ливости ради, три построенные школы, 
три детских сада и 1,8 тыс. мариупольских 
школьников:

— По вашему приглашению они посе-
тили наш знаменитый праздник выпуск-
ников «Алые паруса». В этом году мы пла-
нируем пригласить 2,5 тыс. мариупольцев, 
и тоже пригласим их по вашему приглаше-
нию на «Алые паруса»,— добавил Александр 
Беглов, собственно говоря, приглашая при-
глашенных принять приглашения.

Губернатор не стал скрывать остальных 
своих побед:

— Хотел бы отметить, что был очень важ-
ный вопрос — это введение жилых домов: 
восемь многоквартирных больших жилых 
домов мы ввели, четыре общежития. Впер-
вые за много лет заработали лифты, которые 
мы поставили из Санкт-Петербурга, и де-
тишки даже радовались и ездили кататься 
на этих лифтах. Они хорошие, надежные, по-
этому пусть катаются и дальше,— разрешил 
господин Беглов.

Он коснулся сложной темы:
— Также по вашему поручению мы при-

ступили к реконструкции драматического 
театра. Вы были там, видели его. Нацисты 
взорвали его, мы разобрали завалы и пра-
ктически приступили к работам.

Губернатор не сказал, что же там увидели. 
А было бы хорошо, многие до сих пор ждут 
этого. Ведь если ничего, то это тот случай, 
когда ничего — лучше чем что бы то ни было. 
Но, видно, это был не тот случай. Все-таки се-
годня был праздничный день.

— Очень важно, вы говорили, уделять 
внимание общественным пространствам,— 

говорил губернатор.— Мы восстановили два 
парка: парк 50-летия Победы, городской сад, 
Владимир Владимирович, о чем вы говори-
ли, это построили два новых фонтана: один 
большой — светомузыка, а другой, ваш пода-
рок детишкам,— это шутиха, как у нас в Пе-
тергофе построен!

И вот про это лучше бы не надо. Фонтан 
со светомузыкой в разрушенном городе, так 
же как и шутиху, жители до сих пор могут 
принять за демаскировку, а не надо бы.

— И конечно же, один из подарков, кото-
рый мы сделали,— это памятник Алексан-
дру Невскому. Мариупольцы очень любят 
приходить к этому памятнику, он наш за-
щитник,— с теплом в голосе произнес Алек-
сандр Беглов.

Хотелось бы, чтобы были защитники 
и посерьезней. Но эти приходят сами.

— В указанные сроки мы восстанови-
ли филармонию, наши строители, вы в ней 
были. Получилось хорошо, с хорошим каче-
ством! — продолжил Александр Беглов.

— Закончили? — с сомнением переспро-
сил господин Путин.

— Да, полностью завершили. Вы там 
были, видели,— подсказал президенту 
губернатор.

Александр Беглов понимал, что Влади-
мир Путин не может помнить все места, где 
побывал, и по-доброму пояснил, что там, 
в филармонии, ступала нога президента.

— Практически немножко оставалось,— 
президенту, очевидно, не понравилась уго-
тованная ему губернатором роль.

Он дал понять, что и сам может все вспом-
нить. Даже то, что не до конца все сделали.

— Там чуть-чуть оставалось,— сразу согла-
сился Александр Беглов,— но это уже в резуль-
тате эксплуатации приведут все в порядок!

Это уже не дело Петербурга, дал он по-
нять. Не царское то есть дело.

Губернатор перечислил, над чем работает:
— Инфекционно-педиатрические отде-

ления, спортивный комплекс с бассейном 
«Нептун» — полуразрушенный, вы тоже его 
видели... Стадион «Азовец»... Дворец культу-
ры металлургов — просили жители... Сквер 
Куинджи с фонтанами — он тоже находится 
в плохом состоянии... Детский развлекатель-
ный комплекс — для детишек надо тоже со-
здавать соответствующую инфраструктуру... 
Кинотеатр, о чем вы говорили, Владимир 
Владимирович...
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Газ остался в земле
Добыча в РФ в первом квартале  
упала на 10%

По данным „Ъ“, добыча газа в РФ в янва-
ре—марте снизилась на 10% год к году, 
до 180 млрд кубометров, в марте — так-
же на 10%, до 61 млрд кубометров. До-
быча «Газпрома» продолжает снижаться 
на фоне падения экспорта в ЕС, и в пер-
вом квартале монополия снизила произ-
водство газа почти на 18%. В то же вре-
мя добыча крупнейших независимых 
производителей — «Роснефти» и НОВА-
ТЭКа — растет. По мнению аналитиков, 
эта тенденция будет сохраняться на про-
тяжении всего года за счет увеличения 
мощности уже запущенных проектов. 

Добыча газа в РФ в первом квартале 2023 
года упала на 10% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2022 года, до 180 млрд кубо-
метров, сообщили „Ъ“ источники, знакомые 
со статистикой. В марте производство газа 
также упало примерно на 10%, до 61 млрд 
кубометров. 

Основной объем снижения добычи при-
ходится на «Газпром». С начала года компа-
ния перестала раскрывать статистику по 
добыче газа. Согласно данным источников 
„Ъ“, объем добычи «прочих недропользова-
телей», который практически полностью от-
ражает добычу «Газпрома», в первом квар-
тале упал на 18%, до 117 млрд кубометров, 
в марте — также на 18%, до 39 млрд кубоме-
тров. «Газпром нефть» также сильно сократи-
ла добычу — на 18%, до 8,6 млрд кубометров, 
в первом квартале, а в марте — на 22%, до 
2,3 млрд кубометров. В «Газпроме» эти дан-
ные не комментировали. 

Крупнейший независимый производи-
тель НОВАТЭК за три месяца 2023 года до-
был 20 млрд кубометров, что примерно на 
1% больше, чем годом ранее, однако в мар-
те добыча компании выросла сразу на 6%, до 
7 млрд кубометров. 

Более чем на 70%, до 19,7 млрд кубоме-
тров, добычу газа за первый квартал нара-
стила «Роснефть». В марте производство 
газа компании выросло на 65%, до 6,7 млрд 
кубометров. Нефтекомпания продолжа-
ет вводить мощности «Роспана», который 
в текущем году выйдет на «полку» в 21 млрд 
кубометров, при этом в десять раз год к году 
выросли проектные мощности Харампур-
ского месторождения. 

Добыча газа другими крупными нефтя-
ными компаниями — ЛУКОЙЛом, «Сургут-
нефтегазом» — в марте снижалась на фоне 
сокращения добычи нефти. Так, ЛУКОЙЛ 
в январе—марте сократил добычу на 3%, до 
4,6 млрд кубометров, в марте производство не-
значительно снизилось, до около 1,6 млрд ку-
бометров. «Сургутнефтегаз» за первый квартал 
снизил показатель на 14,5%, до 1,8 млрд кубоме-
тров, за март — на 14%, до 630 млн кубометров. 
Падение добычи в РФ является следствием зна-
чительного сокращения поставок «Газпрома» 
в страны ЕС после начала военных действий 
на Украине. ЕС — исторически крупнейший 
рынок для компании, но сейчас поставки идут 
только по «Турецкому потоку» и на минималь-
ном уровне — через территорию Украины.
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Расчленение  
Минской группы
США, Франция и Россия вступили  
в гонку за лидерство в урегулировании 
армяно-азербайджанского конфликта

После фактического распада Минской 
группы ОБСЕ по карабахскому урегули-
рованию три ее бывших сопредседате-
ля — США, Россия и Франция — повели 
борьбу за звание главного посредни-
ка в урегулировании. Во вторник в Крем-
ле категорично заявили:  единственной 
«дорожной картой» к миру остаются 
трехсторонние договоренности Рос-
сии, Азербайджана и Армении. Заяв-
ление прозвучало на следующий день 
после состоявшихся в США перего-
воров госсекретаря Энтони Блинкена 
с его коллегами из Армении и Азербай-
джана Араратом Мирзояном и Джей-
хуном Байрамовым. Свое посредниче-
ство предлагает и глава МИД Франции 
Катрин Колонна.

Состоявшаяся в понедельник вечером 
в Арлингтоне (штат Виргиния) встреча глав 
дипломатических ведомств США, Армении 
и Азербайджана стала инициативой госсе-
кретаря Энтони Блинкена. После того как 23 
апреля азербайджанские военные, несмо-
тря на протесты Еревана, установили контр-
ольно-пропускной пункт в Лачинском кори-
доре (соединяет Карабах с Арменией), глава 
Госдепартамента США развил бурную дипло-
матическую активность. Проведя телефон-
ные переговоры с премьер-министром Ар-
мении Николом Пашиняном и президентом 

Азербайджана Ильхамом Алиевым, Энтони 
Блинкен затем пригласил к себе глав дипло-
матических ведомств двух стран. «Диалог — 
это ключ к достижению долгосрочного мира 
в регионе Южного Кавказа»,— написал 
он в Twitter накануне встречи в Арлингтоне.

Между тем общение господина Блинкена 
с лидерами двух стран показало: Баку и Ере-
ван придерживаются диаметрально про-
тивоположных оценок новой реальности, 
возникшей в регионе после установки азер-
байджанского КПП, рядом с которым поя-
вился билборд с надписью на трех языках — 
русском, английском и азербайджанском: 
«Вы въезжаете на территорию Азербайджан-
ской республики».

«Премьер-министр Пашинян подчерк-
нул, что шаги, предпринятые Азербайджа-
ном в Лачинском коридоре, направлены 
на последовательную реализацию полити-
ки этнической чистки в Нагорном Караба-
хе и полного изгнания армян из региона. 
Премьер-министр подчеркнул важность 
адекватного реагирования международ-
ного сообщества на действия Азербайд-
жана, подрывающие региональную без-
опасность»,— сообщила 29 апреля, после 
разговора с Энтони Блинкеном, пресс-служ-
ба Никола Пашиняна.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 58,63

доллара США стоил в среднем баррель нефти Urals в апреле 2023 года, сообщил вчера Минфин. 
В сравнении с мартом ($47,85) цена барреля выросла сразу на $10,78. Чтобы снизить потери бюджета 
от падения цен на российскую нефть, с апреля законодательно введена возможность считать НДПИ 
не с фактической цены Urals, а исходя из цены сорта North Sea Dated (составляющая смеси Brent), умень-
шенной на фиксированный дисконт. В апреле его размер составляет $34. Однако этого не понадобится. Как 
следует из впервые официально опубликованных вчера Минфином данных, цена North Sea Dated в апреле 
составила $84,89, и при дисконте в размере $34 для бюджета выгоднее считать налоги по цене Urals.

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

Спрос набирает 
работников

Восстановление спроса в экономи‑
ке РФ помогает компаниям адапти‑
роваться к последствиям санкций. 
Согласно опросу РСПП, в первом 
квартале 11% предприятий сооб‑
щили об отсутствии барьеров для 
их деятельности — кварталом ранее 
такой ответ дали лишь 5% опрошен‑
ных. О снижении спроса на свою 
продукцию в первом квартале сооб‑
щили 12% респондентов против 27% 
в прошлом раунде. Менее значимо 
сократилось воздействие таких фак‑
торов, как неплатежи контрагентов 
(до 20% с 22%), и, собственно, са‑
мих санкций (17% против 20%).

Ключевыми барьерами для ве‑
дения бизнеса респонденты РСПП 
назвали сложности с доставкой сы‑
рья, оборудования, комплектующих, 
а также ухудшение условий транс‑

портировки продукции — удлине‑
ние сроков, рост тарифов, отказы 
в страховании грузов. Отметим, что 
все эти проблемы обострились при 
восстановлении производства в от‑
вет на растущий спрос.

Эксперты S&P Global при расче‑
те апрельского индекса PMI обраба‑
тывающих отраслей РФ также зафик‑
сировали рост затрат в промышлен‑
ности на логистику — и соответству‑
ющее увеличение производственных 
издержек. Традиционно компании 
постарались переложить новые рас‑
ходы на потребителей, что, впрочем, 
замедляет темпы роста числа новых 
заказов (в апреле они оказались са‑
мыми медленными в 2023 году) — 
клиенты проявляют нерешительность 
из‑за высоких цен. В результате рост 
деловой активности в обработке 
в апреле продолжился, но медлен‑
нее — индекс составил 52,6 пункта 
против 53,2 пункта в марте.

Опрос РСПП свидетельствует, 
что наиболее популярной стратеги‑
ей повышения внутренней эффек‑
тивности стало сокращение расхо‑
дов (74% респондентов). При этом 
84% компаний старались экономить 
на административных и общехозяй‑
ственных нуждах, 37% — на ком‑
плектующих и сырье за счет перехо‑
да на более дешевые альтернативы, 
32% — на услугах. При этом в ожида‑
нии бурного роста спроса предприя‑
тия реже сокращали расходы на пер‑
сонал (14% компаний). Ранее эконо‑
мисты Института Гайдара отметили 
исторически рекордный спрос на ра‑
бочую силу в апреле (см. „Ъ“ от 28 
апреля). В свою очередь, S&P Global 
фиксирует заметную активность ком‑
паний по найму сотрудников: тем‑
пы создания рабочих мест стали вто‑
рыми по скорости с июня 2006 года 
(более высокие темпы были лишь 
в конце прошлого года).

Диана Галиева
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58,63

0

16

32

48

64

80

II
2023

IVIIII

Темпы снижения потребления газа Евро-
союзом в 2023 году могут замедлиться, 
следует из нового исследования McKin-
sey & Company. Аналитики полагают, что 
серьезное влияние на баланс европей-
ского энергорынка, в 2022–2023 годах 
во многом обеспеченный мягкой зимой, 
могут оказать наращивание импорта СПГ 
в Азии, невозможность сокращать потре-
бление во многих отраслях промышленно-
сти, а также более жаркое лето и более хо-
лодная зима. Предполагается, что помочь 
энергорынку Европы могут «решительные 
действия властей», включая фактически 
санкционированный Советом ЕС на про-
шлой неделе ускоренный энергопереход.

Рекорды, связанные с высокими темпами 
снижения потребления газа Евросоюзом, мо‑
гут остаться в прошлом, прогнозируют анали‑
тики McKinsey & Company в новом исследова‑
нии «Акт балансировки: обеспечение безопас‑
ности европейского газового и энергетиче‑
ского рынка». Напомним, по последним дан‑
ным Евростата, за период с 1 августа 2022 года 
по 31 марта 2023 года ЕС удалось сократить по‑
требление газа на 17,7% в годовом выражении 
(план Еврокомиссии лета 2022 года предпо‑
лагал снижение на 15% — подробнее см. „Ъ“ 
от 21 апреля). Однако повторить этот успех бу‑
дет сложнее, полагают аналитики. 

До начала военной операции на Украине Рос‑
сия поставляла почти треть европейского при‑
родного газа, после поток сократился более чем 
вдвое: со 140 млрд куб. м в 2021 году до 65 млрд 
куб. м — в 2022‑м. Потрясения на европейском 
энергорынке привели к кратному росту цен: 
на нефть, газ и уголь европейские страны в 2022 
году потратили на €1 трлн больше, чем в 2021‑м. 
Хотя в конце 2022 года цены начали снижаться, 
расходы ЕС на энергоресурсы, по прогнозам, бу‑

дут оставаться выше уровня 2021 года как мини‑
мум до 2025‑го, отмечают в McKinsey. 

Часть выпавших российских объемов уда‑
лось заместить СПГ: его импорт в Европу вы‑
рос на 64 млрд куб. м к показателям 2021 года. 
Часть потребления была сокращена благодаря 
мягкой зиме (см. „Ъ“ от 14 апреля) — как и опа‑
сались эксперты, это привело к тому, что в энер‑
гоемких отраслях, таких как производство удо‑
брений, химпром и металлургия, в 2022 году 
произошло значительное сокращение произ‑
водства (так, производство удобрений в треть‑

ем квартале 2022‑го сократилось на 50% по срав‑
нению с уровнем до начала военной опера‑
ции РФ на Украине). При этом, чтобы стабили‑
зировать рынок в 2023 году, Европе потребует‑
ся сократить потребление газа еще на 55 млрд 
куб. м, констатируют аналитики,— и даже это‑
го может оказаться недостаточно для прохожде‑
ния следующего отопительного сезона.

Серьезную проблему представляет, напри‑
мер, оживление экономик Азии (главным обра‑
зом Китая) и рост их спроса на СПГ, что обора‑
чивается конкуренцией с Европой. Напомним, 

в 2022 году крупнейший потребитель СПГ — 
Китай — из‑за ситуации с COVID‑19 (в частно‑
сти, политики «нулевой терпимости» к виру‑
су) впервые за 40 лет сократил закупки СПГ — 
на 21% (после роста на 17% годом ранее). Евро‑
па, которая до этого была менее заинтересована 
в СПГ, в 2022‑м, напротив, скупала его по высо‑
ким ценам. Из‑за произошедшей «смены ролей» 
Китай, как ранее отмечали в Shell, «из быстрора‑
стущего рынка импорта получил более гибкую 
роль с возросшей способностью балансировать 
мировой рынок СПГ» (см. „Ъ“ от 17 февраля). От‑
метим, спрос на СПГ в Китае в этом году, по про‑
гнозам Focus Economics, может увеличиться 
на 9–14%, что поддержит цены на уровне в 3,5 
раза выше, чем в среднем в 2016–2019 годах. 

Коррективы в планы по дальнейшему сокра‑
щению потребления газа может внести и погода, 
отмечают в McKinsey: летом в ЕС ожидается жара, 
которая увеличит спрос на электроэнергию, с од‑
ной стороны, и сократит ее выработку (в части 
ГЭС) — с другой. Сократить объемы газа в под‑
земных хранилищах, которые к концу марта 
были заполнены на 55% против средних за пять 
лет 35%, может, прогнозируют аналитики, и бо‑
лее холодная зима — из‑за нее спрос, вероятно, 
увеличится на дополнительные 15 млрд куб. м. 

Как полагают в McKinsey & Company, ев‑
ропейскому энергорынку могут помочь «ре‑
шительные действия» властей. Речь в докладе 
идет, в частности, о политических инициати‑
вах вокруг климатической программы «Fit for 
55 in 2030», которая предполагает серьезное со‑
кращение выбросов CO2 к 2030 году. Фактиче‑
ски стимулированием ускоренного энергопе‑
рехода в Европе уже занялись: на прошлой не‑
деле Совет ЕС принял несколько законов, свя‑
занных, в частности, с сокращением бесплатно‑
го квотирования выбросов (см. „Ъ“ от 26 апреля).

Кристина Боровикова

Зима спросит строже
Будущий отопительный сезон может осложнить ЕС отказ от российского газа 

Всемирный банк (ВБ) опубликовал методику нового рей-
тинга для оценки делового и инвестиционного клима-
та в различных странах. Проект под названием Business 
Ready призван заменить ранее широко известный рей-
тинг Doing Business, публикация которого была оста-
новлена в сентябре 2021 года на фоне скандала с завы-
шением и занижением оценок для отдельных стран. Те-
перь в ВБ расширяют набор параметров оценивания де-
лового климата, обещают учитывать результаты опросов 
бизнеса и экспертов, а также отказываются от расчета 
оценок по условной «модельной компании».

Всемирный банк возобновит публикацию рейтинга де‑
лового и инвестиционного климата — Business Ready заме‑
нит прежний Doing Business. Во вторник банк опубликовал 
методику нового рейтинга. Первый отчет по 54 экономикам 
обещан весной 2024 года. Новый рейтинг будет оценивать 
не только общий уровень нагрузки на бизнес, но и качество 
регулирования и обеспечения госсервисами на протяжении 
всего жизненного цикла компании. «Это позволит предста‑
вить более детальную оценку действий правительств в созда‑
нии благоприятной регуляторной среды в позитивном клю‑
че»,— отметили в ВБ. Оцениваться будут как закрепленные 
в законодательных актах требования, так и практика право‑
применения.

Напомним, публикация Doing Business, первый выпуск 
которого состоялся в 2004 году, была остановлена в сентя‑
бре 2021‑го — после обнародования результатов внутрен‑
него расследования ВБ. Оно показало сознательное и некор‑
ректное улучшение в 2018 году рейтинга Китая, а в 2020‑м — 
Саудовской Аравии. Также в 2020 году было допущено ухуд‑
шение оценок Азербайджана. Речь, в частности, шла о при‑
знании сотрудниками банка отдельных реформ (зачастую это 
происходило с задержкой).

Сейчас банк обещает избегать конфликта интересов, 
а в правилах составления рейтинга есть запрет на приня‑
тие каких‑либо инструкций от правительств стран или иных 
внешних лиц. Поясняется, что типичный конфликт инте‑
ресов может возникнуть в случае «щедрых подарков и пре‑
доставления развлечений со стороны правительства стра‑
ны во время миссии», а также в ситуациях взаимодействия 
с окружением или людьми, способными повлиять на карье‑
ру представителей банка.

Новая методика, разработанная после ревизии старой 
внешними экспертами, будет «более сбалансированной и про‑
зрачной», а подход к оценке регулирования станет «прагматич‑
ным», отмечают в ВБ. Оценка страны по каждому из параме‑
тров будет зависеть от степени отставания от лучших практик 
и включать три группы индикаторов — регуляторные требо‑

вания, публичные сервисы, эффективность процесса в целом 
(к примеру, время и стоимость регистрации бизнеса или из‑
держки на ведение судебного процесса).

В рейтинге останутся десять групп критериев, но их содер‑
жание изменится. Теперь это: открытие бизнеса, его размеще‑
ние, коммунальные услуги, трудовые ресурсы, финансовые 
услуги, международная торговля, налогообложение, разреше‑
ние споров, рыночная конкуренция, банкротство.

Самые большие изменения коснутся процесса сбора дан‑
ных: теперь для этого будут использоваться страновые опро‑
сы бизнеса, а также консультации с экспертами по регулиро‑
ванию. Это должно дать более широкую оценку бизнес‑кли‑
мата — ранее метрики рассчитывались для условной компа‑
нии, которая занималась определенным видом бизнеса и осу‑
ществляла определенные поставки (формат кейс‑стади). Опро‑
сы же должны учитывать влияние регулирования на бизнес 
разного размера и из разных городов (ранее для России были 
только Москва и Санкт‑Петербург). Также компании должны 
представлять различные сектора экономики и структуры соб‑
ственности (отечественная или зарубежная организация). От‑
метим, в России подобные опросы (в которые теперь будет вне‑
дрен блок анкет для нового рейтинга) последний раз проводи‑
лись в 2019 году.

Татьяна Едовина

Бизнес‑климатические изменения
Страновые условия для создания и развития компаний оценят по‑новому

Эксперты международной лаборатории 
демографии и макросоциологической ди-
намики Института Гайдара объяснили ве-
роятную причину, по которой правитель-
ство в начале 2023 года сворачивало про-
граммы упрощенного въезда иностран-
ных работников, развернутые в связи с де-
фицитом на рынке труда. Оказывается, 
массового оттока мигрантов в конце 2021 
года — 2022 году не было, проблема была 
создана особенностями системы учета, 
а реальное положение дел не отклонялось 
от многолетнего тренда. 

В апрельском экономическом мониторин‑
ге Института Гайдара (ИЭП) опубликовано ис‑
следование предварительных итогов между‑
народной миграции в 2022 году. Их резуль‑
таты проливают свет на вероятные причи‑
ны того, почему правительство в начале 2023 
года свернуло программы облегченного при‑
влечения в РФ иностранных работников, раз‑

вернутые ранее из‑за опасений их дефицита 
(см. „Ъ“ от 14 февраля). 

Обработанные ИЭП данные свидетель‑
ствуют о том, что в 2022 году число зареги‑
стрированных мигрантов, приехавших в РФ, 
составило 685 тыс. человек против 668 тыс. 
человек в 2021 году и 696 тыс. человек в 2019 
году. Из большинства стран СНГ число при‑
бывших в прошлом году сократилось, но поч‑
ти не изменилось из Киргизии, а из Таджики‑
стана выросло в полтора раза — до 184 тыс. 
человек с 127 тыс. человек в 2021 году. Так‑
же в ИЭП отмечают продолжающееся сокра‑
щение числа участников программы пересе‑
ления соотечественников, которые в послед‑
ние годы составляли значительную часть 
миграционного прироста,— с 108,5 тыс. че‑
ловек в 2019 году до 62 тыс. человек в 2020 
году, 78,5 тыс. человек в 2021 году и 64,8 тыс. 
человек в 2022 году. Впрочем, в 2022 году 
по сравнению с 2021 годом на 20 тыс. вы‑

росло число выданных иностранцам разре‑
шений на временное проживание (174 тыс.) 
и на 34 тыс.— число первично оформленных 
ВНЖ (286 тыс.).

Уехало же из страны учтенными в 2022 
году 668 тыс. человек, но сравнивать эти циф‑
ры с показателями 2021 года невозможно, от‑
мечают авторы исследования. Дело в том, что 
во второй половине 2021 года были продле‑
ны сроки регистрации иностранцев из‑за CO‑
VID‑19 и в результате автоматический учет 
их выбытий произошел уже в 2022 году, искус‑
ственно занизив численность иностранной 
рабочей силы во второй половине 2021 года 
и завысив — в первой половине 2022 года. 
Итоговые показатели миграционного приро‑
ста в 2021 году оказались значительно выше 
фактических (430 тыс. человек), а в 2022 году — 
заметно ниже (17 тыс.) и несопоставимы друг 
с другом. При усреднении же для устранения 
эффекта переноса регистрации зарегистриро‑

ванный миграционный прирост 2021–2022 го‑
дов укладывается в диапазон 220–230 тыс. че‑
ловек в год, что соответствует тренду миграци‑
онного прироста за десять лет, кроме «ковид‑
ного» 2020 года.

В результате ситуацию с регистрируемой 
долгосрочной международной миграцией 
в ИЭП характеризуют относительно стабиль‑
ной — за вычетом того, что распределение ми‑
грантов смещается в пользу выходцев из Тад‑
жикистана и в меньшей степени Киргизии. 
«Нельзя не принимать во внимание, что зна‑
чительная часть мигрантов не попадает в учет 
долгосрочной международной миграции. Это 
происходит из‑за того, что часть иммигрантов 
живет в России фактически длительное время, 
но имеет регистрацию на срок менее девяти 
месяцев, а часть эмигрантов, покидая Россию, 
не снимается с постоянной регистрации»,— 
заключают аналитики.

Артем Чугунов

Миграционный переучет
Особенности регистрации иностранных работников объяснили потерю интереса к ним властей

ИСТОЧНИК: РСПП.

ОТНОСИТЕЛЬНАЯ ПОПУЛЯРНОСТЬ МЕР 
ПО АДАПТАЦИИ У КОМПАНИЙ РФ 
В 2023 ГОДУ (% ОПРОШЕННЫХ)

IV кв. 2022 года I кв. 2023 года

65
75

30
42

32
30

24
16

20
12

27
26

24
26

15
12

9
12

26
29

Сокращение расходов 

Повышение энергоэффективности 

Импортозамещение 

Смена поставщиков 

Цифровизация 

Сокращение или наращивание инвестиций 

Интенсификация деятельности 

Повышение цен 

Авансирование поставок 

Экспорт в дружественные страны

Более холодная зима и конкуренция с Азией за СПГ могут осложнить Европе сокра-
щение потребления газа — но и ускорить энергопереход  ФОТО THANASSIS STAVRAKIS / AP
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На самом деле это стало просто впечатлять.
И только «Азовсталь», похоже, не подлежит.
А вот и мариупольский хит:
— Два банных оздоровительных комплекса! — 

сообщил Александр Беглов.— Вы говорили, что 
нужно мыть.

Людей, он имел в виду.
— Там очень много частного сектора,— под-

твердил губернатор.— Ни одной бани на сегод-
няшний день нет.

Все должно быть так, словно ничего и не было. 
И в этом смысле беспроигрышно смотрится исто-
рия с зоопарком:

— Владимир Владимирович, вы знаете, что во 
время блокады ленинградцы сохранили свой зо-
опарк и сохранили животных. Вот так и мариу-
польцы сохранили свой зоопарк и подкармлива-
ли животных.

Александр Беглов сравнил истории блокады Ле-
нинграда и взятия Мариуполя, и у него были, оче-
видно, основания.

— Мы сегодня дружим двумя зоопарками,— 
добавил он,— а наши ленинградские строители 
взяли шефство над мариупольским зоопарком.

На этом необходимо было закончить.
Губернатор, впрочем, продолжил, поэтому за-

кончу я.
Или нет, продолжу. Потому что позже врио гла-

вы ДНР Денис Пушилин попросил принять «двух 
тигренков, которые успели родиться в освобо-
жденном Мариуполе», в дар Санкт-Петербургу.

Выступили ветераны.
Валентин Кузьминский рассказал, что работа-

ет в Первом трамвайном парке Санкт-Петербурга 
кондуктором.

— У нас остановились в блокаду трамваи,— 
сказал он.— Я ходил мимо одного трамвая, этот 
трамвай потом описал глава Ленинградского 
трамвайно-троллейбусного управления Михаил 
Хрисанфович Сорока.

И Валентин Кузьминский, видимо, долго хо-
дил мимо этого застывшего трамвая. Не один 
день, а скорее, не один месяц или даже год. Его 

и вспоминает сразу, когда при нем говорят о бло-
каде. И до сих пор работает кондуктором. И все это 
не укладывается в голове.

— Потом в конце концов этот трамвай оживи-
ли, и он стал двигаться. Сейчас мы присутствуем, 
должны увидеть, как начали двигаться трамваи, 
которые тоже были как бы в заточении, в онеме-
нии, чтобы жители были довольны, чтобы трам-
вайные линии развивались и чтобы все были до-
вольны,— пояснил старик.

Елена Тихомирова, тоже блокадница, нагово-
рила правды:

— Мы приехали сюда, конечно, позволило 
нам здоровье... Потому что нас не пускали ка-
кое-то время... Но мы с удовольствием посмотре-
ли, как изменился город. Конечно, на нас произ-
вело страшное впечатление... Все эти наши бло-
кадные дни вспоминаются.

Кто-то же должен был это сказать.
И, честное слово, стало проще все это слушать.
— Так же, как наш город был разрушен, точно 

так же здесь такая же идет разруха,— продолжи-
ла блокадница.

Все-таки не зря их сюда привезли. Точно не зря.
— Просто удивляешься,— говорила она,— до 

какой степени могли дойти эти люди, чтобы так 
разбить город.

Каких людей она имела в виду. Всех, кто воевал 
здесь? Или только одну сторону? Тех, про кого ви-
це-премьер Хуснуллин говорил, что по разруше-
ниям видно же, с какой стороны летели разруша-
ющие город снаряды. (А с какой — не разрушаю-
щие.) Да, видимо, их.

— Но мы очень рады, что город восстанавливает-
ся и что по-настоящему делается здесь! Мы уже по-
бывали на открытии даже спортивного комплек-
са университета. Это очень интересно! — закончи-
ла Елена Тихомирова за здравие.— Я считаю, что за-
пуск трамвая — это будет то, что нужно этому горо-
ду! Будет восстановлен завод, будут руки, которые 
дальше работать будут. Город будет работать, город 
будет жить, поэтому ему нужны, конечно, средства 
передвижения, и как можно больше!.. Звук трамвая, 
который был у нас во время блокады, когда пустили 
первый трамвай, будет точно так же звучать здесь.

И тоже ведь права.
Марата Хуснуллина Владимир Путин после его 

жизнеутверждающего рассказа о будущем Мариу-
поля попросил рассказать о контрольно-пропуск-
ном пункте «Гуково», через который он сам прое-
хал и удивился его, по сути, отсутствию.

— Там, где я проезжал, точно нужна работа 
по расширению, по улучшению «Гуково» на Лу-
ганск,— сказал господин Путин.— Но я знаю, что 
и на других переходах много проблем.

— Все переходы, включая тот, который вы на-
звали, взяли в дополнительную работу, уже при-
ступили к строительству дорог... В этом году эти пе-
реходы к сентябрю дополнительно расширим...— 
заверил вице-премьер.— Еще плюсом шесть пере-
ходов взяли в расширение по вашему поручению!

Впрочем, по сведениям „Ъ“, дорога, по которой 
провезли верховного главнокомандующего че-
рез КПП «Гуково», была выбрана в целях безопас-
ности. По ней вообще-то не ездят, поэтому ее, по 
сути, и не было. А движение транспорта по обыч-
ным дорогам на КПП «Гуково» на время движения 
Владимира Путина остановили.

Но зато теперь везде, будем верить, теперь еще 
и расширят.

— По трамваям все здесь особо символично,— 
рассказал глава ДНР Денис Пушилин.— Как толь-
ко появилась возможность попасть в Мариуполь, 
мы увидели масштабность разрушения, и вот как 
раз перед глазами стоит как раз на рельсах повре-
жденный снарядами трамвай, и в этом, наверное, 
был весь облик израненного города.

Да, и здесь, значит, был свой остановившийся 
трамвай.

— И вот не прошло и года,— продолжал гла-
ва ДНР,— и мы видим другой совершенно Мари-
уполь! И это можно было оценить только в дина-
мике. Мариуполь, по сути, является продолжени-
ем Северной столицы... Исходя из того внимания, 
которое уделяется Санкт-Петербургом...

И все-таки не дай бог.
Андрей Колесников

Взвейтесь фонтанами

Члены фракции ЛДПР во главе 
с лидером партии Леонидом 
Слуцким во вторник внесли в Гос-
думу законопроект, запрещаю-
щий чиновникам и депутатам 
владеть недвижимостью в не-
дружественных государствах. 
В 2022 году похожие поправки 
разработали в КПРФ, но тогда 
предлагаемые ограничения ка-
сались собственности в стра-
нах—членах НАТО. Подобные 
инициативы вполне соответству-
ют духу времени и даже могут 
быть поддержаны думским боль-
шинством, но ощутимых электо-
ральных дивидендов не прине-
сут, считает эксперт.

Как следует из законопроекта 
ЛДПР, запрет на владение недвижи-
мым имуществом «в иностранных 
государствах и территориях, совер-
шающих в отношении РФ, россий-
ских юридических лиц недружест-
венные действия», должен распро-
страниться на лиц, которым уже за-
прещено иметь зарубежные акти-
вы. К ним относятся высокопостав-
ленные госслужащие федерально-
го, регионального и муниципаль-
ного уровней, депутаты и кандида-
ты в депутаты, руководящие сотруд-
ники ФСБ, прокуратуры, СКР, МВД 
и иных силовых структур, высоко-
поставленные сотрудники Банка 
России, Счетной палаты, государст-
венных корпораций и фондов.

В пояснительной записке к про-
екту его авторы напоминают, что 
с 2020 года госслужащим, занимаю-
щим «критически важные для обес-
печения безопасности и суверени-
тета страны» должности, запреще-
но иметь гражданство иностран-
ных государств и банковские счета 
в этих странах, но зарубежной не-
движимости ограничения по-преж-
нему не касаются. «В сегодняшних 
реалиях введение такого запрета 
стало актуально как никогда. Агрес-
сия коллективного Запада и его са-
теллитов по отношению к России 
и проявляемая ими русофобия в це-
лом продолжают только усиливать-
ся»,— подчеркивается в поясни-
тельной записке.

Отметим, что в августе 2022 года 
КПРФ вносила в Думу схожий зако-
нопроект, касавшийся недвижимо-
сти в странах—членах НАТО. Но он 
не добрался до первого чтения по 
формальным основаниям: совет 
Думы установил, что авторы пред-
ложили поправить уже утратившие 
силу законы. До этого коммунисты 
пытались внести аналогичные по-
правки (в отношении всех зарубеж-
ных стран) при подготовке измене-
ний в Конституцию в 2020 году. Но 
в Думе их идею отвергли, сослав-
шись на то, что у многих депутатов 
есть доставшаяся по наследству не-

движимость в СНГ. «Самое большее 
количество недвижимости за рубе-
жом именно в странах СНГ, а не в Ве-
ликобритании, США и Испании»,— 
пояснял тогда председатель дум-
ского комитета по госстроительст-
ву Павел Крашенинников («Единая 
Россия»).

Несмотря на богатый опыт КПРФ 
в борьбе против зарубежной недви-
жимости чиновников, объединять 
усилия с коммунистами в ЛДПР 
не намерены. «Мы ни с кем не ко-
оперируемся, мы предлагаем свое 
и ждем поддержки от всех сторон. 
Мы готовы к тому, что нас поддер-
жат и будут только рады»,— ска-
зал „Ъ“ соавтор нового законопро-
екта, замглавы фракции ЛДПР Яро-
слав Нилов. На вопрос, почему ли-
берал-демократы выступили с по-
правками именно сейчас, он отве-
тил лаконично: «Момент актуаль-
ный, поэтому мы предложили». 
Санкционные ограничения поме-
хой для реализации нового запрета 
не станут, надеется депутат: «Необ-
ходимо предусмотреть переходные 
положения, и никаких проблем не 
будет».

«Они повторяют наши законода-
тельные ходы, ну и Бог с ними,— 
прокомментировал „Ъ“ инициа-
тиву либерал-демократов соавтор 
прошлогоднего законопроекта Сер-
гей Обухов (КПРФ).— Будем поддер-
живать (законопроект ЛДПР.— „Ъ“), 
нам же главное ехать, а не шашеч-
ки. Это один из элементов деолигар-
хизации, деофшоризации и нацио-
нализации элиты — требование 
партийное. Слава Богу, что ЛДПР 
тоже до этого додумалась».

Политконсультант Евгений Мин-
ченко отмечает, что и предыдущие 
инициативы коммунистов, и ны-
нешние предложения ЛДПР вполне 
соответствуют моменту: «Это в логи-
ке того, что сейчас делается. Можно 
принять. Тут, как говорится, сгорел 
сарай — гори и хата». Правда, изба-
виться от зарубежной собственно-
сти многим ее владельцам не удаст-
ся по объективным причинам, ого-
варивается эксперт: «Например, 
есть недвижимость, а люди просто 
физически не могут ее продать, учи-
тывая те же самые санкционные ог-
раничения». Потому внесенные 
предложения могут скорректиро-
вать или «примут, а выполнять не 
будут по объективным основани-
ям», допускает господин Минчен-
ко. В то же время серьезных электо-
ральных преимуществ такие ини-
циативы, вопреки распространен-
ному мнению, не приносят, пола-
гает эксперт: «Много очков на этом 
не наберешь. Это не то, что действи-
тельно сущностно затрагивает ин-
тересы людей».

Григорий Лейба

Недружественная 
собственность
В Думе снова предлагают  
запретить чиновникам и депутатам 
иметь недвижимость за рубежом

Одной из главных тем общения думских еди-
нороссов с избирателями станет День Побе-
ды, следует из полученных членами «Единой 
России» (ЕР) рекомендаций на «региональ-
ную неделю». В частности, депутатам пред-
ложено активно участвовать во всех празд-
ничных акциях, поменять аватарку в соцсетях 
на фото героя Великой Отечественной войны 
(ВОВ) и разъяснять гражданам прямую связь 
между прошлым и настоящим, не забывая 
о поддержке участников спецоперации. Осо-
бый акцент планируется сделать на новых 
территориях: изображения тех, кто освобо-
ждал их от фашистских захватчиков во время 
ВОВ, будут размещать и на родине героев, 
и в самих новых субъектах РФ.

В преддверии очередной «региональной неде-
ли» (она пройдет с 8 по 14 мая, сразу после двух-
недельного депутатского отпуска) думские едино-
россы получили традиционные партийные реко-
мендации по работе с избирателями („Ъ“ с ними 
ознакомился). К уже привычным главным темам 
общения с гражданами — специальной военной 
операции (СВО) и «народной программе» — доба-
вился блок о праздновании Дня Победы.

В разговорах с народом единороссам реко-
мендуется упоминать, что подвиг предков, защи-
тивших нашу страну, невозможно переоценить, 
хотя «ангажированные западные информацион-
ные площадки и ресурсы делают все для того, что-
бы принизить заслуги СССР и его жителей в по-
беде над фашизмом, переписать историю». Кроме 
того, депутатам предлагают донести до своих из-
бирателей мысль о том, что сейчас «многие вра-
ги, побежденные 80 лет назад, снова поднимают 
голову и хищно поглядывают на наши террито-
рии»: их конечная цель «мало отличается от це-
лей Гитлера», и они тоже хотят видеть Россию «по-
верженной и погрязшей в смуту». Но планы не-
другов уже провалились, ведь Россия достойно 
преодолевает санкционное давление и «ни о ка-

кой глобальной изоляции нашей страны не мо-
жет быть и речи», подчеркивается в документе.

Единороссам также советуют активно участ-
вовать во всех мероприятиях, приуроченных ко 
Дню Победы. Приоритет при этом следует отда-
вать активностям, связанным с поддержкой вете-
ранов ВОВ и оказанием помощи участникам СВО. 
Среди подобных акций — благоустройство мемо-
риалов и памятных мест, а также возложение цве-
тов, причем возлагать цветы рекомендуется «по 
просьбам» участников СВО, которые сами «не мо-
гут почтить память предков». На городских пло-
щадях ЕР будет проводить мастер-классы по из-
готовлению нужных фронту вещей — маскиро-
вочных сеток, окопных перископов, свечей и т. п. 
Кроме того, депутатам предлагается поучаство-
вать в акции «Звонок ветерану» и вручить им сов-
местно с движением «Волонтеры Победы» куплен-
ные на средства партии подарочные наборы. На-
конец, депутатам советуют подключиться к акции 
«Бессмертный полк онлайн», которая заключает-
ся в замене своих аватарок в соцсетях на фотогра-
фии героев—участников ВОВ.

Напомним, традиционное шествие «Бессмерт-
ного полка» в этом году проводить не планирует-
ся: как пояснили организаторы, «формат решили 
расширить до того, чтобы в течение всего дня мы 
чтили память героев». К примеру, в акции смогут 
принять участие автомобилисты, разместив пор-
треты ветеранов на задних или боковых стеклах. 
Также все желающие могут «прикрепить фотогра-
фии героев своих семей к одежде», чтобы «не рас-
ставаться с ними в течение всего дня».

Своим региональным отделениям ЕР рекомен-
дует провести для бойцов СВО «патриотические 
концерты с песнями времен ВОВ» с целью «подня-
тия боевого духа». Планируется на местах и бан-
нерная кампания на тему единства поколений: на 
плакатах, билбордах и картинках в соцсетях бу-
дут изображены герои СВО и ВОВ родом из дан-
ного региона. «Предлагается уделить особое вни-

мание землякам—героям ВОВ, участвовавшим 
в освобождении нынешних новых регионов Рос-
сии от фашистских захватчиков, обязательно ука-
зав это на баннерах. <…> Новым регионам также 
предлагается размещать информацию об освобо-
дителях своих территорий со всех регионов Рос-
сии»,— сказано в рекомендациях.

В этом году Донецкая и Луганская народные ре-
спублики, Запорожская и Херсонская области бу-
дут впервые праздновать День Победы в качест-
ве субъектов РФ. Во фракции ЕР в Госдуме ДНР ку-
рирует избранный по списку от Северной Осетии 
Зураб Макиев, ЛНР — ростовский депутат Виктор 
Водолацкий, Запорожскую область — Артем Бича-
ев (Дагестан), а Херсонскую — избранный от Воро-
нежской области Игорь Кастюкевич.

По словам источника „Ъ“ в ЕР, в этот раз задач 
у депутатов-единороссов больше, чем на стандарт-
ной «региональной неделе». Это связано как со 
спецификой Дня Победы, который традиционно 
предполагает дополнительную нагрузку (поздрав-
ления ветеранов и проведение праздничных ме-
роприятий), так и с необходимостью уделить осо-
бое внимание семьям участников СВО и гумани-
тарным миссиям. В партии также утверждают, 
что многие ее депутаты готовы пожертвовать от-
пуском в пользу работы с избирателями, а также 
в рамках помощи жителям новых регионов. Что 
же касается специфики исполнения партийных 
рекомендаций на новых территориях, то они под-
ключатся к их реализации «по возможности», объ-
яснил собеседник „Ъ“: «К примеру, очевидно, что 
контролировать ввод в эксплуатацию социально 
значимых объектов, построенных по „Народной 
программе“, для них пока неактуально. Так же 
как проводить некоторые предложенные акции 
к 9 Мая по текущей ситуации может быть небез-
опасно». Тем не менее региональные отделения 
ЕР в новых субъектах РФ сформированы и «справ-
ляются на отлично», добавил источник.

Елена Рожкова, Андрей Винокуров

Единство формы и поддержания
В День Победы депутатам-единороссам рекомендовано соединить прошлое с настоящим

Мирных трамваестроителей охраняли 
по законам военного времени 
ФОТО АЛЕКСАНДРА СУХОВА / РИА НОВОСТИ
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Как стало известно „Ъ“, в Москве 
началось рассмотрение по суще-
ству громкого уголовного дела 
о многомиллионных хищениях 
при цифровизации Единого го-
сударственного реестра недви-
жимости (ЕГРН). На скамье под-
судимых находятся обвиняемые 
в особо крупном мошенничест-
ве бывший начальник управле-
ния информационных техно-
логий Росреестра Александр 
Бибиков и двое его знакомых 
из IT-компании, которые долж-
ны были создать по госконтракту 
подсистему сопровождения ка-
дастровой оценки. С заданием, 
как посчитали в ФСБ и СКР, раз-
работчики не справились, а день-
ги похитили. Между тем защита 
фигурантов утверждает, что под-
система успешно используется, 
а обвинение базируется на несо-
стоятельных выводах  эксперта, 
который не смог разобраться 
в ее особенностях.

Заседание Басманного райсу-
да 2 мая не заняло много времени, 
так как по большому счету носило 
технический характер — председа-
тельствующая на процессе Наталья 
Дударь рассматривала ходатайства 
обвиняемых и их адвокатов.

Фигурантами расследования, ко-
торое по материалам cлужбы эконо-
мической безопасности ФСБ следо-
ватели ГСУ СКР начали еще в июле 
2020 года, являются бывший на-
чальник управления информаци-
онных технологий Росреестра Алек-
сандр Бибиков, а также совладельцы 
и руководители компаний «Юнида-
та» и «Таскдата Рус» Антон Евгеньев 
и Сергей Кузнецов. 18 мая 2021 года 
они были задержаны и помещены 
с санкции суда под стражу. В апреле 
прошлого года им было предъявле-
но обвинение в окончательной ре-
дакции в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Оперативников, а затем и следст-
вие, в частности, заинтересовал го-
сконтракт, заключенный 16 октября 
2017 года, на создание подсистемы 
сопровождения кадастровой оцен-
ки (ПСКО) Федеральной государст-
венной информационной системы 
ЕГРН. Речь шла об упрощении уда-
ленного доступа к данным, а день-
ги — 225,8 млн руб.— выделялись 
из казны в рамках Федеральной це-
левой программы «Развитие еди-
ной государственной системы реги-
страции прав и кадастрового учета 
недвижимости (2014–2020 годы)». 
По версии чекистов и следователей 
СКР, тогда господин Бибиков разра-
ботал целую схему по хищению гос-
средств, к которой привлек своих 
знакомых Евгеньева и Кузнецова. 
Оба предпринимателя имели отно-
шение к крупной компании «Таск-
дата Рус», которая разрабатывает 
программное обеспечение и спе-

циализируется на внедрении сис-
тем управления. Именно эта фир-
ма должна была выполнять работы 
для Росреестра, заключив договор 
субподряда с компанией, которая 
выиграла тендер,— «АМТ-Груп». 
В результате к установленному сро-
ку — ноябрю 2018 года — работы 
фактически не были выполнены, 
полагает следствие. Тем не менее 
Александр Бибиков посчитал кон-
тракт исполненным, подписав все 
бумаги о приемке работ.

Между тем обвиняемые и их за-
щита настаивали на полной не-
виновности айтишников. Они ут-
верждали, что «доказательств 
причастности к совершению пре-
ступления не представлено, по-
скольку указанные подсистемы 
работают и обслуживаются до насто-
ящего времени». Едва ли не основ-
ным камнем преткновения в споре 
адвокатов со следователями стала 
экспертиза относительно работо-
способности подсистемы, которую 
выполнил негосударственный экс-
перт Алексей Бабанин. Сторона за-
щиты заручилась актом экспертно-
го исследования ФБУ «Российский 
федеральный центр судебной экс-
пертизы при Минюсте России», со-
гласно которому результаты выпол-
ненных работ по созданию ПСКО 
соответствуют требованиям госу-
дарственного контракта и техни-
ческого задания к нему. Надо отме-
тить, что фамилия этого эксперта 
уже не раз звучала в других уголов-
ных делах, связанных с якобы имев-
шими место  хищениями и недора-
ботками в разных ведомствах при 
их цифровизации. В частности, не-
давно назначенная судом экспер-
тиза сочла несостоятельными его 
выводы на процессе по делу экс-ми-
нистра информатизации тульско-
го правительства Артура Контраба-
ева, обвиняемого в хищении почти 
70 млн руб. при создании и внедре-
нии в Тульской области региональ-
ной информационной системы 
здравоохранения.

Адвокаты фигурантов «цифрово-
го» дела не были готовы комменти-
ровать начало процесса. Отметим, 
что ранее они неоднократно хода-
тайствовали об изменении своим 
клиентам меры пресечения под за-
прет определенных действий, от-
мечая, что все подозрения о воз-
можности продолжить заниматься 
преступной деятельностью или 
скрыться основываются на справках 
оперуполномоченных ФСБ. Отказы-
вая им в смягчении арестов, суд ука-
зывал, что «Бибиков имеет широкий 
круг связей в государственных орга-
нах, а Евгеньев фактически управля-
ет коллективом» замешанной в деле 
организации. Впрочем, недавно все 
трое все же были переведены под до-
машние аресты.

Сергей Сергеев

Подсистема  
хищений
Экс-начальник  
управления Росреестра  
предстал перед судом за махинации

В Пресненский суд столицы по-
ступили материалы уголовно-
го дела в отношении владелицы 
Банка корпоративного финанси-
рования (БКФ) и компании «Рус-
ский продукт» Ольги Миримской 
и бывшего следователя подмо-
сковного главка СКР Юрия Но-
сова. Госпожа Миримская обви-
няется в четырех эпизодах дачи 
взятки или покушении на это пре-
ступление на общую сумму почти 
$2 млн. Господину Носову, ко-
торый вел дело о похищении до-
чери бизнесвумен, инкримини-
руется незаконное получение от 
нее двух автомобилей. Фигуран-
ты вину не признают. Предвари-
тельное заседание суд планиру-
ет провести 10 мая. 

Материалы уголовного дела 
в отношении предпринимательни-
цы и банкирши Ольги Миримской 
и бывшего следователя Главного 
следственного управления СКР по 
Московской области Юрия Носова 
поступили в Пресненский суд Мо-
сквы, предварительное слушание 
назначено на 10 мая. На нем стороны 
обсудят различные ходатайства за-
щиты подсудимых, которая, по дан-
ным источников „Ъ“, помимо проче-
го, будет настаивать на возврате дела 
в прокуратуру. Если такового не про-
изойдет, то гособвинение и адвока-
ты также обсудят технические дета-
ли будущего процесса.

Напомним, что владелица банка 
БКФ и компании «Русский продукт» 
Ольга Миримская обвиняется в че-
тырех эпизодах дачи взяток либо по-

пыток их передать должностным ли-
цам в крупном размере (ч. 5 ст. 291 
УК РФ). Господину Носову инкрими-
нировано получение двух взяток от 
банкирши (ч. 5 ст. 290 УК РФ). Общая 
сумма незаконных вознаграждений, 
которая фигурирует в материалах 
дела, составляет почти $2 млн.

Все эпизоды расследования от-
носятся к периоду 2014–2016 годов. 
Как ранее уже сообщал „Ъ“, владели-

ца БКФ обвиняется в двух эпизодах 
попытки дачи взятки судьям Прес-
ненского суда столицы. В них общая 
сумма предполагаемых взяток пре-
вышает $1 млн. По версии следст-
вия, с помощью этих денег госпожа 
Миримская пыталась в 2014 и 2015 
годах добиться выигрыша в гра-
жданском деле по разделу имущест-
ва со своим мужем, экс-директором 
по стратегическому планирова-
нию ЮКОСа Алексеем Голубовичем. 
В райсуде экс-супруги оспаривали 
права на подмосковный особняк 
в элитном поселке Николина Гора 
площадью почти 1 тыс. кв. м и два зе-
мельных участка под ним, а также де-
лили компенсацию почти в $2 млн.

Помимо этого, банкирша обвиня-
ется в даче взятки в виде двух внедо-
рожников следователю Юрию Носо-
ву, который вел дело о похищении 
дочери владелицы БКФ (оно было за-
крыто в 2020 году в связи с отсутст-
вием состава преступления). Взятки, 
по материалам дела, передавались за 
фальсификацию доказательств в от-
ношении бывшего гражданского су-
пруга главы БКФ — совладельца пла-
тежной системы «Золотая корона» 
Николая Смирнова. Следователь Но-
сов предъявил бизнесмену, его се-
кретарше и суррогатной матери де-
вочки обвинения в купле-продаже 
ребенка в составе организованной 
группы (ч. 3 ст. 127.1 УК РФ), а также 
объявил господина Смирнова в меж-
дународный розыск. Однако Интер-
пол отказался помещать данные биз-
несмена в свою базу. За эти действия 
господин Носов, по данным СКР, 

в 2016 году получил от банкирши но-
вый Mitsubishi Outlander и трехлет-
нюю Honda CR-V.

Последний эпизод в уголовном 
деле появился уже на завершающей 
стадии расследования в ноябре 2022 
года. В нем речь идет о событиях девя-
тилетней давности, когда, по версии 
следствия, госпожа Миримская пы-
талась организовать передачу денег 
судьям Девятого арбитражного апел-
ляционного суда. Сумма взятки соста-
вила $700 тыс., а взамен банкирша 
добивалась отмены решения арби-
тражного суда Москвы от 12 мая 2014 
года. В нем суд удовлетворил иск ком-
пании Damino Associates Ltd к одной 
из фирм, подконтрольной госпоже 
Миримской. Согласно преступному 
плану банкирши, следует из матери-
алов дела, после получения денег су-
дьи апелляционного суда должны 
были вынести уже новое решение, 
на этот раз в пользу ее компании. 

В сентябре 2014 года, по версии 
следствия, находясь в офисе своего 
банка (1-я Тверская-Ямская, 21), Оль-
га Миримская отдала распоряжение 
главе юридического отдела БКФ по-
дыскать посредника для передачи 
взятки, пообещав в случае успеха вы-
платить ей и посреднику комиссион-
ные в размере 20% от суммы взятки. 
Однако коррупционный план сорвал-
ся, поскольку посредник не смог дого-
вориться с судьями и вернул деньги. 

Фигуранты вину не признают. Ад-
вокат госпожи Миримской Александр 
Чернов сообщил „Ъ“, что защита наме-
рена добиваться ее оправдания.

Владислав Трифонов

Банкирша и следователь встретятся в суде
Дело Ольги Миримской готово для рассмотрения

Как стало известно „Ъ“,  заочно 
для международного розыска 
арестован бывший вице-прези-
дент группы компаний СОК Вяче-
слав Шеянов, обвиняемый МВД 
в хищении более 330 млн руб., 
выделенных РЖД в том числе для 
строительства здания механизи-
рованной прачечной в Екатерин-
бурге. Ранее по уголовному делу 
о растрате были реально взяты 
под стражу экс-гендиректор ОАО 
«Федеральная пассажирская 
компания» (ФПК) Михаил Акулов 
и руководитель ООО «Мехпрачеч-
ная СВЖД» Андрей Воронин.

Решение о заочном аресте Вяче-
слава Шеянова принял Мещанский 
райсуд Москвы, удовлетворивший 
соответствующее ходатайство след-
ственного департамента МВД. В соот-
ветствии с ним предприниматель на 
два месяца будет отправлен в СИЗО, 
если его поймают в России или экс-
традируют из-за границы. Господин 
Шеянов уже объявлен в международ-
ный розыск, а судебное решение не-
обходимо, чтобы участие в нем при-
нял Интерпол.

Уголовное дело по факту хище-
ния средств у ОАО РЖД следствен-
ный департамент МВД возбудил 11 
апреля 2019 года. Изначально в ма-
териалах расследования говорилось 
о покушении на мошенничество, 
сопряженном с преднамеренным 
неисполнением договорных обя-
зательств в сфере предприниматель-
ской деятельности в особо крупном 
размере (ч. 3 ст. 30, ч. 7 ст. 159 УК РФ), 
а также о злоупотреблении полномо-
чиями (ст. 201 УК РФ).

Как было установлено в ходе 
предварительного следствия, в 2008 
году бывший вице-президент груп-
пы компаний СОК Вячеслав Шея-
нов, являясь еще учредителем и ру-
ководителем ООО «Регион-Финанс», 
с целью незаконного обогащения 
решил создать на территории Мо-
сквы и Екатеринбурга организо-
ванную преступную группу для си-
стематического хищения средств 
дочерних структур ОАО РЖД. «Ре-
гион-Финанс» господина Шеянова 
к этому времени уже владел ООО 
«Мехпрачечная КБЖД», ООО «Мех-
прачечная ДВЖД» и ООО «Мехпра-

чечная ЮУЖД», основным видом 
деятельности которых являлось 
оказание услуг РЖД по укомплекто-
ванию пассажирских вагонов пое-
здов дальнего следования съемным 
бельем. По версии МВД, господин 
Шеянов решил создать еще одно 
ООО — на этот раз «Мехпрачечную 
СВЖД»,— которое бы, оказывая 
аналогичные услуги, базировалось 
в Екатеринбурге.

Для этого господин Шеянов, по 
данным следствия, вошел в преступ-
ный сговор со своим знакомым Ан-
дреем Ворониным, которого впо-
следствии сделал гендиректором 
ООО «Мехпрачечная СВЖД», и зани-
мавшим в то время должность ви-
це-президента ОАО РЖД Михаилом 
Акуловым. Последний и создал бла-
гоприятные условия для преступ-
ной деятельности.

В 2010 году господин Воронин 
без каких-либо конкурсов заклю-
чил с ООО контракт, при исполне-
нии которого оно получило не толь-
ко скидки от ФПК, но и 1,4 млрд руб. 
от Уральского и Южно-Уральско-
го филиалов компании. Через два 

года, когда сотрудники ФПК предла-
гали Михаилу Акулову из-за жалоб 
пассажиров расторгнуть контракт 
с «Мехпрачечной СВЖД», тот, напро-
тив, еще раз инвестировал средства 
в ее развитие. На этот раз было выде-
лено 289,7 млн руб. на строительст-
во нового здания площадью 2,2 тыс. 
кв. м для прачечной.

Здание так и не было возведено, 
а в 2016 году господина Акулова от-
правили на пенсию. Экспертиза, на-
значенная МВД, установила, что РЖД 
сотрудничеством с «Мехпрачечной 
СВЖД» был нанесен ущерб как ми-
нимум на 330 млн 500 тыс. руб.

Михаила Акулова полиция за-
держала 31 января этого года, а 7 
февраля — Андрея Воронина. Оба 
были арестованы Мещанским рай-
судом по обвинению в особо круп-
ной растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ). 
Очевидно узнав об этом, господин 
Шеянов скрылся за границей, по-
этому в том же преступлении его 
обвинили заочно. Получить ком-
ментарии от представителей его за-
щиты „Ъ“ не удалось.

Юрий Сенаторов

Деньги РЖД не вернулись из прачечной
За хищения заочно арестован бывший вице-президент  
группы компаний СОК Вячеслав Шеянов

Как стало известно „Ъ“, суд по 
требованию прокуратуры отме-
нил совершенную бывшими ру-
ководителями Общероссийской 
общественной организации инва-
лидов войны в Афганистане (ОО-
ОИВА) и военной травмы «Инва-
лиды войны» сделку, в результате 
которой в частных руках оказался 
реабилитационный центр «Русь» 
в Подмосковье. Санаторий по тре-
бованию суда подлежит возвра-
щению в ОООИВА, а поскольку эта 
организация уже ликвидирована 
за махинации ее экс-лидеров, ле-
чебные корпуса и 43 га земли на 
берегу Рузского водохранилища, 
скорее всего, будут национали-
зированы. Именно этого и доби-
вались ветераны-афганцы после 
того, как «Русь» осталась без фи-
нансирования из бюджета. 

После разбирательства, длившего-
ся без малого год, Рузский районный 
суд Московской области удовлет-
ворил иск областной прокуратуры 
о признании недействительной со-
вершенной в 2017 году сделки по без-
возмездной передаче «Руси» от ООО-
ИВА к автономной некоммерческой 
организации (АНО) «Центр медицин-
ской и социальной реабилитации 
ветеранов войн „Ветеран-Русь“», за-
регистрированной в Томске. Совер-
шенную сделку суд признал ничтож-
ной, а имущественные права сторон 
на недвижимость распорядился «вер-
нуть в исходное состояние».

Мотивировочная часть судебно-
го решения еще не опубликована, 
однако уже сейчас понятно, что вос-
пользоваться своим правом ОООИ-

ВА не сможет — организация была 
ликвидирована по решению Верхов-
ного суда РФ еще в 2017 году после 
проведенной Минюстом проверки 
ее деятельности. Таким образом, са-
наторий сначала отойдет в распоря-
жение территориального управле-
ния Росимущества по Подмосковью, 
а затем, вероятно, будет включен 
в единую систему центров по реаби-
литации раненых участников СВО.

Напомним, санаторий «Русь» был 
построен для ЦК КПСС, потом на-
ходился в ведении администрации 
президента России, в 1992 году по 
распоряжению федерального прави-
тельства его передали Российскому 
фонду инвалидов войны в Афганиста-
не, а после ликвидации фонда актив 
отошел к его правопреемнику ОООИ-
ВА. Организации бесплатно достались 
почти 43 га земли в 80 км от МКАД на 
берегу Рузского водохранилища с са-
наторными корпусами на 370 паци-
ентов, дамбой, трансформаторной 
подстанцией, очистными сооружени-
ями, пляжем и даже собственным по-
жарным депо. «Русь» была переиме-
нована в Центр восстановительной 
терапии (ЦВТ) имени Михаила Лихо-
дея — известного ветерана-афганца, 
убитого уже в мирное время, и с мо-
мента передачи ее ветеранам содер-
жалась за счет госбюджета. Например, 
в 2015 году ОООИВА выделили на ре-
абилитацию инвалидов 136 млн руб., 
а еще через год — уже 161 млн руб.

В 2017 году проведенная Миню-
стом проверка установила, что боль-
шая часть этих средств расходова-
лась на содержание руководителей 
ОООИВА. По результатам проведен-

ной проверки подмосковная поли-
ция возбудила в отношении руко-
водителей организации уголовное 
дело об особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК), а сама она была 
ликвидирована Верховным судом 
России. Однако к моменту ликви-
дации выяснилось, что главный ак-
тив ветеранов-афганцев, санаторий 
«Русь», им уже не принадлежит. Как 
оказалось, еще до начала проверки 
Минюста все 48 объектов санатория 
были выведены из ОООИВА и без-
возмездно переданы томской АНО. 
Обстоятельства этой сомнительной 
сделки и стала выяснять подмосков-
ная прокуратура. Соответствующая 
проверка была начата после того, как 
лидеры ветеранских организаций 
обратились к руководству Генпроку-
ратуры, утверждая, что их же боевые 
товарищи и совершили хищение. 

Как следовало из иска замести-
теля прокурора Подмосковья Алек-
сандра Благодарова, в Рузский суд 
он обратился в интересах инвалидов 
и ветеранов боевых действий, кото-
рые «после захвата „Руси“» не могли 
пользоваться ею.

Прокурор попросил суд признать 
сделку с санаторием «мнимой» хотя 
бы потому, что ее участники не уве-
домили о ней Минюст, Минтруд и Ро-
симущество, а при проведении про-
верки «спрятали все документы». По 
версии надзора¸ руководители ООО-
ИВА понимали, что по итогам про-
верки организация будет ликвиди-
рована, а все ее имущество отойдет 
к государству, поэтому попытались 
«избежать наступления крайне не-
выгодных для них последствий». Ре-

абилитационный центр воинов-ин-
тернационалистов в итоге перешел 
в собственность частной АНО, учре-
дителями которой выступали пред-
седатель ОООИВА Андрей Чепурной, 
бывший гендиректор «Руси» Валей 
Сайфуллин, приговоренные к услов-

ным срокам за махинации, и ряд их 
сторонников. Их «Ветеран-Русь», как 
пояснял суду представитель надзора, 
не имел средств даже на содержание 
санатория, не говоря уже про реаби-
литацию инвалидов. В связи с этим 
все занимавшиеся воинами-афган-

цами врачи и специалисты из «Руси» 
уволились, работавшая при санато-
рии протезная мастерская была за-
крыта, а сам реабилитационный 
центр превратился в неоправданно 
дорогой дом отдыха.

Сергей Машкин

«Русь» отсудили России
Суд расторг сделку, в результате которой у ветеранов-афганцев забрали их главный актив

Ольге Миримской  
предъявили четыре  
коррупционных эпизода, 
но она  виновной себя  
не признает   
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО
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Граждане отталкиваются 
от самокатов
Сервисы кикшеринга хотели бы запретить  
37% опрошенных

Более трети российских граждан, 
проживающих в 366 населенных пун-
ктах, выступают за запрет сервисов 
аренды электросамокатов, доступ-
ных в их городах. Об этом свидетель-
ствуют результаты опроса портала 
SuperJob. Больше всего сторонников 
запрета кикшеринга среди россиян 
в возрасте от 35 до 44 лет и доходом 
от 50 тыс. до 80 тыс. руб. Наиболее 
нетерпимы к электросамокатам жи-
тели Уфы и Санкт-Петербурга — доля 
противников проката самокатов до-
стигает там 44% и 42%.

Опрос портала SuperJob проводился с 4 
до 28 апреля 2023 года, в нем участвовали 
1,6 тыс. человек старше 18 лет. Исследова-
тели интересовались мнением жителей 
366 населенных пунктов, в которых есть 
сервисы аренды электросамокатов: сто-
ит ли запретить их «в вашем населенном 
пункте»? Вопрос содержал отсылку к опы-
ту Парижа, где с 1 сентября будут расторг-
нуты все договоры с кикшеринговыми 
компаниями.

37% российских респондентов сочли, 
что сервисы кикшеринга действительно 
следует запретить. Среди причин респон-
денты упоминали отсутствие культуры 
вождения, несоблюдение скоростного 
режима и опасность для пешеходов и во-
дителей, которую создают пользователи 
сервисов кикшеринга. Чаще остальных за 
запрет сервисов выступают жители в воз-
расте 35–44 лет (41%) и доходом от 50 тыс. 
до 80 тыс. руб. в месяц (43%). Среди муж-
чин и женщин число сторонников огра-
ничения сервисов примерно одинаково.

• По данным портала truesharing.ru, 
в 2022 году у 40 российских операторов 
кикшеринга насчитывалось 192 тыс. 
электросамокатов (рост на 67% за год), 
на которых было совершено 103,5 млн 
поездок (15,5 млн пользователей). Выруч-
ка компаний в пересчете на один само-
кат составила 69,2 тыс. руб. при сред-
ней стоимости минуты аренды в 7,3 руб. 
К 2025 году, по прогнозам портала, об-

щий парк кикшеринговых сервисов в РФ 
достигнет 439 тыс. устройств.
Против запретов на сервисы кикше-

ринга высказались 34% опрошенных; за-
труднились с ответом 29% респондентов. 
При этом противников ограничений боль-
ше всего среди россиян моложе 34 лет (46%) 
и среди граждан с доходов свыше 80 тыс. 
руб. (37%). Чаще всего такие респонденты 
считают, что полностью запрещать сер-
висы не стоит, но следует отрегулировать 
правила движения, поясняют в SuperJob.

Отметим, ПДД с правилами для поль-
зователей электросамокатов вступили 
в силу с 1 марта. Теперь такие технические 
устройства выделены в новую категорию 
«средства индивидуальной мобильности» 
(раньше их пользователи считались пеше-
ходами). Для пользователей введены за-
прещающие знаки, ограничения по вые-
зду на проезжую часть, а также установлен 
порог скорости в 25 км/ч, который дейст-
вует в том числе на тротуарах, куда элек-
тросамокатам в определенных случаях 
разрешается выезжать. В Минтрансе сооб-
щили, что новые ПДД будут скорректиро-
ваны после анализа «правоприменитель-
ной практики». Замглавы департамента 
транспорта Алексей Митяев сообщил, что 
в Москве в этом сезоне создали ситуаци-
онный центр контроля за СИМ.

Наибольшее число сторонников запре-
та сервисов кикшеринга, судя по результа-
там опроса, живет в Уфе (44%) и Санкт-Пе-
тербурге (42%). Напомним, в 2021 году 
в Петербурге имела место серия ДТП, ког-
да пользователи арендованных самока-
тов сбивали детей и скрывались с места 
происшествия (в одном случае 36-летний 
житель утопил электросамокат в реке, 
а затем перекрасил волосы для маскиров-
ки). После этого несколько профильных 
сервисов временно прекращали работу, 
а в их офисах прошли обыски. В Омске 
и Новосибирске за полный запрет серви-
сов аренды электросамокатов выступили 
40% респондентов, в Твери — 39%.

Александр Воронов

Дорожники не хотят лишний раз выделяться
Москва и Подмосковье спорят с Росавтодором  
об автобусных полосах на трассах

Власти Москвы и Подмосковья, выяснил 
„Ъ“, добиваются организации выделен-
ных полос для общественного транспор-
та на подмосковных участках федеральных 
трасс М-5, М-7, М-8 и А-105. Проработать 
вопрос ранее поручил вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин. Росавтодор сопротивляет-
ся, утверждая, что магистрали в текущем 
виде на выделенки не рассчитаны, высок 
риск пробок и, как следствие, «социальной 
напряженности».

Вопрос организации выделенных полос 
на федеральных трассах М-5, М-7, М-8 и А-105 
(подъезд к Домодедово), выяснил „Ъ“, обсу-
ждался в апреле на заседании одной из рабо-
чих групп дирекции Московского транспорт-
ного узла. Проработать проект вице-премьер 
Марат Хуснуллин поручил в феврале, весной 
глава Подмосковья Андрей Воробьев заяв-
лял, что выделенки точно появятся, но для это-
го нужно проделать «большую транспортную 
и технологическую работу». Напомним, вы-
деленные полосы для проезда общественно-
го транспорта существуют во многих городах 
России. Больше всего их в Москве (134 участ-
ка протяженностью более 440 км). Полосы есть 
в Казани, Санкт-Петербурге, ряде городов Мос-
ковской области и других регионов.

Инициаторами появления автобусных по-
лос на федеральных трассах столичного реги-
она выступили правительства Москвы и Мос-
ковской области, рассказали „Ъ“ в Росавтодоре. 
«В настоящее время вопрос прорабатывает-
ся,— подтвердили „Ъ“ в дептрансе Москвы.— 
Были проведены моделирование и анализ до-
рожной ситуации с учетом соблюдения баланса 
для всех участников дорожного движения — 
пассажиров городского транспорта и автомо-
билистов». В подмосковном минтрансе „Ъ“ рас-
сказали, что в 2022 году Москва и Подмосковье 
«пришли к мнению», что на М-5, М-7 и М-8 не-
обходимо внедрить выделенки в качестве экс-
перимента, так как нужно предоставить прио-
ритет общественному транспорту. «По каждой 
трассе курсируют больше двадцати автобус-
ных маршрутов. Здесь высокий пассажиропо-

ток и есть существенные задержки движения 
общественного транспорта,— рассказали в ве-
домстве.— Нет возможности избавить пасса-
жиров от пробок другими способами, кроме 
как организовать выделенные полосы». В ми-
нистерстве ожидают, что после внедрения вы-
деленок автобусы в утренние и вечерние часы 
пик пойдут на 20–40 минут быстрее (в зависи-
мости от трассы), появится «предсказуемое» 
время в пути до станций метро, за счет чего уве-
личится и пассажиропоток.

В Росавтодоре к идее относятся скептиче-
ски. Там пояснили „Ъ“, что М-7 и М-8 не так дав-
но реконструированы по проектам, в которых 
не было предусмотрено выделенных полос, 
и «их устройство неизбежно приведет к заторо-
вым ситуациям, социальной напряженности 
и дополнительной экологической нагрузке». 
Подобный риск видят и в подмосковном мин-
трансе: «Но так как организация выделенок 
является экспериментом, специалисты будут 
мониторить и анализировать ситуацию,— го-
ворят там.— В случае существенных ухудше-
ний для личного транспорта будут вноситься 
корректировки в схемы организации дорож-
ного движения».

Проектировать выделенки, считают в Росав-
тодоре, можно только после открытия в конце 
года трассы М-12 Москва—Казань (она способ-
на снять часть нагрузки с М-7) и обхода поселка 
Октябрьский на М-5 (сейчас трасса проходит че-
рез этот населенный пункт, там часто случают-
ся заторы). Что касается М-8, то здесь, считают 
в Росавтодоре, нужны новые боковые проезды. 
Технико-экономическое обоснование «рацио-
нально поручить» подмосковным властям.

У Росавтодора есть и ряд концептуальных 
возражений. Там напомнили, что по закону 
об автодорогах «федералки» соединяют, в том 
числе Москву со столицами сопредельных го-
сударств, столицами субъектов, но «обеспече-
ние транспортной доступности» — функция 
местных дорог и улично-дорожной сети насе-
ленных пунктов. Кроме того, считают в агент-
стве, устройство выделенок является «мало-
эффективным решением» для улучшения 

движения общественного транспорта, состав-
ляющего не более 1,5% от всего транспортно-
го потока: «При организации выделенки за 
счет существующих полос снижается пропуск-
ная способность автодороги ввиду образова-
ния конфликтных точек в местах пересечения 
маршрутов общественного транспорта с про-
чими участниками движения».

Знакомый с ситуацией источник „Ъ“ расска-
зал, что на одном из совещаний подмосковным 
властям предлагалось забрать на баланс трассу 
А-105 (сейчас ее курирует госкомпания «Авто-
дор») и самостоятельно решать все проблемы 
этой дороги (связанные в том числе с плотной 
застройкой вдоль трассы), но регион не согла-
сился. Из материалов дирекции следует, что вы-
деленку на А-105 нужно рассматривать «в увяз-
ке» с «перспективной» реконструкцией трассы 
до 2030 года. В 2014 году, напомним, СМИ со-
общали о возможном расширении этой доро-
ги. Актуальных проектов или госзакупок по ре-
конструкции А-105 „Ъ“ не обнаружил.

Член общественного совета при минтран-
се Московской области Андрей Мухортиков 
считает, что полосу на А-105 возможно создать 
за счет «небольшого уширения» проезжей ча-
сти, на остальных трассах — за счет перераз-
метки. «На М-8 у МКАД и на начальном участке 
М-5 количество полос избыточно, одна из них 
точно может быть выделенной,— поясняет го-
сподин Мухортиков.— На М-7 переразметкой 
можно сузить существующие полосы, добавив 
еще одну автобусную. При грамотном проек-
тировании рисков для пропускной способно-
сти и безопасности дорожного движения я не 
вижу». Координатор движения «Синие ведер-
ки» Петр Шкуматов считает, что полосу можно 
сделать только на М-8. «На дороге до Домодедо-
во наступит коллапс, если для движения авто 
останется одна полоса,— говорит он.— Отча-
сти ситуацию спасет то, что на выделенку уйдут 
таксисты, но, очевидно, станет хуже для боль-
шинства. Про многострадальную М-7 даже не 
буду говорить. М-5 тоже находится в состоянии 
перманентной перегрузки».

Иван Буранов

Годность призывников  
сверят с электронной медкартой
Военкоматам обещают доступ  
к медицинской информации из ЕГИСЗ

Военные комиссариаты намерены полу-
чить доступ к медицинским данным при-
зывников из Единой государственной 
информационной системы в сфере здра-
воохранения (ЕГИСЗ). Проект постановле-
ния правительства, вносящий соответст-
вующие поправки в положение о призыве, 
опубликован на портале нормативно-пра-
вовых актов. Документ уточняет, как будет 
работать механизм формирования элек-
тронных личных дел граждан, подлежащих 
призыву на службу.

На портале нормативно-правовых актов 
опубликован проект постановления прави-
тельства, вносящего изменения в положение 
о призыве граждан на военную службу. Пред-
лагается, в частности, для формирования 
электронных личных дел призывников ис-
пользовать данные из Единой государствен-
ной информационной системы в сфере здра-
воохранения.

Подготовленный военным ведомством до-
кумент направлен на внедрение цифровиза-
ции воинского учета. В середине апреля пре-
зидент Владимир Путин, напомним, подписал 
поправки к ряду законодательных актов, ре-
гламентирующие создание системы цифро-
вого учета военнообязанных граждан и рее-
стра повесток, которые военкоматы теперь 
могут направлять гражданам через портал го-
суслуг. После получения повестки граждани-
ну до явки в военкомат запрещается выезд из 
страны, а уклонистам могут запретить водить 
автомобиль, заключать сделки с недвижимо-
стью, получать банковские кредиты и реги-
стрировать ИП. Комментируя нововведения, 
глава парламентского комитета по обороне 
Андрей Картаполов («Единая Россия») отмечал, 
что «система ориентирована на человека и сво-
дит к минимуму возможность ошибок и необ-
ходимость вообще общения военнообязанно-
го с комиссариатом»: военнообязанные станут 
«меньше ходить в военкомат, а многие опера-
ции станут проходить дистанционно, включая 
первичную постановку на учет и снятие с уче-
та». Однако прохождение медкомиссии, уточ-
нял он, останется очным.

Сейчас при рассмотрении вопроса пригод-
ности гражданина к воинской службе воен-
коматы ориентируются на лист медосвиде-
тельствования с заключением врача и карту 
медицинского освидетельствования призыв-
ника. Согласно проекту постановления, Ми-
нобороны рассчитывает использовать и «све-
дения, полученные в электронной форме из 
ЕГИСЗ». Не ясно, идет ли речь о доступе толь-
ко к электронному заключению по итогам ме-
досвидетельствования или к любым медицин-
ским данным гражданина. В Минздраве РФ 
оставили этот вопрос без комментариев „Ъ“.

Кроме того, говорится в документе, через 
электронную систему комиссариаты будут на-
правлять в медорганизации заявки на выделе-
ние врачей-специалистов, привлекаемых для 
проведения освидетельствования призыв-
ников. ЕГИСЗ предполагается использовать 
и для отчетности: муниципальные военные 
комиссары будут докладывать о результатах 
медицинских обследований призывников 

региональному военкому, а тот, в свою оче-
редь,— губернатору.

Единая государственная информационная 
система в сфере здравоохранения работает 
в России с 2012 года. В ее состав входит 13 подси-
стем. Основные — регистр медицинских работ-
ников, реестр медорганизаций, электронная 
регистратура, интегрированная электронная 
медицинская карта и реестр электронных ме-
дицинских документов. Согласно постановле-
нию правительства 2018 года, в обмене инфор-
мацией должны участвовать как частные, так 
и госучреждения. Клиники, которые обладают 
медицинской лицензией, обязаны начать пере-
давать данные в ЕГИСЗ. С 2020 года за неиспол-
нение этого требования грозит штраф.

Доступ к медицинским данным, согласно за-
конодательству, имеют только лица, которым 
дал разрешение пациент, указывает юрист, 
основатель и СЕО консалтинговой группы 
vvCube Вадим Ткаченко. Однако любая такая 
информация может быть раскрыта в интересах 
государства по запросу государственных или 
судебных органов. Также раскрытие инфор-
мации медорганизациями без согласия паци-
ентов может быть прямо предусмотрено на за-
конодательном уровне — как и намеревается 
сделать Минобороны. Это, по мнению господи-
на Ткаченко, может защитить тех, «чьи интере-
сы ущемлены». «У нашей компании есть кли-
енты, которые не могут доказать заболевания 
своих детей или подопечных, призванных на 
срочную службу,— рассказывает юрист.— Это 
действительно больные люди, но во время 
медкомиссии по какой-то причине их диаг-
ноз не подтверждается. Это могут быть респи-
раторные заболевания, инфекции, некое хро-

ническое заболевание — они не проявляются 
в определенный период. В таких случаях важна 
медицинская история человека, а получить ее 
часто не представляется возможным. Поэтому 
передача доступа к цифровым медицинским 
данным призывников может быть полезной».

Господин Ткаченко указывает на проблему 
обеспечения надежной защиты персональных 
медицинских данных, а также их хранения и пе-
редачи их внутри системы, в частности, между 
военкоматами. Особенно остро, по его словам, 
проблема утечки информации к мошенникам 
встает в случае с диагнозами, «тесно связанны-
ми с личностью», например, ВИЧ или онкологи-
ей. «У нас проблема с тем, чтобы вообще каче-
ственно наладить работу ЕГИСЗ,— утверждает 
Вадим Ткаченко.— В Москве сделали собствен-
ную систему ЕМИАС (Единая медицинская ин-
формационно-аналитическая система.— „Ъ“) 
и хорошо справились с задачей. В других реги-
онах опыт работы системы менее успешный. 
А уж как с ней делиться — это еще одна пробле-
ма, которая должна быть полноценно решена».

Это не первый случай, когда доступ к ЕГИ-
СЗ намерено получить ведомство. В конце 2022 
года правительство РФ внесло в Госдуму зако-
нопроект, который позволяет МВД оператив-
но получать от Минздрава в электронном виде 
данные о результатах медицинских осмотров 
водителей. Документ прошел пока только пер-
вое чтение. В случае его принятия результа-
ты медосмотров, включая выявленные проти-
вопоказания к управлению транспортными 
средствами, будут автоматически загружаться 
в ЕГИЗС и через межведомственную систему 
взаимодействия станут доступны МВД.

Отметим, проект постановления также 
определяет порядок подачи жалобы в призыв-
ную комиссию гражданами, права и законные 
интересы которых, по их мнению, были нару-
шены. Апеллировать можно будет в том числе 
в электронной форме — через портал госуслуг.

Наталья Костарнова

В гендерном переходе 
заподозрили уклонение
Депутаты готовы ускоренно ввести запрет 
на смену пола без хирургической операции

В ближайшее время в Госдуму будут 
внесены поправки, запрещающие 
официальную смену пола без прове-
дения хирургической операции. Об 
этом „Ъ“ рассказала глава думского 
комитета по вопросам семьи, женщин 
и детей Нина Останина. Ранее с та-
кой инициативой выступил Минюст. 
Источник „Ъ“ в Думе поясняет, что 
внимание законодателей привлекли 
участившиеся случаи, когда молодые 
люди используют справки о смене 
пола, чтобы избежать призыва на во-
енную службу.

Первым тему «фиктивной» смены пола, 
как сообщал „Ъ“, поднял министр юсти-
ции Константин Чуйченко, который 24 
апреля заявил, что его ведомство предла-
гает внести ряд изменений в закон об ак-
тах гражданского состояния и «Об осно-
вах охраны здоровья граждан в РФ». Такие 
меры, по словам министра, могут стать 
«одним из первых шагов по закреплению 
семейных ценностей в российском зако-
нодательстве». На заседании Совета зако-
нодателей на минувшей неделе выясни-
лось, что над темой смены пола работают 
и в Минздраве, при этом вопрос получил 
«аппаратное ускорение» усилиями спике-
ра Думы Вячеслава Володина. «За прошед-
шее время у нас в стране зарегистрирова-
но 2700 решений, связанных со сменой 
пола,— рассказал он на заседании Сове-
та законодателей.— Решения могут при-
ниматься в частных клиниках. Человек 
утром встает и для себя принимает ре-
шение, что он уже не мужчина, а женщи-
на; не женщина, а мужчина. Идет в плат-
ную клинику — услуга стоит от 30 тыс. до 
60 тыс. руб.,— получает справку и с этой 
справкой идет дальше в ЗАГС, в паспорт-
ный стол для смены фамилии, имени, 
отчества». Такие граждане, по словам го-
сподина Володина, могут затем «уже на 
законных основаниях заключить брак 
и еще, не дай бог, взять ребенка». «Сове-
щание с участием Министерства здра-
воохранения, Министерства юстиции 
прошло. Министерство юстиции поддер-
живает предложение о запрете — по-дру-
гому нельзя»,— подытожил он.

В Думе рассчитывают, что поступив-
шие от Минюста предложения будут 
в ближайшее время доработаны груп-
пой депутатов под руководством зампре-
да нижней палаты Владислава Даванкова 
(«Новые люди») и внесены на рассмотре-
ние уже в нынешнюю сессию. «Законо-
проект планируем внести в весеннюю 
сессию,— подтвердил „Ъ“ господин Да-
ванков.— Сейчас прорабатываем иници-
ативу с Минюстом и Минздравом». 

Как пояснил „Ъ“ источник в Думе, 
срочность принятия поправок связана 
не только с защитой семейных ценно-
стей, но и с тем, что в России стартовала 
призывная кампания. «В связи со спецо-
перацией многие молодые люди обрати-

лись в частные клиники для смены пола, 
чтобы избежать призыва. При этом ЗАГС 
без проблем регистрируют браки таких 
лиц»,— рассказал собеседник „Ъ“. Он не 
исключает, что предложения по запрету 
смены пола без операции Совет Думы рас-
смотрит уже на первом после праздников 
заседании 15 мая.

В свою очередь, глава профильно-
го комитета по делам семьи, женщин 
и детей Нина Останина (КПРФ) рассказа-
ла „Ъ“, что проблемы со сменой пола на-
чались в связи с решением Всемирной 
организации здравоохранения исклю-
чить трансгендерность из списка мен-
тальных расстройств. Минздрав РФ под-
писал соответствующий протокол и внес 
изменения в нормативные акты, упроща-
ющие смену пола в документах. «А я про-
тив такой „упрощенки“»,— подчеркнула 
госпожа Останина. Поправки, по ее сло-
вам, планируется внести в Семейный ко-
декс, КоАП и ряд других федеральных за-
конов. Сама глава комитета к концепции 
нового законопроекта относится положи-
тельно: по ее мнению, вердикт о том, что 
человек может сменить пол, должен вы-
носить в том числе и психиатр, причем 
государственный. Нина Останина наме-
рена в ближайшее время внести и собст-
венные поправки об отмене полномочий 
частных клиник в этом вопросе, а также 
о запрете усыновления детей семейны-
ми парами, где один из родителей совер-
шил гендерный переход. Ранее в Думе 
уже рассматривалось предложение о за-
прете брака трансгендерам: поправками 
в ст. 14 Семейного кодекса предлагалось 
запретить регистрацию брака между «ли-
цами одного пола (определяемого при 
рождении), в том числе в случаях изме-
нения пола одним из лиц, вступающих 
в брак, до заключения брака либо прохо-
ждения процедуры изменения пола на 
момент государственной регистрации 
заключения брака». Проект был внесен 
в 2015 году и первоначально поддержан 
профильным комитетом, но Дума следу-
ющего созыва в конце 2016 года отклони-
ла инициативу в первом чтении. Комитет 
по делам семьи тогда тоже дал докумен-
ту отрицательную оценку, отметив, что 
«процедура изменения пола в РФ являет-
ся легальной».

Теперь к этому вопросу придется вер-
нуться «в связи с требованием времени», 
полагает Нина Останина. Отвечая на во-
прос „Ъ“, связана ли новая инициатива со 
спецоперацией и частичной мобилизаци-
ей, она отметила: «Да, и у Минюста, и у пар-
ламентариев возникли подозрения в свя-
зи с ростом количества таких изменений 
и браков. Похоже, многие из тех, кто не 
успел убежать в Грузию и Казахстан, поспе-
шили в частные клиники за справками, 
и это не пробел в законодательстве, а про-
бел в воспитании целого поколения».

Ольга Строганова

В рамках цифрового учета 
военнообязанных военкоматы 
получат возможность взглянуть 
на медкарту призывника раньше, 
чем на самого призывника
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА
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мировая политика

Фиксация западных союзников Украи-
ны на решающем значении предстояще-
го контрнаступления ВСУ во многом об-
условлена их опасениями потерять под-
держку неограниченной помощи Киеву 
со стороны населения своих стран. Не-
давнее масштабное исследование, опу-
бликованное Brookings Institute, показа-
ло, что за год боевых действий настро-
ения граждан США — ключевого союз-
ника Украины — претерпели серьезные 
изменения. Так, лишь 38% респонден-
тов считают необходимым поддержи-
вать Киев «столько, сколько потребует-
ся», хотя официальный Вашингтон толь-
ко об этом и твердит. Сильнее всего по-
менялись настроения республиканского 
электората, что явно учитывают потен-
циальные претенденты на Белый дом от 
этой партии.

Последние месяцы представители Запада 
уделяют повышенное внимание предстояще-
му контрнаступлению ВСУ, сопровождая его 
такими характеристиками, как «важнейшее», 
«решающее», «ключевое». Цену грядущих со-
бытий понимают и украинские военно-по-
литические деятели. Так, министр обороны 
страны Алексей Резников 2 мая признал, что 
от успешности действий военных зависит 
будущая поддержка со стороны партнеров. 
«Безусловно, они все политики, за ними сто-
ят парламенты, которые согласовывают или 
не согласовывают какие-то вещи. А за парла-
ментами стоят избиратели. Поэтому, конечно 
же, им будет легче поддерживать новые паке-

ты помощи Украине в случае наличия успеш-
ных кейсов»,— заявил господин Резников.

Другими словами, ожидание успехов 
украинских военных не в последнюю оче-
редь связано с ощущением того, что насе-
ление стран-союзниц начинает уставать 
от затянувшихся боевых действий. В США, 
главном государстве—партнере Украины, 
замеры настроений общества проводятся 
регулярно, и, как показало последнее иссле-
дование University of Maryland Critical Issues 
Poll/Ipsos, опубликованное Brookings Insti-
tute, энтузиазм избирателей в отношении 
поддержки Киева уже далеко не столь велик, 
как раньше.

Так, 26% американцев полагают, что ос-
новной целью США в этом конфликте долж-
но быть возвращение к статус-кво до 24 
февраля 2022 года, 18% поддерживают вос-
становление контроля Киевом над всей тер-
риторией в границах 1991 года, 18% считают 
главным не допустить продвижения россий-
ских войск, а 8% приветствовали бы ослабле-
ние или поражение РФ. Как отмечает Brook-
ings, по этому вопросу между сторонниками 
демократов и республиканцев зафиксиро-
вано меньше всего разногласий, чего нель-
зя сказать про остальные.

Лишь 38% американцев считают воз-
можным поддерживать Украину «столько, 
сколько потребуется». Такого мнения при-
держиваются 51% демократов и только 25% 
республиканцев. Оказывать помощь Кие-
ву еще один-два года считают приемлемым 
46% избирателей. Причем доля республи-

канцев в данном случае составляет 62%, де-
мократов — 31%. «Компромиссные» перио-
ды в два-пять лет и пять-десять лет оказались 
непопулярными.

Нет единства и по поводу объема расходов 
США на поддержку Украины. Слишком высо-
кими траты считают 33% американцев, слиш-
ком низкими — 12%, достаточными — 30%. 
Причем среди консерваторов излишними рас-
ходы считают 50% опрошенных, а среди сто-
ронников нынешней администрации прези-
дента — 13%. В то же время устраивает уровень 
трат 40% демократов и 21% республиканцев.

По вопросу предоставления Украине ис-
требителей и дальнобойных ракет также 
наблюдается серьезное разделение по пар-
тийной принадлежности. Республиканцы 
выступают преимущественно против расши-
рения ассортимента вооружений за счет этих 
позиций, о которых, кстати, давно просят 
в Киеве. Демократы по большей части такое 
решение поддержали бы. Правда, админист-
рация Джо Байдена, несмотря на одобрение 
этого шага своим электоратом, по-прежнему 
отказывается предоставлять ВСУ боевую ави-
ацию западного образца и ракеты дальнего 
радиуса действия.

Наиболее показательным оказался во-
прос о готовности населения платить за 
поддержку Украины более высокими це-
нами на энергоносители, инфляцией и по-
терями среди американских военных. Как 
отмечают авторы исследования, до октя-
бря 2022 года общественная поддержка 
по этим показателям почти не менялась 

и была достаточно сильной, однако ны-
нешний опрос показывает заметное паде-
ние по всем трем пунктам на 9–15%.

Так, платить повышенную цену за энер-
гоносители готовы 51% американцев, из них 
65% демократов и 34% республиканцев. В ок-
тябре эти цифры составляли 60%, 80% и 48% 
соответственно. С высокой инфляцией из-за 
помощи Украине готовы мириться 46% — из 
них 60% демократов и 34% республиканцев. 
Ранее 57% избирателей находили приемле-
мым терпеть повышение цен. Перспектива 
потерять в этом конфликте американских 
военных не пользовалась популярностью 
и раньше: лишь 38% граждан готовы были 
понять такой поворот в октябре 2022 года 
и 27% — на апрель 2023 года. Впрочем, в от-
личие от двух других пунктов, этот вопрос 
носил сугубо гипотетический характер, по-
скольку военные США непосредственного 
участия в боевых действиях не принимают.

Снижается в американском обществе 
и ощущение того, что «Россия проигрыва-
ет», а «Украина выигрывает».

Ослабление поддержки со стороны аме-
риканцев должно беспокоить местных поли-
тиков, отмечает Brookings. А президентская 
кампания-2024 неизбежно повлияет на отно-
шение общества к этому вопросу, учитывая 
раскол по партийной линии в восприятии 
конфликта. При этом важнейшим фактором 
остается дальнейший ход боевых действий.

Так или иначе, несмотря на снижение под-
держки во всех категориях и группах, у боль-
шинства демократического электората дейст-

вия Джо Байдена и его команды по-прежнему 
пользуются доверием. С этой точки зрения 
пока непосредственной угрозы администра-
ции США не наблюдается. Другое дело, что 
конфликт мало популярен среди республи-
канцев, и главные действующие лица в стане 
консерваторов, включая двух потенциальных 
кандидатов в президенты — Дональда Трампа 
и губернатора Флориды Рона Десантиса, этим 
пользуются. Оба они периодически поднима-
ют украинскую тему и подвергают критике 
политику властей на этом направлении. По 
мнению Дональда Трампа, господин Байден 
поставил мир на грань третьей мировой вой-
ны и именно экс-президент в случае победы 
на выборах-2024 сможет ее предотвратить. Ре-
спубликанец даже обещал закончить россий-
ско-украинский конфликт за 24 часа, не дожи-
даясь инаугурации.

Господин Десантис, о своем выдвижении 
еще не объявлявший, сейчас занят прове-
дением скрытой избирательной кампании 
и также пытается высказывать суждения об 
Украине. Не так давно он назвал конфликт 
«территориальным спором», чем вызвал бур-
ную реакцию внутри США и за рубежом. 
Позднее губернатор Флориды попытался 
исправиться, осудил действия Москвы, вы-
разил надежду на победу Украины и назвал 
президента РФ Владимира Путина «военным 
преступником». Тем не менее, даже дезаву-
ируя прежние заявления, политик подчерк-
нул, что нет «достаточных оснований для рас-
ширения вовлеченности» США в конфликт.

Алексей Забродин

Неограниченная передержка
Отношение американцев к конфликту на Украине меняется на фоне ожидания контрнаступления Киева  
и приближения президентской кампании

Власти Франции во вторник подводи-
ли итоги ожесточенных столкновений, 
которые произошли на улицах Парижа 
и других городов страны в день между-
народной солидарности трудящихся 1 
Мая. По официальным данным, ранения 
получили 406 полицейских и жандармов, 
а также около 200 манифестантов, аре-
стовано 540 участников беспорядков. 
Вышедшие на улицы мстили правитель-
ству и президенту за проведенную в об-
ход парламента пенсионную реформу. 
Но это все, что осталось протестующим, 
считает корреспондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

После драки кулаками не машут, но де-
монстранты, вышедшие 1 мая на улицы 
французских городов, именно этим и заня-
лись. Протесты против пенсионной рефор-
мы имели смысл до того, как ее приняли. 
Однако с 15 апреля она имеет статус закона, 

который можно отменить, только размотав 
всю историю заново — от обсуждения в пар-
ламенте до подписи президента. Такую по-
пытку, вероятно, сделают в июне, но шансов 
на успех мало. При президенте Эмманюэле 
Макроне это едва ли произойдет. О том, что 
будет после него, можно только гадать. 

Конечно, теоретически остается возмож-
ность добиться референдума по реформе, 
о котором гордо говорят профсоюзные лиде-
ры, но вероятность его проведения очень не-
велика. Из-за этого настроение протестующих 
изменилось. У них больше нет очевидных це-
лей, остается только обида и жажда мести за 
то, что их мнение не приняли во внимание. 
И эта ярость направлялась без какого-либо 
разумного расчета — на улицы, витрины, ав-
тобусные остановки и прежде всего на силы 
правопорядка. В понедельник во Франции на 
дежурства вышли 12 тыс. полицейских и жан-
дармов, из них 5 тыс.— в Париже.

На первомайские манифестации вышло 
больше народа, чем в дни протестов перед 
голосованием. По данным полиции, в мар-
шах по всей Франции участвовало 782 тыс. 
человек, по уверениям профсоюза CGT — 
2,3 млн. В прошлый раз, 13 апреля, цифры 
были соответственно 380 тыс. и 1,5 млн че-
ловек. Некоторый процент участников со-
ставляли члены «профсоюза погромщиков» 
из тех, что сопровождают любую многолюд-
ную демонстрацию, под какими бы флага-
ми она ни проходила. А по другую сторону 
стояли члены профсоюза полиции, кото-
рые не маршировали по Парижу с транспа-
рантами, а охлаждали страсти бушевавших 
демонстрантов. Столкновения начались 
еще до начала демонстрации на площади 
Республики и продолжились после ее завер-
шения на площади Нации. «Это был не про-
сто черный день, это апокалипсис, какого 
давно не видели»,— сказал потом журнали-

стам радиосети France Info один из руково-
дителей полицейского профсоюза Alliance 
Police Paris.

Министр внутренних дел Жеральд Дарма-
нен во вторник подвел в прямом эфире BFM 
печальные итоги первомайского буйства. 
Ущерб от погромов и грабежей только под-
считывают, а вот цифры пострадавших из-
вестны, и они необычно высоки. Ранено 406 
жандармов и полицейских, один из них, по-
павший под «коктейль Молотова», получил 
сильные ожоги и находится в больнице. Сре-
ди манифестантов пострадало около 200 че-
ловек. Арестовано 540 подозреваемых в гра-
бежах и уличном насилии. 

Стратегия Эмманюэля Макрона понятна, 
она такая же, как и в дни «желтых жилетов». 
Он ждет, пока хаос на улицах, страшные кар-
тинки, многократно воспроизводимые теле-
каналами кадры погромов и пожаров, не от-
вратят мирных демонстрантов от любимого 

занятия — протестовать — и уменьшат в об-
ществе сочувствие к ним. А тогда уже с за-
державшимися на улице радикалами легко 
справится полиция. 

Проблема президента в том, что эта стра-
тегия не приводит к молниеносному ре-
зультату. Надо проявлять терпение, а напо-
леоновские планы молодого президента не 
ждут. Протесты улиц, ничего, по сути, не ре-
шая, заставляют менять тактику — после 
многократного применения премьер-мини-
стром Элизабет Борн конституционной ста-
тьи 49.3 (позволяет принимать законы в об-
ход парламента) правительство побаивается 
вносить в парламент новые реформы. На-
пример, долгожданный закон об иммигра-
ции, который должны были обсуждать вес-
ной, отодвинули на неопределенный срок. 
Выступить с ним сейчас (вне зависимости от 
того, хорош он или плох, нужен или не ну-
жен) — это значит только разозлить улицу. 

Первомай во Франции прошел врукопашную
Демонстранты попытались взять реванш у президента

Переговоры госсекретаря США 
с Ильхамом Алиевым состоялись на 
следующий день. Как сообщили в Гос-
департаменте, Энтони Блинкен «вы-
разил глубокую обеспокоенность тем, 
что создание Азербайджаном пункта 
пропуска в Лачинском коридоре под-
рывает усилия, направленные на 
формирование веры в мирный про-
цесс». Кроме того, он «подчеркнул 
важность скорейшего открытия Ла-
чинского коридора для коммерческо-
го и частного автотранспорта».

В свою очередь, Ильхам Алиев 
убеждал Энтони Блинкена, что пре-
пятствий для перемещения гумани-
тарных, гражданских грузов и мир-
ных жителей не существует. По его 
словам, «проезд через этот пункт уже 
осуществляется». Единственное от-
личие после появления КПП состо-
ит в том, что теперь проводится до-
смотр, цель которого — не допустить 
провоз в Карабах оружия и боепри-
пасов, а также в будущем исключить 
возможность ротации находящихся 
там армянских военнослужащих.

В Баку настаивают: установка КПП 
проведена «в рамках суверенных 
прав Азербайджана и в соответст-
вии со всеми международными нор-
мами». Что же касается угрозы «эт-
нических чисток», то Ильхам Алиев 
заверил главу американской дипло-
матии, что права жителей армянского 
происхождения в Карабахском реги-
оне будут обеспечены в соответствии 
с азербайджанской конституцией 
и международными договорами.

Две взаимоисключающие вер-
сии сторон (по одной из которых 
Баку готовится к «геноциду» мирно-
го армянского населения, а по дру-
гой — защищает себя от нападений 
армянских незаконных вооружен-
ных формирований на своей терри-
тории) не убавили оптимизма Эн-
тони Блинкена. На одном из фото, 
сделанном в Арлингтоне, госсекре-
тарь США с широкой улыбкой запе-
чатлен рядом с Араратом Мирзояном 
и Джейхуном Байрамовым, сосредо-
точенные лица которых энтузиазма 

не излучают. На другом фото три пе-
реговорные команды, каждая из ко-
торых состоит из пяти человек, си-
дят за большим П-образным столом.

Подводя предварительные ито-
ги переговоров, представитель Гос-
департамента Ведант Патель заявил: 
«Мы верим, что между двумя страна-
ми возможен мир». Однако в ответ на 
настойчивые просьбы «приоткрыть 
суть» господин Патель лишь дал по-
нять: торопить события не стоит. 
В любом случае, по его словам, госсе-
кретарь Блинкен «глубоко увлечен» 
поиском долгосрочного урегулиро-
вания на Южном Кавказе.

Всплеску активности американ-
ской дипломатии предшествовал 
визит в Закавказье главы МИД Фран-
ции Катрин Колонна. Франция вме-
сте с США и Россией ранее входила 
в тройку сопредседателей Минской 
группы ОБСЕ, которая за три деся-
тилетия своего существования так 
и не добилась серьезных результа-
тов в карабахском урегулировании 
и де-факто распалась после начала 
российской специальной военной 
операции на Украине.

Находясь в Ереване, Катрин Ко-
лонна допустила возможность встре-
чи Никола Пашиняна и Ильхама Али-
ева в рамках саммита Европейского 
политического сообщества, который 
пройдет 1 июня в Кишиневе. «Необхо-
димо расширить, подпитать процесс 
переговоров, в который смело вовле-
клась Армения»,— заявила Катрин 
Колонна на совместной пресс-конфе-
ренции с Араратом Мирзояном.

«Мы выражаем благодарность 
всем посредникам. Армения заяви-
ла, что возвращается к процессу. Ко-
нечно же, наши ожидания должны 
быть реалистичными, это не про-
стой процесс, но проведение оче-
редных переговоров является важ-
ным этапом и шагом»,— заявил на 
пресс-конференции с Катрин Колон-
на в Баку Джейхун Байрамов. Разъ-
ясняя мотивы установления КПП на 
Лачинской дороге, он сообщил, что 
ранее Армения отказалась от пред-
ложения осуществлять параллель-
ный контроль на границе, после 

чего Баку и предпринял шаги для 
пропускного контроля.

В свою очередь, Катрин Колон-
на, находясь в Баку, отметила, что 
«единственный способ решить во-
прос — это мирные переговоры». 
«Франция приветствует инициати-
ву Азербайджана по налаживанию 
отношений с Арменией. Армения 
и Азербайджан должны признать 
территориальную целостность друг 
друга»,— заявила глава французской 
дипломатии.

На этом фоне сыгравшая клю-
чевую роль в прекращении второй 

карабахской войны Россия, кото-
рая запустила переговорный про-
цесс в рамках трехстороннего заяв-
ления Владимира Путина, Ильхама 
Алиева и Никола Пашиняна от 9 но-
ября 2020 года, не намерена усту-
пать лидерство в урегулировании 
на Южном Кавказе. В конце прош-
лой недели замглавы МИД России 
Михаил Галузин встретился в Мо-
скве с послом Азербайджана Пола-
дом Бюль-Бюль оглы и послом Ар-
мении Вагаршаком Арутюняном, 
обсудив с ними развитие ситуации 
вокруг Карабаха. В сообщении МИД 
РФ, опубликованном по итогам раз-
дельных встреч с главами дипло-
матических миссий двух стран, от-
мечается, что Москва указала на 
важность неукоснительного соблю-
дения всего комплекса договорен-
ностей «лидеров России, Армении 
и Азербайджана 2020–2022 годов 
по нормализации армяно-азербай-
джанских отношений».

Как заявила представитель МИД 
РФ Мария Захарова, «в настоящее 
время как по линии российского 
миротворческого контингента на 
земле, так и на политическом уров-
не предпринимаются необходимые 
усилия с целью урегулирования си-
туации вокруг Лачинского коридора 
и возвращения в русло трехсторон-
них договоренностей от 9 ноября 
2020 года». Кроме того, по словам 
госпожи Захаровой, достигнута до-
говоренность о встрече глав МИД 
Армении и Азербайджана на терри-
тории России, дата которой будет на-
звана позже.

При этом в Кремле считают, что 
трехсторонние договоренности Рос-
сии, Азербайджана и Армении оста-
ются единственной «дорожной кар-
той» к миру на Южном Кавказе. 
«Решение существующих проблем 
с двумя странами и возможная вы-
работка каких-то совместных шагов, 
направленных на снижение напря-

женности в регионе, в первую оче-
редь, конечно, возможны на основе 
тех трехсторонних документов, ко-
торые были подписаны вместе с Рос-
сией»,— заявил во вторник пресс-се-
кретарь Владимира Путина Дмитрий 
Песков. Комментируя встречи глав 
МИД Армении и Азербайджана с Эн-
тони Блинкеном, господин Песков 
отметил: «Пока каких-либо других 
правовых основ, которые бы способ-
ствовали урегулированию, нет, соот-
ветственно, пока эти трехсторонние 
документы являются абсолютно без-
альтернативными».

По словам пресс-секретаря прези-
дента России, «любая помощь, кото-
рая сможет помочь урегулированию 
на этой базе, может приветствовать-
ся». «Но мы также знаем, что быва-
ют разные попытки, которые раз-
мывают основу урегулирования, что 
в перспективе может не дать резуль-
тата»,— добавил Дмитрий Песков.

Сергей Строкань
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Nikkei 225 29157,95 (+34,77)
РТС 1019,67 (–13,9)
FTSE 100 7773,03 (–97,54)

DAX 15726,94 (–195,44)
DJIA* 33587,39 (–464,31)
NASDAQ Composite* 12079,38 (–133,22)

*На 11:00. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.05.23
Австралийский доллар 53,6138
Английский фунт 100,4789
Белорусский рубль 27,5718
Гонконгский доллар* 10,2043

Дирхам ОАЭ 21,7747
Доллар США 79,9609
Евро 87,6556
Индийская рупия** 97,6331

Казахский тенге** 17,6362
Канадский доллар 59,0292
Китайский юань 11,4884
СДР 107,7609

Сингапурский доллар 59,8375
Турецкая лира* 41,1231
Украинская гривна* 21,6510
Шведская крона* 77,7414

Швейцарский франк 89,0334
Японская иена** 58,1449
*За 10. **За 100. 

Отсель ввозить мы будем шведа
Базовые станции Ericsson прорубают окно в Россию

Учрежденное в феврале ООО «Макскомм» 
задекларировало ввоз в Россию комп
лектующих для 20 тыс. базовых стан
ций связи шведской Ericsson AB, офи
циально прекратившей работу в стране 
год назад. Источники „Ъ“ оценивают сто
имость партии в $30–40 млн и добавля
ют, что ее объем равен годовому запасу 
для развития сети одного из крупней
ших операторов. Для активации обору
дования в любом случае потребуется 
разрешение Ericsson, подчеркивают экс
перты. Впрочем, помешать этому может 
только ее собственная позиция: санкций 
за поставку такого оборудования част
ным российским организациям нет.

„Ъ“ обнаружил в «Едином реестре сертифи-
катов соответствия и деклараций о соответст-
вии» (его ведет Росаккредитация), что ООО 
«Макскомм» 20 апреля задекларировало для 
ввоза в РФ 20 тыс. мультистандартных прие-
мо-передающих базовых станций связи про-
изводства Ericsson AB. Речь идет о 10 тыс. Base-
band 6630 KDV127621/11 и 10 тыс. Baseband 
6630 KDU137848/11 (Baseband Unit — BBU, 
 составная часть базовой станции связи).

Из сертификата следует, что оборудование 
выпущено в Бразилии, Китае, Швеции, Эс-
тонии, Индии и Польше. Гендиректор «Мак-
скомм» Максим Агеев не ответил на звонки 
и сообщения „Ъ“ в Telegram.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», ООО «Макс-
комм» учреждено 7 февраля 2023 года с основ-
ным видом деятельности «торговля оптовая 
электронным и телекоммуникационным обо-
рудованием и его запасными частями». Ген-
директором и владельцем предприятия зна-
чится Максим Агеев. Помимо «Макскомма» 
у господина Агеева нет юрлиц. С 2002 по 2004 
год он, по данным «СПАРК-Интерфакс», был 
директором общеобразовательной школы №4 
города Бодайбо Иркутской области. Собесед-
ники „Ъ“ на рынке не знают ни «Макскомм», 
ни Максима Агеева.

Baseband 6630 — один из ключевых моду-
лей базовых станций Ericsson, который под-
держивает протоколы связи 2G, 3G, 4G и 5G, 
поясняет заместитель руководителя Цент-
ра компетенций НТИ на базе «Сколтеха» по 
технологиям беспроводной связи и интер-
нета вещей Александр Сиволобов: «Он вы-
полняет функции вычислителя, обеспечи-
вая коммутацию, управление трафиком, 

синхронизацию, обработку сигнала и ра-
диоинтерфейс. Модуль можно назвать „моз-
гом“ станции».

В феврале 2022 года, сразу после начала 
военных действий на Украине, Ericsson, за-
нимавшая до 20% российского рынка теле-
коммуникационного оборудования, пре-
кратила поставки в РФ. В апреле 2022 года 
компания объявила о приостановке деятель-

ности в стране «на неопределенный срок». 
Тогда же ЕС в рамках пятого пакета санк-
ций запретил трансфер технологий и постав-
ки оборудования и лицензий для операто-
ров, подконтрольных государству (см. „Ъ“ от 
11 апреля 2022 года).

Ericsson, тем не менее, может официально 
работать с частными российскими операто-
рами связи, говорит топ-менеджер одного из 
вендоров оборудования. Он называет закуп-
ку 20 тыс. единиц техники крупной: «Одна 
единица такого оборудования может стоить 
в пределах $1,5–2 тыс. То есть 20 тыс.— это 
 порядка $30–40 млн».

По словам господина Сиволобова, при-
мерно такое количество базовых станций 
ежегодно закупал каждый крупный россий-
ский мобильный оператор в 2019–2021 го-
дах. В МТС, Tele2, «Ростелекоме», «МегаФоне» 
и «Вымпелкоме» от комментариев отказа-
лись. В глобальном офисе Ericsson и в Мин-
цифры на запросы не ответили.

Источник „Ъ“ на рынке телекоммуника-
ционного оборудования предполагает, что 
техника поставляется в Россию не напрямую 
вендором, а через брокеров: «Возможно, что 
оборудование купили у одного из посредни-
ков. Но это не снимает вопрос активации: не-
обходимо, чтобы вендор передал конечно-
му покупателю HWAC — Hardware Activation 
Code». Исходя из размера заявленной к вво-
зу партии, «похоже, эти люди точно увере-
ны, что смогут активировать оборудование», 
 отмечает Александр Сиволобов.

В текущей ситуации масштаб поставки со-
поставим с годовым объемом строительст-
ва для большой четверки операторов связи, 
полагает автор Telegram-канала «Телеком-
муналка» Алексей Слукин. Он добавляет, что 
«у правительства есть планы обеспечить свя-
зью новые регионы, поэтому можно предпо-
ложить, что по крайней мере часть оборудо-
вания пойдет туда».

Никита Королев
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Стремление крупных российских 
ритейлеров к модернизации мага-
зинов за счет касс самообслужива-
ния для сокращения времени поку-
пок и экономии на штате кассиров, 
кажется, натыкается на социаль-
ные барьеры. Это стало очевидным 
из недавнего массового обсуждения 
в Twitter феномена шоплифтинга. 

Пользователи Twitter в течение 
нескольких дней активно делились 
историями о том, как пробивают 
в кассах самообслуживания полови-
ну товаров, меняют дорогие продук-
ты на более дешевые аналоги, ссы-
лаясь, к примеру, на ограниченный 
бюджет во время учебы. «На ужин ва-
реники с сулугуни, которые я про-
била как дешевые пельмени»,— де-
лится одна из пользователей Twitter, 
добавляя, что ей удалось «зашоплиф-
тить сырок». Речь, судя по постам, 
шла об известной сети продуктов 
для здорового питания.

Другие пользователи  сообщали, 
что меняли мяту и базилик на пе-
трушку, а дорогие помидоры — на де-
шевые. «Шикарной жизни хотелось, 
а денег не было вообще»,— сообщает 
один из участников  дискуссии.

Судя по сообщениям в Twitter, 
прибегающие к шоплифтингу в Рос-
сии не считают, что совершают нечто 
противозаконное. В попытках осу-
ждения такой практики они видят 
только «защиту капиталистов», буду-
чи уверенными, что ритейлеры гото-
вы списывать потерю определенно-
го объема продуктов.

Но, судя по мировой  практике, 
реакция торговых сетей, скорее все-
го, последует. Как сообщил на днях 
британский портал Mirror, амери-
канская продуктовая сеть Giant, за-
метив рост числа воровства про-
дуктов, ограничила продажи через 
кассы самообслуживания 20 пред-
метами. Покупателям с большим 
числом товаров в корзине придется 
пользоваться кассами с кассирами. 
Процитированный в публикации 
Mirror топ-менеджер Giant пояс-
нял, что непопулярная мера нуж-
на для снижения влиянии краж на 
 бизнес сети.

Между тем, говорят мои источни-
ки на рынке, для российских ритей-
леров тема воровства в магазинах 
остается табуированной: считается, 
что ее упоминание может подталки-
вать людей к кражам. Во «Вкусвилле» 
говорят, что «строят отношения с по-
купателями на честности» и никаких 
дополнительных мер контроля в по-
следнее время не вводилось. Хотя по-
купатели отмечают появление у касс 
самообслуживания в некоторых ма-
газинах работников, которые могут 
следить за поведением клиентов. 
В отдельных точках покупки даже 
могут проверить.

Российским ритейлерам еще 
только предстоит найти баланс меж-
ду желанием сохранить преимуще-
ства касс самообслуживания и во-
ровством. Кассирам пока не стоит 
прощаться с профессией. А потре-
бителям, вероятно, стоит подгото-
виться к сокращению числа касс са-
мообслуживания и новым мерам 
безопасности со стороны магазинов.

Российским ритей
лерам еще предстоит 
найти баланс между 
желанием сохранить 
преимущества касс 
самообслуживания  
и воровством

Гражданам вручили лиру
Газпромбанк запустил переводы в турецкой валюте

В то время как большинство 
российских банков и платеж
ных систем свернули серви
сы переводов в турецких ли
рах, на этом рынке появился 
новый игрок — Газпромбанк. 
По мнению экспертов, услуга 
может быть востребована ту
ристами или родственниками 
эмигрировавших в страну рос
сиян, а также предпринимате
лями, расширяющими бизнес 
с турецкими контрагентами. 
Однако эксперты отмечают, 
что нестабильность турецкой 
лиры может создать валютные 
риски при расчетах.

Газпромбанк объявил, что для 
клиентов-физлиц теперь доступ-
ны денежные переводы в турецкой 
лире как по России, так и за рубеж. 
«Минимальная сумма не ограниче-
на. Комиссия составляет 1,5% от сум-
мы перевода для розничных клиен-
тов и 1% для сегментов VIP и Private 
banking (минимум — 3 тыс. руб., 

максимум — 15 тыс. руб.)»,— гово-
рится в сообщении банка.

Подобные сервисы уже не раз 
появлялись после начала военных 
действий на Украине, но по боль-
шей части были свернуты на фоне 
санкций и предупреждений США 
о недопустимости помощи в их об-
ходе банками.

Сейчас из числа крупных игро-
ков переводы в турецкой лире, по-
мимо Газпромбанка, предлагает 
Тинькофф-банк. Средства можно от-
править через SWIFT в любой банк 
Турции, комиссия составит 1,5 тыс. 
лир (более 6 тыс. руб.), срок достав-
ки — один-три дня. В то же время 
после попадания под санкции банк 
уже ограничивал число стран и ва-
лют, в которых выполняет перево-
ды, и предупреждал, что могут воз-
никнуть проблемы с местными 
контрагентами. Газпромбанк пока 
свободен от санкций.

На самом деле формально по-
чти любой банк, не отключенный 

от SWIFT, может отправить перевод 
в турецкий банк. Есть способы от-
править деньги в Турцию и без по-
мощи банка, например, через сис-
тему переводов «Золотая корона», 
а также при помощи электронных 
кошельков и криптовалюты.

Однако сервис  Газпромбанка 
будет востребован, полагают экс-
перты. По словам вице-прези-
дента Ассоциации банков России 
Алексея Войлукова, для граждан 
в первую очередь он может быть ин-
тересен в случае регулярных пое-
здок в Турцию на отдых или по рабо-
чим  вопросам.

Глава правления ассоциации 
«Финансовые инновации» Роман 
Прохоров считает, что переводы 
между физлицами будут востребо-
ваны в связи с «наличием достаточ-
но большого сообщества наших со-
отечественников, проживающих 
в Турции». «Теоретически услугу 
можно использовать для пополне-
ния карт российских туристов, но 

привязка к нестабильной лире со-
здает риски»,— уточняет господин 
Прохоров.

В конце апреля турецкие СМИ со 
ссылкой на источники в админист-
рации турецкого президента Редже-
па Тайипа Эрдогана сообщили, что 
в стране планируется создать специ-
альную платежную систему для рос-
сийских туристов. По данным изда-
ния, она будет называться Rebit Card 
и позволит пользоваться российски-
ми картами в Турции.

Некоторое время назад планиро-
валось, что для этого будет исполь-
зована не первый год работающая 
в Турции платежная система Troy. 
Однако, по мнению специалистов, 
в этом случае для Troy могли бы воз-
никнуть санкционные риски, по-
скольку она активно сотрудничает 
с американской системой Discover. 

С точки зрения ведения бизне-
са, по мнению экспертов, сервис 
переводов в лирах также может 
быть востребован. «Для компаний 

и предпринимателей это упроща-
ет расчеты в случае ведения бизне-
са с турецкими партнерами. Оборот 
по внешнеторговым контрактам 
с Турцией продолжает расширять-
ся»,— поясняет Алексей Войлуков. 
Роман Прохоров добавляет, что про-
водить расчеты в долларах становит-
ся все сложнее. Переводы в лирах по 
РФ, уточняет он, тоже, по сути, часть 
ВЭД, например, между своими сче-
тами в разных банках.

Независимый эксперт на рынке 
платежных карт Дмитрий Вишня-
ков подчеркивает, что работа с ли-
рой «может создать проблемы». «Она 
чревата валютными рисками для 
банков, ведь обесценивание турец-
кой валюты достигает 100% в год»,— 
подчеркивает господин Вишняков. 
Тем не менее эксперт признает, что 
«востребованность в таких расчетах 
со стороны российских предпри-
нимателей растет, спрос на лиры 
 увеличивается».

Максим Буйлов

Не пустой «Звук»
Библиотека сервиса пополнилась без правообладателей

В каталоге музыкального сервиса 
«Звук», который ранее принадлежал 
Сбербанку, появились новые компози
ции иностранных мейджорлейблов, 
остановивших работу в России. В их чи
сле последние альбомы Гарри Стайлза 
(Sony Music), Cigarettes After Sex, Тэйлор 
Свифт (Universal Music), Gorillaz (Warner 
Music) и других. В прошлом году «Звук» 
разрешил артистам загружать свое 
творчество на платформу, минуя дис
трибутора: этим, считают участники 
рынка, могли воспользоваться пираты. 
Но юристы допускают вариант, при ко
тором лицензию на новинки могла по
лучить компания из другой страны 
с правом распространения в России.

Каталог российского музыкального стри-
мингового сервиса «Звук» начал пополнять-
ся композициями ушедших из России ино-
странных лейблов, обратил внимание „Ъ“. 
Так, в библиотеке сервиса с весны можно 
найти последние альбомы Арианы Гран-
де, The Weeknd, Тейлор Свифт, Деми Ловато 
(лейбл Universal Music Group), Гарри Стайлза, 
Maneskin, Граймс (Sony Music Entertainment), 

Lizzo, Gorillaz, Green Day (Warner Music 
Group), которых нет на других платформах — 
«VK Музыке», «Яндекс. Музыке», «МТС Музы-
ке». В «Звуке» не пояснили „Ъ“, на каких осно-
ваниях треки оказались на платформе.

• В мае 2022 года Сбербанк, который одним 
из первых банков попал под западные  санкции, 
продал часть активов своей экосистемы. 
 Новым владельцем сервисов «СберЗвук»,  Okko, 
« Okko Спорт», SberCloud, группы компаний 
ЦРТ и IT-компании «Эвотор» стало АО «Новые 
возможности». «СберЗвук» при этом сменил 
название на «Звук».
В августе 2022 года «Звук» предоставил музы-

кантам возможность загружать произведения 
напрямую в аудиосервис через личный каби-
нет. Собеседники „Ъ“ на рынке стриминговых 
сервисов допускают, что инструментом могли 
воспользоваться пираты: «Новинки сопрово-
ждаются всем необходимым оформлением, 
в том числе обложками». В случае, если к плат-
форме возникнут претензии правообладате-
лей, треки, вероятно, будут удалены, считают 
источники „Ъ“: «Это риски, которые стриминг 
берет на себя, в условиях, когда каталоги сокра-
щаются, так он может привлечь подписчиков».

На других платформах такого функциона-
ла пока нет: чтобы официальный релиз арти-
ста появился во «ВКонтакте» и в отдельном 
приложении «VK Музыка», его нужно разме-
стить с помощью одного из партнерских ди-
стрибуторов, аналогично работают «Яндекс. 
Музыка» и MTS Music. Однако «Яндекс» уже 
тестировал возможность разрешить пользо-
вателям добавлять собственную музыку в об-
щий каталог (см. „Ъ“ от 7 ноября 2022 года). 
Возможность добавлять песни в сервис есть 
и у соцсети «ВКонтакте», но треки не становят-
ся общедоступными.

Universal Music Group, Warner Music Group 
и Sony Music приостановили работу в России 
после начала военных действий на Украине 
в феврале 2022 года: лейблы-мейджоры пере-
стали заключать новые договоры с российски-
ми артистами и ограничили доступ отечест-
венных стримингов к зарубежным новинкам. 
Об изъятии старых песен из каталогов серви-
сов до осени сообщали лишь отдельные арти-
сты, например, британская рок-группа Pink 
Floyd и один из ее лидеров Дэвид Гилмор. Од-
нако в октябре каталоги начали стремительно 
сокращаться (см. „Ъ“ от 4 октября 2022 года).

В результате, по данным аналитиков и ди-
стрибуторов, в 2022 году рынок музыкально-
го стриминга в России впервые показал спад 
(см. „Ъ“ от 2 февраля). В 2023 году, по оценке 
самих сервисов, сегмент может вырасти на 
15–20%. Но этому могут помешать пиратские 
музыкальные приложения, а также серви-
сы, позволяющие купить подписки на пре-
кративший работу в России Spotify (см. „Ъ“ 
от 4 апреля).

«Для начала надо понимать основания 
появления треков в библиотеке. Это не обя-
зательно пиратство, возможны различные 
схемы, в том числе и легальные»,— подчерки-
вает зампред Комиссии по правовому обеспе-
чению цифровой экономики Московского от-
деления Ассоциации юристов России Борис 
Едидин. По его словам, лицензию на новин-
ки может получить компания из другой стра-
ны с правом распространения на территории 
РФ. Другим вариантом может быть определе-
ние территории распространения — по ре-
гионам или континентам без привязки к на-
именованиям государств.

Юлия Тишина,  
Юлия Юрасова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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Индекс Мосбиржи опустился 
до минимального с середины 
апреля значения. По словам экс-
пертов, это связано с фиксаци-
ей прибылей после ралли, паде-
нием нефтяных котировок и не-
гативным внешнем фоном. Уже 
в мае, по прогнозу аналитиков, 
индекс может снизиться до 2400 
пунктов. Впрочем, падение не 
будет долгим, считают они.

Индекс Московской биржи 2 мая 
впервые за две недели опустился 
ниже 2600 пунктов. В моменте он па-
дал до 2560 пунктов — минимально-
го значения с 14 апреля. Снижение 
российского рынка акций за основ-
ную сессию составило 2,07%, до 
2580,51 пункта. Лидерами падения 
стали бумаги НОВАТЭКа (–5,95%), 
Globaltrans (–5,81%), X5 (–5,42%), «Ру-
сАгро» (–3,84%) и En+ Group (–3,8%). 
Лидером роста оказались акции 
Сбербанка (+0,55%).

По словам экспертов, на рынке на-
чалась фиксация после ралли. Кор-
рекция назрела уже давно, индекс 
Мосбиржи рос последние два с по-
ловиной месяца, считает аналитик 
«Цифра брокер» Даниил Болотских. 
Основную поддержку рынку акций 
РФ оказывает ослабление рубля, от-
мечает аналитик отдела глобальных 
исследований «Открытие Инвести-
ции» Олег Сыроваткин. Поэтому, по 

словам эксперта, укрепление рубля, 
которое началось на прошлой не-
деле, и оказывает давление на ин-
декс Мосбиржи. «Неотыгранные ри-
ски — контрнаступление Украины, 
выборы в Турции, снижение цен на 
сырьевые товары из-за опасений ре-

цессии в развитых странах»,— добав-
ляет замруководителя отдела анали-
за акций ФГ «Финам» Наталья Малых.

Причины снижения индекса — 
падение котировок Brent до $76 за 
баррель, в целом негативный внеш-
ний фон и снижение спроса на риск, 
а также слабые данные по активно-
сти в производственном секторе Ки-
тая, полагает партнер Capital Lab Ев-
гений Шатов. Российский рынок не 
смог сдерживаться на негативный 
внешний фон в преддверии начала 
слабого сезона для года, говорит ру-

ководитель отдела по управлению 
акциями УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Александр Дорожкин. Перегре-
тый второй эшелон испытывает на-
иболее сильную коррекцию. Инвес-
торы, по его словам, опасаются даль-
нейшего развития банковского кри-
зиса в США из-за краха крупнейше-
го банка с 2008 года First Republic. 
Среди отраслевых индексов силь-
нее всего снизились индексы потре-
бительского сектора (–3,78%), тран-
спорта (–3,77%) и строительных ком-
паний (–3,61%).

Впрочем, эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» Ев-
гений Миронюк называет текущую 
коррекцию «попыткой сформиро-
вать локальный диапазон, консо-
лидацией», а не началом понижа-
тельного тренда. В период майских 
праздников, по его прогнозам, мно-
гие участники уменьшают актив-
ность без существенного сокраще-
ния открытых ранее позиций. Дви-
жения могут быть связаны и с выхо-
дом отдельных крупных игроков: 
«Вероятно, с прицелом на возмож-
ность попробовать двинуть рынок 
выше позднее».

Индекс Мосбиржи «давно и силь-
но перекуплен, но корректировать-
ся не спешит», уточняет Олег Сыро-
ваткин. В первую очередь, по его сло-
вам, это обусловлено отсутствием на 

рынке крупных продавцов, что за-
метно по объемам торгов. Тем не ме-
нее нефть дешевеет, а рубль может 
продолжить коррекционный рост, 
и оба этих фактора выглядят доволь-
но негативными для рынка акций 
РФ, добавляет эксперт.

Даниил Болотских видит локаль-
ный минимум у важного уровня под-
держки в 2500 пунктов, который мо-
жет быть достигнут в мае. Причиной, 
по его словам, послужат дивиденд-
ные гэпы и продолжение фиксации 
прибыли инвесторами. Индекс мо-
жет провести несколько недель в кор-
рекции и консолидации и вернуть-
ся в область 2450–2500 пунктов, по-
сле чего будет возможно возобновле-
ние роста с новыми силами и обнов-
ление годовых максимумов на фоне 
общей фундаментальной привлека-
тельности рынка акций РФ, ожидает 
Олег Сыроваткин. Рынок продолжит 
восстановление после окончания 
негативной сезонности и стабилиза-
ции банковского кризиса в США, по-
лагает господин Дорожкин.

По итогам года при отсутствии но-
вых шоков господин Болотских ожи-
дает индекс в диапазоне 2700–2800 
пунктов. На горизонте же 12 меся-
цев (апрель 2024 года), полагает го-
сподин Миронюк, индекс может до-
стичь 3480 пунктов.

Ксения Куликова

В апреле корпоративные заем-
щики увеличили активность 
на внутреннем долговом рын-
ке. По итогам месяца эмитен-
ты привлекли свыше 500 млрд 
руб. Повышение происходит 
на фоне снижения стоимости 
заимствований и ужесточив-
шейся риторики ЦБ. В ожида-
нии роста ключевой ставки ак-
тивность эмитентов сохранит-
ся и в ближайшие месяцы, кото-
рые традиционно были слабы-
ми из-за сезона пониженной де-
ловой активности.

По данных Cbonds, суммарный 
объем рублевых привлечений ком-
паний в апреле составил почти 
526 млрд руб., что более чем вдвое 
выше результата аналогичного пе-
риода 2021 года. Это лучший резуль-
тат для месяца, предыдущий рекорд 
был установлен в апреле 2019 года, 
тогда компании привлекли чуть бо-
лее 391 млрд руб. «Мы стали свиде-
телями роста активности со стороны 
эмитентов в апреле, особенно в кон-
це месяца»,— отмечает руководи-
тель департамента рынков долгово-
го капитала BCS Global Markets Де-
нис Леонов.

Основной объем размещений 
пришелся на компании реального 
сектора. Они, по оценкам главно-
го аналитика долговых рынков БК 
«Регион» Александра Ермака, обес-
печили порядка 54% размещений 

апреля. Еще почти 42% составили 
90 выпусков финансового сектора. 
«Около 18,3% занял 71 выпуск струк-
турных облигаций, 4,9% пришлось 
на облигации кредитных органи-
зации. Порядка 18,6% пришлось 
на 10 выпусков различных эмитен-
тов финансового сектора, включая 

„Дом.РФ“ и ИА „Дом.РФ“, лизинго-
вые компании и другие»,— уточня-
ет господин Ермак.

Впечатляющие показатели апре-
ля говорят о том, что ключевая став-
ка и кредитные спреды стабилизи-
ровались на приемлемых для за-
емщиков уровнях, полагает дирек-
тор по инвестиционно-банковским 
услугам и операциям на рынках ка-
питала Росбанка Павел Винтин. По 
итогам апреля доходность ОФЗ, сро-
ком обращения два-три года, снизи-
лась на 25–35 б. п., до 7,7–8,2%. Так 
низко они не опускались с осени 

2021 года. «Финансовые институ-
ты, показавшие высокую прибыль 
в первом квартале, готовы брать ри-
ски и активно кредитовать корпора-
тивный сектор, в том числе посред-
ством участия в первичных разме-
щениях облигаций»,— поясняет Па-
вел Винтин.

Активизации эмитентов способ-
ствовали опасения возможного по-
вышения ключевой ставки на фоне 
жесткой риторики ЦБ из-за силь-
ных проинфляционных ожида-
ний. По итогам пятничного заседа-
ния совет директоров Банка России 
не изменил ключевую ставку, со-
хранив ее на уровне 7,5%. При этом 
было не исключено обсуждение ее 
возможного повышения на следу-
ющих заседаниях. «Инфляция со-
хранялась низкой из-за слабого по-
требительского спроса, что поддер-
жало финансовые условия на фоне 
жесткого сигнала ЦБ»,— считает 
аналитик департамента анализа 
финансовых рынков Совкомбанка 
Арсений Автухов. По словам Дени-
са Леонова, основополагающая мо-
тивация для эмитентов при выхо-
де на рынок — стоимость фондиро-
вания, поэтому ДКП Банка России 
имеет огромнейшее влияние на по-
ведение эмитентов.

В ближайшие месяцы участни-
ки рынка не ждут снижения актив-
ности эмитентов на рынке долгово-
го капитала, несмотря на сезонное 

снижение деловой активности. По 
мнению Арсения Автухова, актив-
ность на рынке сохранится до нача-
ла цикла повышения ставки, затем 
число новых сделок снизится. Наря-
ду с инфляцией важным фактором 
для локального рынка являются рас-
тущие геополитические риски. «Это 
непрогнозируемые риски, которые 
могут сильно изменить рыночную 
конъюнктуру как на краткосрочном, 
так и на среднесрочном горизонте 
планирования. Мы видим, что мно-
гие инвесторы активно следят за но-
востной повесткой, опасаясь эскала-
ции конфликта весной-летом»,— от-
мечает господин Автухов.

По мнению финансистов, во вто-
ром квартале среди лидеров разме-
щений на первичном рынке обли-
гаций окажутся компании финан-
сового сектора, нефтегазовой отра-
сли и телеком-отрасли, металлур-
гии и ритейла. Эти эмитенты, по 
словам Павла Винтина, в большей 
степени нуждаются в рефинансиро-
вании своих текущих обязательств. 
«Общую картину могут пополнить 
замещающие облигаций (см. „Ъ“ от 
28 апреля.— „Ъ“), доля которых про-
должит стремительно увеличивать-
ся»,— отмечает господин Винтин. 
В частности, только «Газпром Капи-
тал» с начала года разместил заме-
щающих облигаций на сумму око-
ло $9 млрд.

Виталий Гайдаев

С 30 мая банки начнут форми-
ровать добавочный резерв на 
дешевую ипотеку, выданную 
с середины марта. Судя по ин-
формации на сайтах застрой-
щиков, предложения ипотеч-
ных кредитов по экстремально 
низким ставкам сохраняются. 
Эксперты полагают, что быстро 
они не исчезнут, поскольку при-
чины, побуждающие игроков 
создавать такие инструменты, 
остаются актуальными.

ЦБ начал публиковать данные 
рыночной процентной ставки 
(РПС) — именно от нее будет отсчи-
тываться отклонение полной стои-
мости (ПСК) ипотеки и в зависимо-
сти от масштаба «дешевизны» начи-
сляться дополнительные резервы. 
Первые данные (за отчетные даты 
2023 года) появились на сайте регу-
лятора 2 мая. Механизм расчета РПС 
банкам был известен, так что у них 
оставалось время на подготовку. По-
вышенные резервы по ипотеке, вы-
данной с 25 марта с отклонениями 
к РПС, должны будут начисляться 
с 30 мая. На начало мая 2023 года 
РПС составила 10,84% годовых (на 
начало апреля — 10,67%).

Исходя из значения РПС на нача-
ло мая следует, что по ипотеке без 
господдержки дополнительный ре-
зерв (в размере 50%) будет действо-
вать для ипотеки по ставке от 0% до 
5,42%, по ставкам от 5,43% до 8,67% 
допрезерв составит 30%, говорит 
младший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Надежда 
Караваева. Если кредит выдается 
по программе с господдержкой (где 
максимальная ставка 8%), по расче-
там эксперта, дополнительный ре-
зерв в 50% будет начисляться при 
ставках в диапазоне 0–4,17%, в раз-
мере 30% — по кредитам, выданным 
по ставкам от 4,18% до 6,672%.

В данном случае речь идет о пол-
ной стоимости кредита, данные о ко-
торой по отдельным банкам не рас-
крываются. Однако простой поиск 
по сайтам застройщиков говорит 
о сохранении программ ипотеки по 
экстремально низким ставкам.

В частности, на сайте застрой-
щика «Самолет» есть предложения 
по господдержке, а также стандарт-
ной ипотеке от Альфа-банка (от 0,1%) 
и МКБ (от 0,01%). На сайте застрой-
щика А101 ставка банка «Санкт-Пе-
тербург» — от 1,01%. Аналогичные 
предложения банков есть на сайтах 
других застройщиков. По-прежнему 
встречаются предложения ипотеки 
«от 1 рубля в месяц».

ЦБ борется с ипотекой по экстре-
мально низким ставкам, поскольку 
считает, что она несет риски. На фоне 
взлета массовой популярности ипо-
теки под 0% средние ставки на пер-
вичном рынке к середине 2022 года 
обвалились до 3,8%. Ниже 4% они 
продержались восемь месяцев под-
ряд, но к апрелю составили 5,57%.

Дополнительные резервы, кото-
рые банки будут начислять по об-
новленному 590-П, начиная с 30 
мая, это не убытки банковского сек-

тора, а скорее «возвратные резер-
вы», считает глава центра финансо-
вой аналитики Сбербанка Михаил 
Матовников. По мере гашения ипо-
теки банки будут постепенно распу-
скать их, отмечает он. 

Некоторые банки уже доброволь-
но отказались от таких кредитов. 
«С учетом дальнейших комментари-
ев и разъяснений Банка России Сбер-
банк принял меры, минимизирую-
щие влияние ограничений»,— за-
верили в Сбербанке. ВТБ с 1 апреля 
прекратил выдачу ипотеки по сверх-
низким ставкам. В Абсолют-банке 
с начала года не выдавали ипотеч-
ных кредитов по ставке со значени-
ем ниже показателя РПС.

Есть и причины, по которым за-
стройщикам и банкам выгодно со-
хранять подобные программы. «Это 
случаи, когда застройщик кредиту-
ет строительство объекта, а объект 
при этом плохо распродается, даже 
самые принципиальные банки в та-
ком случае будут замотивированы 
сохранить такую ипотеку по наибо-
лее проблемным объектам»,— по-
ясняет господин Матовников. Тем 
нее менее, по словам директора де-
партамента розничных рисков бан-
ка «Зенит» Александра Шорникова, 
рынок ждет сокращения продаж по 
субсидированным застройщиками 
ставкам. 

В целом дополнительные огра-
ничения «не станут приговором для 
стройотрасли», считает Михаил Ма-
товников. Сейчас, несмотря ни на 
что, спрос на ипотеку остается высо-
ким, утверждает он: «Была просадка 
в январе, но это следствие рекорд-
ной выдачи декабря. Спрос на ипо-
теку быстро восстановился за фев-
раль—март, и сейчас мы идем на ре-
кордные выдачи ипотеки». Этому, 
в том числе, способствовало и то, 
что рыночные ставки на вторичном 
рынке выросли еще сильнее, наблю-
далось переключение спроса на пер-
вичный рынок. Номинальные зар-
платы растут, поясняет эксперт, «есть 
определенный уровень оптимизма, 
а это всегда сочетается с ростом спро-
са на ипотеку».

Ольга Шерункова

Акции помешались на внешних факторах
Инвесторы нашли повод для продаж

Компании заняли под ставку
Объем размещения облигаций  
вырос на ожиданиях ужесточения политики ЦБ

Банки резервируют 
дешевую ипотеку
Кредиты по специальным ставкам 
остаются на рынке

2,07 процента
составило  
снижение индекса  
акций Мосбиржи  
по итогам основной 
торговой сессии 2 мая

526 миллиардов 
рублей
заняли компании  
с помощью размещения 
рублевых облигаций  
по итогам апреля

Цены не просто выросли 
сами по себе, они выросли 

существенно выше,  
чем доходы населения.  

И что получается в итоге? 
Доступность жилья  

как минимум не растет
— Александр Данилов,

директор департамента банковского 
регулирования и аналитики ЦБ,  

28 марта 2023 года

Ц И Т А Т А
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Совет федерации предлага-
ет правительству повысить 
утильсбор на автомобили — 
для поддержки их выпуска 
в РФ. Эту точку зрения поддер-
живает АвтоВАЗ, по мнению 
которого рост утильсбора по-
может сместить фокус участ-
ников рынка с импорта гото-
вых автомобилей на инвести-
ции в РФ. Однако такой подход 
ухудшит условия для всех но-
вых проектов выпуска автомо-
билей в РФ.

Совет федерации предложил 
правительству повысить утиль-
сбор на автомобили, следует из ин-
формации на сайте парламента. 
Предполагается, что это поддержит 
производство машин в РФ. Послед-
ний раз утильсбор повышался в 2020 
году — в среднем на 110,7% для лег-
ковых автомобилей, что привело 
к росту цен на машины, в том числе 
отечественного производства. Утиль-
сбор собирается со всех машин, но 
компенсируется российским произ-
водителям в зависимости от уровня 
локализации.

В аппарате правительства не ста-
ли комментировать возможное по-
вышение утильсбора.

Минпромторг неоднократно под-
нимал вопрос индексации, но дис-
куссию тормозило правительство. 
В принятой в конце 2022 года стра-
тегии развития автопрома даже есть 
пункт о корректировке коэффици-
ентов утильсбора в первом кварта-
ле 2023 года, правда, с отметкой, что 
это будет реализовано в случае дви-
жения по «целевому сценарию» стра-
тегии. В начале 2023 года глава Авто-
ВАЗа Максим Соколов заявил, что 
повышение утильсбора нужно для 
сохранения барьера для импорта. 
Он был обеспокоен развитием в РФ 
китайских проектов, которые яко-
бы создают «иллюзию, что у нас бы-
стро восстановилась промышлен-
ность». В правительстве вопрос так-
же поднимался, но пока не нашел 
поддержки. Собеседники „Ъ“ отме-
чают, что и в этот раз за предложени-
ем СФ о повышении утильсбора мо-
жет стоять АвтоВАЗ.

В АвтоВАЗе „Ъ“ сказали, что под-
держивают инициативу СФ, по-
скольку это «поможет повысить 
инвестпривлекательность наци-
онального автопрома и автоком-
понентной индустрии», «а рос-
сийский покупатель в итоге полу-
чит более широкий выбор локаль-
но произведенных автомобилей 
различных брендов». «Мы высту-
паем за разнообразие и конкурен-
цию на внутреннем рынке,— ут-
верждают в АвтоВАЗе.— У покупате-
ля, безусловно, должен быть широ-
кий выбор на рынке: хочешь прио-
брести доступный автомобиль оте-
чественного бренда — пожалуй-
ста; хочешь купить иномарку, про-
изведенную в России,— нет про-
блем». Однако, по мнению компа-
нии, сейчас иностранным автопро-
изводителям «выгоднее просто по-
ставлять в нашу страну готовые ав-
томобили, а не инвестировать в со-
здание и развитие производств». 
Поэтому, считают в АвтоВАЗе, важ-
но установить такие меры защиты 
рынка, «которые сместили бы фо-
кус иностранных автопроизводите-
лей с банального импорта на инве-
стиции в локальное производство, 
в том числе через создание СП с рос-
сийскими партнерами».

После начала кризиса в РФ прио-
становили выпуск и, соответствен-
но, инвестиции все иностранные 
марки, за исключением брендов из 
Китая. Единственным иностранным 
производителем в РФ остался Haval, 
но китайский концерн не смог до-
стичь уровня локализации, необхо-
димого для полной компенсации 
утильсбора, и в итоге недополуча-
ет около половины за каждую выпу-
щенную в РФ машину. Фактически 
именно этот остаток средств и то, что 
собрали с других иностранных заво-
дов за начало 2022 года, сейчас со-
ставляет бюджет госпрограмм под-
держки спроса, которые сконцент-
рированы на Lada.

Со второй половине 2022 года 
в РФ начали перезапускаться быв-
шие заводы западных и япон-
ских марок за счет сборки машин 
из КНР. Так произошло с «Москви-
чом» (ранее завод Renault), бывшей 
площадкой «Соллерс Форд», лини-
ями «Автотора» и другими. Авто-
ВАЗ также готовит к выпуску ли-
нейку машин FAW под собствен-
ным брендом Lada на бывшем за-
воде Nissan в Петербурге. Фактиче-
ски все эти проекты начинаются со 
сборки, постепенно наращивая ло-
кализацию. Рост утильсбора толь-
ко повысит расходы этих проектов, 
при этом их участники уже предла-
гали дать им полную компенсацию 
утильсбора для инвестиций в лока-
лизацию.

Автомобильный эксперт Влади-
мир Беспалов полагает, что в ны-
нешних условиях нужно не момен-
тально повышать барьеры, а ввес-
ти переходный период для насыще-
ния рынка и привлечения новых 
проектов. При этом можно предус-
мотреть вариант ужесточения барь-
ера для всех, но с некими компен-
сационными механизмами для тех, 
кто инвестирует в выпуск в РФ. Кро-
ме того, добавляет он, нынешняя 
система оценки локализации несо-
вершенна, поскольку, как выясни-
лось, даже высоко оцениваемые по 
ней автомобили не могут при лю-
бых условиях выпускаться в стране.

Ольга Никитина

Федеральное утильсобрание
СФ поддержал АвтоВАЗ  
в попытке повысить утильсбор

Платеж промышленности за 
услуги по передаче электроэнер-
гии по магистральным электро-
сетям вырастет на 3 млрд руб. 
из-за неожиданной индексации 
тарифов с 1 мая на 6,3%, под-
считали в «Сообществе потре-
бителей энергии». Общее увели-
чение магистрального тарифа 
с учетом трех последних индек-
саций, по оценкам аналитиков 
ВШЭ, составило 18%, что увели-
чит выручку «Россетей» за 2023 
год примерно на 60 млрд руб. 
В «Россетях» говорят, что рост 
тарифа нужен для финансиро-
вания энергетической инфра-
структуры БАМа и Транссиба.

Платеж промышленности за услу-
ги по передаче электроэнергии по 
магистральным электросетям вы-
растет примерно на 3 млрд руб. за 
май—декабрь из-за внеплановой ин-
дексации тарифов на 6,3%, подсчи-
тали в «Сообществе потребителей 
энергии». Общий платеж крупного 
бизнеса, напрямую подключенного 
к магистральным электросетям, за 
весь 2023 год может достигнуть при-
мерно 66 млрд руб.

Правительство внепланово уве-
личило магистральный тариф на 
6,3% с 1 мая до 31 декабря. Распоря-
жение о внеплановой индексации 
было опубликовано вечером 1 мая 
и сразу же вступило в силу. Как со-
общили „Ъ“ в ФАС, тариф на услуги 
по передаче электроэнергии по ма-
гистральным сетям с 1 мая составля-
ет 256,09 тыс. руб. за 1 МВт в месяц, 
а для Дагестана, Ингушетии, Кабар-
дино-Балкарии, Карачаево-Черке-
сии, Северной Осетии, Чечни и Став-
ропольского края — 100,54 тыс. руб.

В «Россетях» сказали „Ъ“, что вне-
плановая индексация тарифа свя-
зана с необходимостью финанси-

рования масштабных инфраструк-
турных проектов, включая разви-
тие энергетической инфраструкту-
ры в зонах БАМа и Транссиба. Как 
писали «Ведомости», дефицит ин-
вестпрограммы «Россетей» на элек-
трификацию второго этапа раз-
вития Восточного полигона — 
198,8 млрд руб. при общей стоимо-
сти 267 млрд руб.

Из-за внеплановой индексации 
магистрального тарифа нагрузка 
вырастет и на территориальные се-
тевые организации (ТСО, распре-
делительные сети в регионах), ко-
торые также оплачивают услуги по 
передаче электроэнергии по маги-
стральным сетям. По оценкам «Сооб-
щества потребителей энергии», за-
траты ТСО до конца года могут выра-
сти примерно на 8 млрд руб. Эти не-
запланированные расходы ТСО впо-
следствии могут быть также перело-
жены в тарифы для коммерческих 
потребителей.

«Опережающий рост тарифов ре-
гиональных сетей, наращивание пе-
рекрестного субсидирования (до-
плата бизнеса за сниженные тари-
фы для населения) и новое внезап-
ное повышение магистрального та-
рифа, выросшего менее чем за год 
почти на 26%, формирует запредель-
но высокую тарифно-ценовую на-
грузку на энергоемкую промышлен-
ность,— говорят в „Сообществе по-
требителей энергии“.— Ее выносли-
вость явно переоценивается, а фи-
нансовые возможности и потенци-
ал повышения эффективности се-
тей, напротив, абсолютно незаслу-
женно принижаются».

Решение о дополнительной ин-
дексации магистральных тарифов 
довольно неожиданное, замечает 
Сергей Сасим из Института эконо-
мики и регулирования инфраструк-

турных отраслей НИУ ВШЭ. Маги-
стральные тарифы уже дважды ин-
дексировались в прошлом году: по 
плану с 1 июля 2022 года на 5% и вне-
планово с 1 декабря 2022 года — 
еще на 11,5%. По оценкам эксперта, 
с учетом майской индексации об-
щее увеличение магистрального та-
рифа в 2023 году составило 17,6% год 
к году, то есть в 3,5 раза выше прогно-
зируемой плановой инфляции (ЦБ 
ожидает ее на уровне 5–7%).

Такой прирост тарифов позволит 
«Россетям» увеличить выручку ма-
гистральных сетей за 2023 год при-
мерно на 60 млрд руб. год к году, от-
мечает Сергей Сасим. Причем около 
10 млрд руб. дополнительной выруч-
ки «Россети» получат благодаря по-
следней индексации с 1 мая. Факти-
ческая выручка магистральных се-
тей в 2021 году составила 197,7 млрд 
руб. Данные о доходах за 2022 год не 
публиковались, а плановая выруч-
ка оценивалась в 250 млрд руб. Глава 
«Россетей» Андрей Рюмин сообщал, 
что выручка всего холдинга в 2022 
году увеличилась на 6,5% год к году, 
до 1,3 трлн руб.

Распоряжение правительства 
о внеплановой индексации маги-
стрального тарифа с 1 мая — тревож-
ный сигнал, поскольку нарушает 
принятое в ноябре 2022 года реше-
ние об отказе увеличения тарифов 
сетевых компаний в 2023 году, счи-
тает господин Сасим. Учитывая та-
кой прецедент, тарифы региональ-
ных ТСО теоретически также могут 
быть внепланово пересмотрены. 
Хотя, по мнению эксперта, увеличе-
ние затрат ТСО на оплату услуг по пе-
редаче (транзиту) электроэнергии по 
магистральным сетям, скорее всего, 
будет учтено в тарифах для рознич-
ных потребителей на 2024 год.

Полина Смертина

Сетям добавили на БАМ
Платеж промышленности за электроэнергию  
вырастет на 3 млрд рублей

«Газпром» одновременно наращи-
вает поставки в Китай с месторожде-
ний в Восточной Сибири, но они не 
связаны с трубопроводами, постав-
ляющими газ в ЕС, и пока эти объе-
мы несопоставимы с прежними по-
ставками в Европу.

Рынок наблюдает за добычей 
и экспортом «Газпрома» на фоне 
предстоящей подготовки стран ЕС 
к новому отопительному сезону. 
Пока цены на газ в Европе остают-
ся относительно низкими, при этом 
«Газпром» фактически лишен воз-
можности нарастить экспорт в этом 
направлении: система газопрово-
дов «Северный поток» взорвана, тру-

бопровод Ямал—Европа находится 
под контрсанкциями РФ. 

Сергей Кондратьев из фонда «Ин-
ститут энергетики и финансов» от-
мечает, что сейчас на рынке сложи-
лась необычная ситуация — при 
резком сокращении трубопровод-

ного экспорта и слабом спросе на 
внутреннем рынке добыча природ-
ного газа независимыми произво-
дителями продолжает расти. В це-
лом, по его оценке, в 2023 году до-
быча газа «Роснефтью» может пре-
высить 85 млрд кубометров, уве-
личившись на 11 млрд кубометров 
год к году, НОВАТЭК немного нара-
стит добычу — до 83–84 млрд кубо-
метров. 

Добыча газа в России в 2023 году, 
по его ожиданиям, составит 630 млрд 
кубометров против 673,8 млрд кубо-
метров в 2022 году, «Газпром» может 
снизить добычу до 385–390 млрд ку-
бометров с 412,6 млрд кубометров 
в 2022 году.

Татьяна Дятел

Газ остался в земле

Мер поддержки автопрома 
в принципе достаточно, 

для того чтобы 
в ближайшее время  
кратно увеличить  

объем выпуска 
автомобильной техники, 

в том числе  
и легковых автомобилей

— Владимир Путин,
президент РФ, 4 апреля

Ц И Т А Т А

10 процентов
составило падение  
добычи газа в РФ  
в первом квартале  
2023 года

У OneTwoTrip в топ-5 зарубежных 
направлений попал Минск, 6 тыс. руб. 
в одну сторону (плюс 3,5%), у «Авиа-
сейлс» — Баку, почти не изменивший-
ся в цене: 23 тыс. руб. за билет. В Ozon.
Travel в зарубежный топ также попал 
Израиль, стоимость билетов в серви-
се не раскрывают, уточняя лишь, что 
в целом «клиенты стали расходовать 
на билеты на майские каникулы в 1,5 
раза больше, чем годом ранее». 

Собеседники „Ъ“ в авиакомпани-
ях по-разному расценивают спрос на 
майские праздники. В двух компани-
ях отметили, что курортные направ-
ления в этом году заполнялись мед-
леннее из-за укороченных праздни-
ков и четырех рабочих дней в проме-
жутке. Медианное значение глубины 
продаж увеличилось с 12 до 16 дней, 
указали в S7. В другой крупнейшей 
компании отметили, что глубина про-
даж на майские в их случае выросла 
по рейсам в РФ до 2,5–3 недель и до 
12–14 дней — за рубеж. «Цены в годо-
вом сравнении выросли в рамках ин-
фляции»,— заверили там.

Примечательно, что пакетные 
цены на традиционно популярную 
Турцию в 2023 году аномально выро-
сли. Средняя цена тура в Турцию за 
год выросла на 20–30%, до 226 тыс. 
руб., тогда как цена для Таиланда 
или ОАЭ на двоих — от 150 тыс. до 
200 тыс. руб. соответственно (см. „Ъ“ 
от 26 апреля). 

По данным источника „Ъ“ в ави-
аотрасли, средний чек за перелет 
в Турцию туда-обратно в 2019 году 
составлял около 20–25 тыс. руб., 
в 2022 году — около 50–60 тыс., сей-
час — в районе 35–40 тыс. руб. Ви-
це-президент Российского союза 
туриндустрии Дмитрий Горин со-
глашается с этой оценкой и отме-
чает, что дальнейшие объемы тур-
потока будут напрямую зависеть 
от ценовой политики авиакомпа-
ний и отелей: «Предварительные 
прогнозы на лето были выше цен 
прошлого года». По словам еще од-
ного собеседника в туротрасли, «до-
пандемийной глубины продаж нет» 
и цены турпакетов в Турцию на лето 
пока прогнозируются с повышени-
ем на 10–30%. 

Если к маю 2022 года в россий-
ском парке для зарубежной пере-
возки были доступны всего 44 само-
лета, говорит господин Горин, сей-
час их более 200. На сегодня пять 
турецких и одиннадцать россий-
ских авиакомпаний летают из во-
семнадцати городов РФ в пять го-
родов Турции, фиксирует Дмитрий 
Горин: это позволяет ожидать, что 
в этом году Турцию посетит столько 
же туристов из РФ, сколько в 2022 
году,— 5,2 млн человек. Достичь 
запланированных «допандемий-
ных» 6–7 млн туристов будет слож-
но из-за инфляционного удорожа-
ния отдыха в Турции, полагает он, 
на фоне «крайне доступных пред-
ложений в ОАЭ, Таиланде и Егип-
те». В дальнейшем Дмитрий Горин 
ожидает «стабилизации цен»: их ро-
ста в пределах РФ и коррекции на 
турецком направлении по мере ро-
ста перевозок. 29 апреля Минтранс 
анонсировал, что число рейсов рос-
сийских авиакомпаний в Турцию 
в летнем сезоне 2023 года увеличи-
лось в 1,5 раза к лету 2022 года.

Айгуль Абдуллина

Билеты разлетелись  
в разные стороны
с1

с1
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деловые новости

В первом квартале 2023 года 
в списке крупнейших произво-
дителей водки в России сменил-
ся лидер. Первое место по объ-
емам занял принадлежащий 
правительству Татарстана «Тат-
спиртпром», а сократившая 
выпуск на 11% год к году Belu-
ga Group опустилась на вторую 
строчку. Снижение производст-
ва у компаний может быть свя-
зано с высокой базой первого 
квартала 2022 года и ограниче-
ниями на экспорт водки из РФ. 
По итогам этого года крупные 
игроки еще рассчитывают по-
казать прирост в объемах.

Принадлежащий правительст-
ву Татарстана «Татспиртпром» занял 
первое место по производству водки 
в России, опередив Beluga Group по 
итогам первого квартала 2023 года, 
следует из имеющихся у „Ъ“ данных 
участников рынка. В январе—мар-
те «Татспиртпром» (бренды Tundra, 
«Русская валюта», «Ханская») выпу-
стил 2,05 млн дал водки, что на 8% 
больше год к году. В то же время Be-
luga Group (Beluga, «Беленькая», 
«Мягков») сократила производство 
водки на 11%, до 1,96 млн дал, год 
к году. Общий выпуск водки в стра-
не за этот период снизился на 8%, до 
15,8 млн дал.

У других крупных игроков про-
изводство водки в январе—мар-
те также сократилось в годовом вы-
ражении, следует из имеющихся 
у „Ъ“ данных. Так, Алкогольная си-
бирская группа (АСГ; «Белая берез-
ка», «Пять озер», «Хаски») относи-
тельно первого квартала 2022 года 
снизила выпуск напитка на 16%, до 
1,33 млн дал, ГК «Традиции успеха» 
(«Хорта») — на 21%, до 1,28 млн дал, 
ГК «Руст» («Русский стандарт», «Зеле-
ная марка», «Парламент») — на 27%, 
до 1,23 млн дал. Самым быстрорасту-
щим среди 20 заводов стал калуж-
ский «Кристалл», увеличив произ-
водство водки на 71%, до 346 тыс. дал.

В Beluga Group комментарий не 
предоставили. Ранее группа поясня-
ла, что на результатах первого квар-
тала 2023 года сказались аномаль-
ные отгрузки в марте 2022 года, 
связанные с политическими собы-
тиями. В «Татспиртпроме» говорят, 

что в январе—марте этого года рос-
сийский водочный рынок не рос 
из-за высокой базы 2022 года и пло-
хих показателей этого марта. У «Тат-
спиртпрома» прирост в категории 
обеспечили в основном бренды Tun-
dra Authentic и «Хлебная», отгрузки 
которых выросли на 54% и 16% соот-
ветственно. В АСГ сокращение про-
изводства водки год к году объясни-
ли ажиотажным спросом в первом 
квартале 2022 года, когда сети запол-
няли полки, а покупатели делали за-
купки впрок.

В «Традициях успеха» говорят, 
что на снижение продаж водки по-
влияла необходимость запуска но-
вых марок, после того как 24 февра-
ля 2022 года Global Spirits отозвала 
лицензии на производство «Хорти-
ця» и иных своих брендов. Кроме 
того, в группе снизили инвестиции 
в промо водочных брендов, напра-
вив средства на производство новых 
категорий и развитие коньячного ас-
сортимента. Директор по развитию 
Ladoga (бренд «Царская») Дмитрий 
Исаченков также говорит, что произ-
водственные планы компании в пер-
вом квартале были направлены на 
джин, виски, ликеры и настойки. Но 
и продажи «Царской» в первом квар-
тале год к году выросли на 45%, под-
черкивает он. В «Кристалле» по ито-
гам года планируют войти в десятку 
производителей водки. 

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
говорит, что сокращение производ-
ства водки связано с большими за-
пасами напитка, сохранившимися 
после резкого увеличения выпуска 
во втором—третьем кварталах 2022 
года. Кроме того, на динамике могут 

сказываться ограничения экспорта, 
добавляет он. После начала военных 
действий на Украине основные им-
портеры российской водки — США 
и ЕС — запретили ввоз напитка из 
РФ. О влиянии западных санкций на 
объемы производства ранее говори-
ли и в ГК «Руст». Beluga Group в свя-
зи с осложнением экспорта прода-
ла права на выпуск водки Beluga вне 
России компании Noblewood Group 
со штаб-квартирой в Черногории.

В Stellar Group (марка Veda) по 
итогам этого года прогнозируют 
рост производства водки примерно 
на 1%. Как отмечают в группе, про-
дажи водки в рознице растут, допол-
нительный спрос обеспечат новые 
регионы, а также экспорт на аль-
тернативные иностранные рынки. 
В Stellar Group, в частности, в числе 
перспективных для экспорта счита-
ют некоторые страны Африки, Сред-
нюю Азию, Закавказье, Китай и Из-
раиль. Кроме того, там ждут запуска 
водочных брендов в других ценовых 
сегментах.

В «Татспиртпроме» говорят, что 
фокус потребителя сместился с вод-
ки в сегменте минимальной рознич-
ной цены (МРЦ) на эконом-сегмент 
из-за повышения с 2023 года МРЦ 
с 261 до 281 руб. за 0,5 л. Основная 
конкуренция идет в среднем и эко-
ном-сегменте, но рост показыва-
ют и премиум-бренды, говорят там. 
В АСГ рассчитывают показать при-
рост в водочной категории на 10% 
в объеме за счет брендов преми-
ум-сегмента. «Традиции успеха» так-
же планируют выпуск двух новых 
премиальных водочных брендов.

Анатолий Костырев

Водку расставили  
по местам
«Татспиртпром» обогнал Beluga Group  
по объемам производства Wainbridge, основанный од-

ним из бывших совладель-
цев ГК ПИК Кириллом Писа-
ревым, вышел из проекта по 
строительству элитного жи-
лья в Козихинском переулке 
у Патриарших прудов в цент-
ре Москвы. Вместе с партне-
рами — региональными за-
стройщиками «Ареал-Девелоп-
мент» и Acons Group — компа-
ния продала площадку Palla-
dio Group. С 2022 года господин 
Писарев передал все свои рос-
сийские активы в управление 
менеджменту, сосредоточив-
шись на реализации проектов 
за  границей.

Wainbridge с партнерами — «Аре-
ал-Девелопментом» из Владивос-
тока и екатеринбургским застрой-
щиком Acons Group — продали 
в Большом Козихинском переулке 
в районе Патриарших прудов в цен-
тре Москвы 0,52 га, где возмож-
но строительство элитного жило-
го дома, рассказал источник „Ъ“ на 
рынке недвижимости. Это подтвер-
ждается данными «СПАРК-Интер-
факс», согласно которым ООО «Осто-
женка Инвест», на балансе которого 
находилась площадка, 17 апреля на-
чало процедуру ликвидации.

По данным из выписки ЕГРН, ко-
торая есть в распоряжении „Ъ“, но-
вым собственником участка ста-
ло ООО «Специализированный 
застройщик „Несвижский, 1“», ко-
торым через цепочку юрлиц владе-
ют учредители девелоперской Palla-
dio Group Андрей Кузьмин, Мария 
Чернякова и Светлана Щедрина. 
Этот застройщик специализирует-
ся на строительстве элитной недви-
жимости в центре Москвы: в пор-
тфеле компании — комплекс High 
Garden в Хамовниках и «Дом 1913» 
в Курсовом переулке у храма Христа 
Спасителя. 

В Wainbridge, «Ареал-Девелоп-
менте» и Palladio Group на запрос 

„Ъ“ не ответили. В Acons Group от 
комментариев отказались. 

За площадку у Патриарших пру-
дов Palladio Group могла заплатить 
275–325 млн руб., считает директор 
департамента девелопмента зем-
ли Nikoliers Тимур Рывкин. По его 
подсчетам, в строительство проек-
та нужно будет вложить еще 300–
400 млн руб., а выручка от прода-
жи квартир в комплексе может 
достигнуть 1,2–1,5 млрд руб. Одна-
ко, предупреждает региональный 
директор департамента консалтин-
га и аналитики NF Group Ольга Ши-
рокова, реализация проекта может 
быть непростой из-за небольшого 
размера участка при малой этажно-
сти окружающей застройки.

Впрочем, предложение в этом 
районе серьезно ограничено и пред-
ставлено всего двумя новострой-
ками, но спрогнозировать интерес 
покупателей к проекту в Большом 
Козихинском переулке можно бу-
дет только на дальнейших этапах 
его реализации, добавляет эксперт.

Wainbridge строит ЖК «Аква-
тория» на севере Москвы, а так-
же выступает девелопером в двух 
проектах — строительства отеля 
и апартаментов Bvlgari и реновации 
здания ресторана «Прага» на Арба-
те в центре Москвы. Основным вла-
дельцем компании считается один 
из основателей ГК ПИК Кирилл Пи-
сарев. В июне 2022 года он передал 
свои российские активы топ-ме-
неджменту Wainbridge — Андрею 

Безверхому, Александру Лемягову 
и Александру Лукашину. Проектная 
компания для застройки площадки 
в Козихинском переулке была по-
следней, состав учредителей кото-
рой господин Писарев покинул толь-
ко в январе 2023 года.

Основной бизнес Wainbridge 
сосредоточен за рубежом. В интер-
вью РБК в 2021 году господин Писа-
рев говорил, что 70–80% его активов 
находится не в России. Компания 
ведет проекты в США, Франции и на 
острове Сен-Бартелеми на Карибах. 
Учитывая сосредоточенность госпо-
дина Писарева на зарубежных про-
ектах, продажа площадки в Москве 
выглядит последовательной, счита-
ет партнер Ricci | M&A Петр Виног-
радов.

Однако Acons Group и «Ареал-Де-
велопмент» реализовывать проект 
в Козихинском переулке без Wain-
bridge не решились. Независимый 
эксперт Андрей Новиков предпо-
лагает, что партнеры могли быть 
не удовлетворены результатами по 
другим совместным проектам с за-
стройщиком либо Acons и «Ареал» 
не определили условия партнер-
ства, включая зоны ответственно-
сти и распределение доходности. 
Небольшой клубный проект даже 
в центре Москвы, по мнению Петра 
Виноградова, также мог не вписы-
ваться в стратегию региональных 
компаний, которые никогда не ра-
ботали в элитном сегменте.

Дарья Андрианова

Wainbridge съехал  
с Патриарших
Девелопер продал площадку в центре Москвы

«Яндекс», ГК «Ланит» и тайвань-
ская Gigabyte завершили строи-
тельство завода по выпуску вы-
числительной техники в Ряза-
ни. Партнеры планируют запу-
стить производство в этом году. 
«Яндекс» уже разработал линей-
ку серверов OpenYard. Компа-
ния намерена внести оборудо-
вание в реестр Минпромторга, 
чтобы участвовать в госзакуп-
ках. После отладки мощностей 
оборудование OpenYard соста-
вит конкуренцию крупнейше-
му российскому производителю 
серверов Yadro и к 2024 году зай-
мет около 10% рынка, считают 
эксперты.

«Яндекс» запускает производст-
во собственных серверов OpenYard 
в Рязани, рассказал „Ъ“ директор 
«Промобита» (производитель сер-
веров и СХД Bitblaze) Максим Копо-
сов. По его словам, 13 апреля пред-
ставители компании участвовали 
в конференции дистрибутора Treo-
lan (входит в ГК «Ланит»), где была 
представлена линейка OpenYard, 
«в “Яндексе“ рассчитывают заявить 
оборудование в реестр Минпром-
торга, чтобы получить доступ к гос-
закупкам».

«Яндекс», «Ланит», ВТБ и тайвань-
ский производитель электроники 
Gigabyte подписали договор о стро-
ительстве завода по производству 
серверов в Рязани в 2021 году (см. 
„Ъ“ от 3 июня 2021 года). Из инфор-
мации на сайте «Яндекса» следует, 
что компания ищет специалистов 
для работы в Рязани, в частности 
инженера-технолога радиоэлектро-
ники. В самом «Яндексе» „Ъ“ уточ-
нили, что производство еще не за-
пущено, а компания «никогда не 
являлась контролирующим лицом 
OpenYard».

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
товарный знак OpenYard принадле-
жит ООО «Центр открытых разра-
боток», которое на 50% принадлежит 
ООО «Яндекс» и еще на 50% — ООО «Ла-
нит Венчурс». В 2022 году выручка 
ООО «Центр открытых разработок» 
составила 124 млн руб., чистый убы-
ток — 23 млн руб. По информации 
с официального сайта OpenYard, про-
изводство серверов началось в 2021 
 году на азиатских мощностях, а от-
крытие собственного предприятия 
запланировано на 2023 год.

По данным собеседника „Ъ“ сре-
ди производителей электроники, 
на данный момент более половины 
продаж серверов в штуках в РФ при-
ходится на иностранных производи-
телей — Huawei, HP, Dell и др. Среди 
российских вендоров на первом ме-
сте, по его словам, Yadro (около 15%), 
на втором — «Аквариус» (10%), на тре-
тьем — Kraftway (7%).

В Минпромторге лишь отметили, 
что «Яндекс» как частная компания 
«может самостоятельно выбирать, 
чьими техническими решениями 
пользоваться». «При подаче заявки 
на подтверждение производства мы 
проведем оценку соответствия за-
явленной продукции требованиям 
законодательства»,— подчеркнули 
в министерстве. В ВТБ и Gigabyte не 

ответили „Ъ“. В ГК «Ланит» и Yadro от-
казались от комментариев.

Крупнейшие мировые операторы 
IT-сервисов (Google, Amazone, Aliba-
ba и др.) традиционно разрабатывают 
свое оборудование и микропроцес-
соры, контролируют их производст-
во, чтобы эффективно управлять сво-
ей инфраструктурой и обеспечивать 
ее безопасность, отмечает исполни-
тельный директор Ассоциации раз-
работчиков и производителей элек-
троники Иван Покровский. По его 
мнению, основная мотивация «Ян-
декса» состоит в производстве обору-
дования для себя, а подача серверов 
в реестр Минпромторга имеет второ-
степенное значение.

Собеседник „Ъ“ из радиоэлек-
тронной отрасли считает, что обору-
дование OpenYard внесут в реестр 
Минпромторга, несмотря на его из-
готовление из иностранных компо-
нентов, «так сейчас делают все, но 
„Яндекс“ действительно привлекал 
собственных разработчиков для со-
здания серверов». По его словам, «Ян-
декс» будет выпускать материнские 
платы и вести крупноузловую сбор-
ку серверов, что позволит набрать 
необходимое количество баллов для 
входа в реестр Минпромторга. По 
мнению другого источника „Ъ“ на 
рынке электроники, после отладки 
производства оборудование Open-
Yard сможет занять около 10% рынка.

Главный исполнительный дирек-
тор F+ tech Михаил Волков оценива-
ет российский рынок серверов на 
уровне 80 млрд руб. в год. «При этом 
потребность в отечественных про-
дуктах по-прежнему острая. Появле-
ние еще одного игрока подстегнет 
конкуренцию, что окажет позитив-
ное влияние на рынок и качество 
продукта»,— говорит он.

Тимофей Корнев

«Яндекс» серверует Рязань
Интернет-компания запускает производство оборудования

80 миллиардов 
рублей
в год составляет  
российский  
рынок серверов,  
по оценке F+ tech
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Крупнейшие производители водки в России в январе—марте 2023 года
Место Компания Объем производства, тыс. дал Динамика год к году, %
1 «Татспиртпром» 2059 8

2 Beluga Group 1965 -11

3 АСГ 1339 -16

4 ГК «Традиции успеха» 1282 -21

5 ГК «Руст» 1239 -27

6 ЛВЗ «Саранский» 787 1

7 «Башспирт» 761 -10

8 «Питейный дом» 604 9

9 «Удмуртспиртпром» 509 3

10 АПК 444 -10

Источник: данные участников рынка.
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Сегмент делюкс
Премиальный сегмент

Ограниченный спрос на арен-
ду высокобюджетных загород-
ных домов в Подмосковье, выз-
ванный отъездом за рубеж ча-
сти потенциальных арендато-
ров, привел к росту предложе-
ния в этом сегменте на треть 
год к году. Найти жильцов соб-
ственникам сейчас пробле-
матично. Активность на этом 
рынке сейчас остается невы-
сокой, так как москвичи, пере-
бравшиеся в пандемию за го-
род, возвращаются к привыч-
ной жизни в мегаполисе. Конъ-
юнктура уже привела к сниже-
нию средней стоимости арен-
ды на 25–30%.

О росте предложения аренды до-
рогих загородных домов в Подмо-
сковье по итогам первого квартала 
2023 года на 30% год к году говорит-
ся в исследовании NF Group. Член 
правления AREA Григорий Аших-
мин отмечает рост на 25%. «Прои-
зошел отток за границу потенци-
альных арендаторов — как наших 
сограждан, так и экспатов»,— пояс-
няет он.

В Apple Real Estate отмечают уве-
личение предложения не менее чем 
на 15% за год. Количество объектов 
в два-три раза превышает спрос, 
констатирует руководитель аренд-
ного направления компании Вла-
димир Родионов. Эксперт подтвер-
ждает, что предложение в сегменте 
аренды дорогого загородного жилья 
растет на фоне низкого спроса.

Директор департамента аренды 
Intermark Real Estate Елена Кулико-
ва напоминает, что максимальное 
число сделок на этом рынке заклю-
чалось в период пандемии. В прош-
лом же году многие потенциальные 
арендаторы находились в «заморо-
женном состоянии», не принимая 
решений. С тех пор роста активно-
сти консультанты не отмечают. «Мы, 
наоборот, видим тенденцию перее-
зда москвичей, которые арендовали 
дом за городом в пандемию, обрат-
но в город. Это вызвано необходи-

мостью личного присутствия на 
работе или учебе»,— поясняет го-
спожа Куликова. В NF Group отмеча-
ют, что число сделок в сегменте вы-
сокобюджетной загородной аренды 
в первом квартале оказалось при-
мерно на уровне прошлого года.

Активный рост предложения уже 
привел к снижению средних ставок. 
Согласно оценкам NF Group, сейчас 
аренда высокобюджетного коттед-
жа в Подмосковье в среднем сто-
ит 1,24 млн руб. в месяц, что на 26% 
меньше год к году. Около 45% пред-
ложений, по подсчетам компании, 
сейчас приходится на дома на Ру-
блево-Успенском шоссе, где сохра-
няется самая высокая стоимость 
аренды — 1,4 млн руб. в месяц. 36% 
объектов находятся на Новориж-
ском направлении, где средняя сто-
имость чуть ниже — 1,2 млн руб. 
в месяц. Остальные лоты в неболь-
ших долях распределены преиму-
щественно между Киевским, Калуж-
ским и Минским шоссе.

Григорий Ашихмин оценива-
ет средний дисконт на рынке в 25–
30%, связывая его во многом с выхо-
дом предложения «не в кондиции». 
Такие объекты собственникам 

сложнее продать, но можно сдать по 
сниженной ставке, поясняет он. Го-
сподин Родионов называет средней 
скидку в 15%, добавляя, что потен-
циальных арендаторов сейчас инте-
ресуют лишь наиболее ликвидные 
предложения.

Однако найти их бывает непро-
сто. Григорий Ашихмин обращает 
внимание на сохраняющийся при 
этом дефицит качественного пред-
ложения. «Дом с бассейном, боль-
шим участком, достойным новым 
ремонтом — это редкость»,— рассу-
ждает господин Ашихмин.

Елена Куликова констатирует, 
что собственники нормально отно-
сятся к скидкам. Средний размер 
дисконта, по ее словам, составляет 
15%, а в удаленных локациях дохо-
дит до 20–25%.

Директор департамента загород-
ной недвижимости NF Group Та-
тьяна Алексеева рассчитывает на 
сезонное оживление рынка высо-
кобюджетной загородной аренды 
в мае—июне. Но Владимир Родио-
нов считает, что говорить о положи-
тельной динамике можно будет не 
раньше второй половины этого года.

Елена Куликова не исключает, 
что после вымывания интересных 
предложений в сегменте городской 
аренды спрос сместится в стороны 
загородного рынка. Такие объек-
ты, по ее мнению, могут заинтере-
совать, в частности, потенциальных 
арендаторов из регионов, привык-
ших к подобному образу жизни.

В то же время факторов для уве-
личения предложения остается не 
так много. Елена Куликова поясня-
ет, что не многие переместившиеся 
за рубеж собственники решают сда-
вать свои загородные дома. Скорее 
их используют для хранения лич-
ных вещей или выставляют на про-
дажу. «Подготовить дом под пред-
ложение на рынке аренды очень 
трудозатратно и требует больших 
финансовых вложений»,— конста-
тирует Елена Куликова.

Александра Мерцалова

Арендаторы закрывают  
дачный сезон
Предложение дорогого загородного жилья  
превысило спрос

Во время пандемии  
у нас был высокий  

интерес к загородной 
недвижимости,  
просто какой-то 
фантастический

— Виктор Адамов,
гендиректор «Галс Девелопмент»,  

в октябре 2022 года

Ц И Т А Т А



11

Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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культура
Портной-солнце
Умер Валентин Юдашкин

Н Е К Р О Л О Г

В московской больнице, окруженный 
родными, на 60‑м году жизни умер мо‑
дельер Валентин Юдашкин. Он долго 
и очень тяжело болел, но щедро оста‑
вался с нами так долго, как мог. Никто 
не сделал для российской моды столь‑
ко хорошего, сколько сделал он,  никто 
в этом мире не был так верен и добр 
в дружбе. Он никогда не задирал нос, 
 хотя и был маленького роста.

За поэзию в России отвечал Пушкин, 
за моду — Юдашкин. Без шуток, никого 
из его российских коллег так не знали на-
изусть. Он не скупился, появляясь со свои-
ми показами повсюду,— в заводских Домах 
культуры, в зале гостиницы «Орленок», в со-
ветских посольствах (его первый показ в Па-
риже прошел среди дипломатов по лично-
му разрешению Михаила Горбачева). Потом 
были залы Парижа или Милана — приятно, 
но какая разница, главным для него все рав-
но оставалось то, что он сделал, на что не по-
жалел ни денег, ни труда, ни лучших на свете 
материалов. Он уважал свою работу за каче-
ство и не любил никакой дешевки.

Его первый дом назывался театром 
«Vali-Мода», и, чтобы соответствовать назва-
нию, к диплому Московского индустриаль-
ного техникума он прибавил учебу в ГИТИ-
Се. И это был театр одного актера. Валентин 
или, как его быстро стали называть друзья,— 
Валя стал главным режиссером всего, что 
происходило вокруг. Он был богат, знаме-
нит и много чего мог, но никогда не был на-
чальником. Сам его немного клоунский об-
лик никак не вязался с «важной персоной», 
важность он презирал, потому что много раз 
сам с ней сталкивался. Он был везде и от это-
го не уставал, принимая лавину обязаннос-
тей как должное. Он выступал в телевизоре, 
говоря с людьми, очень мало что понимаю-
щими в моде, ходил на совещания с чинов-
никами, понимавшими в моде еще меньше, 
принимал у себя за столом министров и пре-
зидентов, шил платья для главных женщин 
страны и никому не отказывал в своем порт-
новском благословении. Сшить свадебное 
платье у Юдашкина и не встретиться с ним 

самим было немыслимо. В этом он был на-
следником «настоящих» кутюрье, которыми 
он восхищался.

Свадебное платье было для него подар-
ком судьбы и обещанием счастья (как ста-
ло им платье, сшитое им для своей невесты 
Марины). «Надо сделать его так, чтобы оно 
не было театральным, чтобы не было ощу-
щения платья, взятого напрокат»,— объяс-
нял он мне.

Он быстро понял, что должен быть рус-
ским модельером, если хочет быть инте-
ресен миру. Многие его коллекции в лоб 
говорили о российском искусстве и исто-
рии — «Фаберже», «Екатерина Великая», «Ба-
лет», «Русский модерн», и «Врубель», и «Ви-
зантия», и «Анна Каренина». «„Доктора 
Живаго“ не хватало»,— смеялись критики. 
Но в 1996 году Valentin Yudashkin стал чле-
ном Парижского синдиката высокой моды. 
Один из считанных в синдикате иностран-
цев и единственный русский.

Он мог бы перебраться во Францию, как, 
наверно, мечтал, но остался в России, где на-
чинались самые прекрасные и безумные 
годы полной творческой свободы. «Пере-
стройка открывала такие возможности, уез-
жать не имело смысла»,— говорил он. Так ду-
мали многие. Никто не мешал ему пускаться 
в самые невероятные предприятия, показы-
вать коллекцию за коллекцией, шить фор-
му то для олимпийцев, то для пилотов и стю-
ардесс встававшего на крыло «Аэрофлота», 
то для военных. Он жаловался потом, что его 
«государственные» работы ограничивались 
образцами, которые потом перешивали 
и насмерть упрощали заказчики, еще и вы-
ставляя его затем виноватым.

Но обращались именно к нему, пото-
му что он не отказывал и никакую рабо-
ту не считал ниже своего достоинства. Все 
было прекрасно и за границами России. Ва-
лентин Юдашкин оставался завсегдатаем 
показов в Париже и Милане, к нему ломом 
ломились знаменитые иностранцы, чему 
способствовали заодно и его легендарное 
гостеприимство, и умение заводить друзей. 
Он оставался в центре этой системы, как сол-
нце, а в его лучах грелись сотни самых раз-
ных людей, которые неожиданно оказыва-

лись в сфере его притяжения, находили друг 
друга благодаря Юдашкину. Он обожал зна-
комить, любил помогать, рад был давать ум-
нейшие советы, был он дипломатом, каких 
поискать,— впрочем, только тогда, когда его 
об этом просили.

Еще со времен советских техникумов 
он мечтал быть мировым художником, 
но именно с российским бэкграундом. Все 
получалось. Вслед за Европой он начал заво-
евывать Азию. Мечта практически сбылась, 
если бы не болезнь, появившаяся неожидан-
но, ниоткуда. Его спасли российские врачи, 
для которых он был драгоценностью, нацио-
нальным сокровищем, а не пациентом среди 
прочих. Болезнь надолго заперла его в России, 
потом нагрянули ковидные годы, ну а потом 

страны, которые он так любил, обернулись 
«недружественными». В мир, очевидно, при-
шла новая мода на жестокость, наглость, ху-
дожественную тупость — на все, что он так 
не любил. Он был слишком радостным, неж-
ным и добрым человеком, чтобы вынести 
свою и общую болезнь. Он не смущался, ког-
да на него смотрели свысока,— на то он был 
маленького роста. Но наступит момент, когда 
люди поймут, что пора перед ним склониться.

Алексей Тарханов

ПРЕМЬЕРА КИНО

Тот еще Эдип
На экраны выходят «Все страхи Бо» Ари Астера

В прокат выходит абсурдистская 
трагикомедия «Все страхи Бо» 
(Beau Is Afraid) Ари Астера — уто‑
мительно подробная энциклопе‑
дия страхов и комплексов белого 
цисгендерного мужчины средних  
лет. Юлию Шагельман  борьба 
автора фильма с невыносимой 
сложностью бытия оставила 
 равнодушной.

 
 
 
о боится» — так звучит 

оригинальное название фильма. 
И Бо Вассерман (Хоакин Феникс), лы-
сеющий и седеющий, однако в лю-
бой момент времени больше всего 
похожий на растерянного ребенка, 
действительно боится: сквозняков, 
своих соседей по неблагополучному 
району, ядовитых пауков, побочных 
эффектов от лекарств, маньяков, о ко-
торых рассказывают в новостях, рака 
желудка, который может случиться, 
если случайно проглотить ополаски-
ватель для рта. Секса, наконец. Этим 
последним страхом он обязан своей 
матери Моне (Пэтти Люпон), которая 
многократно рассказывала малень-
кому Бо, что его отец умер в момент 
его, Бо, зачатия — сердце не выдер-

жало оргазма. Эту, по словам матери, 
генетическую предрасположенность 
он передал сыну, поэтому в своем 
далеко не юном возрасте Бо остает-
ся девственником. И надо ли объ-
яснять, что больше всего он боится 

свою маму — жесткую бизнес-леди, 
не устающую напоминать, сколь мно-
гим она пожертвовала, чтобы выра-
стить сына в одиночку. Обсуждениям 
родительницы в основном посвяще-
ны сеансы Бо у психоаналитика (Сти-
вен Хендерсон), к которому он ходит 
много лет, хотя особого прогресса 
в его состоянии не наблюдается.

Главная тема сеанса, свидетеля-
ми которого мы становимся в нача-

ле фильма, предстоящий ежегод-
ный визит к матери на годовщину 
ее свадьбы (а также смерти отца и соб-
ственного зачатия). Отказаться, яс-
ное дело, невозможно: не хочет 
же Бо обидеть мамочку? Но как буд-
то для того, чтобы подтвердить спра-
ведливость всех его страхов, на пути 
в родительский дом одно за другим 
возникают препятствия: плохо про-
ведя ночь, Бо не слышит будильника, 
потом у него крадут ключи от квар-
тиры и чемодан, потом квартиру за-
хватывает толпа маргиналов, устра-
ивающая в ней адскую вечеринку, 
а на следующее утро он узнает, что 
мама, не дождавшись его приезда, 
погибла вследствие дикого несчаст-
ного случая. Теперь он должен успеть 
на похороны, но на выскочившего 
на улицу в чем мать родила Бо напа-
дает тот самый маньяк из новостей, 
и, наконец, его сбивает машина. Од-
нако на этом его одиссея только на-
чинается, хотя зрители, конечно, уже 
догадались, что история Бо отсылает 
совсем к другому древнегреческому 
персонажу, тому, в честь кого назва-
ли целый комплекс.

Вундеркинд и любимчик модной 
киностудии А24, один из столпов 
«нового хоррора» Ари Астер далеко 

не в первый раз обращается к тем-
ной подоплеке традиционных се-
мейных иерархий. Он делал это еще 
в своих короткометражках, предше-
ствующих дебютной картине «Ре-
инкарнация» (2018), главной геро-
иней которой была, ну конечно же, 
демоническая мать (а где-то в глуби-
нах подсознания пряталась еще и де-
моническая бабушка). «Солнцестоя-
ние» (2019) было посвящено скорее 
межгендерным отношениям (этим 
фильмом Астер, по собственному 
признанию, закрывал свои геш-
тальты от расставания с подругой), 
но и там все начиналось с дочери, 
убившей своих родителей и покон-
чившей с собой.

«Все страхи Бо» особенно ничего 
не добавляют к картине мира, нари-
сованной режиссером в этих филь-
мах: семья — источник не тепла 
и поддержки, а экзистенциального 
ужаса; наследственность, букваль-
ная и метафорическая,— тяжкое бре-
мя, от которого не убежать; мужчи-
ны — существа слабые и зависимые, 
женщины — доминантные, власт-
ные и всегда, всегда выигрывающие 
в войне полов, хотя бы и посмертно. 
В новой ленте, правда, все эти идеи 
поданы через призму гротескного 

юмора, порой довольно специфиче-
ского: как если бы учебник по психо-
анализу скрестили со сборником ев-
рейских анекдотов.

В фильме хватает остроумных 
находок, и первая его треть, снятая 
в нервозном ритме высокотемпера-
турного кошмара, действительно 
держит внимание. Однако затем ход 
картины замедляется, Бо оказывает-
ся сначала недобровольным гостем 
пугающе дружелюбной пары (Эми 
Райан и Нейтан Лейн), затем в лесу, 
где дает представления бродячая те-
атральная труппа, проживает фанта-
зию о том, какой была бы его жизнь, 
встреть он свою вторую половин-
ку. Но все, что можно было узнать 
и понять про этого героя, уже было 
сказано раньше, и постоянные по-
вторы вместе с нагромождением но-
вых образов, иллюстрирующих все 
те же мысли, начинают утомлять. 
К третьему часу этого раздутого, как 
Левиафан, опуса не остается ни сил, 
ни желания реагировать даже на са-
мые шокирующие приемы, при-
пасенные Астером. Хочется толь-
ко искренне понадеяться, что мама 
режиссера не посмотрит это кино, 
иначе его, пожалуй, ждут большие 
неприятности.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Вдова веселится
Превращение Элвиса Пресли в суперагента в сериале «Агент Элвис»

Netflix представил анимационный сери‑
ал «Агент Элвис», авторы которого при‑
думали для короля рок‑н‑ролла второе, 
шпионское «я». С сериалом ознакомился 
Игорь Гаврилов.

 
 
 
егко представить себе американ-

ского полицейского конца 1960-х, который 
после рабочего дня, уединившись в ванной, 
изображает характерные движения Элвиса 
Пресли — вращает бедрами, жонглирует не-
существующим микрофоном и демонстри-
рует приемы карате. Сложнее вообразить, 
что Элвис, король рок-н-ролла, цепляет 
на бархатную рубашку полицейский зна-
чок и, водрузив мигалку на крышу Lincoln 
Mark IV, едет патрулировать улицы Мемфи-
са. И тем не менее работа в полиции была 
его детской мечтой. Добившись успеха 
в музыке, он не только дружил с полицей-
скими — ему сшили полицейский мундир, 
он постоянно слушал полицейскую рацию 
и однажды даже регулировал движение 
на месте автомобильной аварии.

Добровольной помощью полиции дело 
не ограничивалось. Всем фанатам певца 
известно, что он хотел стать информато-

ром ФБР, чтобы помогать родине бороться 
с внутренним врагом. «Представители на-
ркокультуры, хиппи… „Черные пантеры“ 
и им подобные считают меня своим врагом 
или, как они выражаются, человеком исте-
блишмента. А я люблю мою страну. Сэр, 
я с радостью готов предложить свои услуги, 
чтобы помочь нашей стране выйти из кри-
зиса»,— писал Элвис Пресли в письме Ри-
чарду Никсону.

Во время личной встречи президент вру-
чил ему значок агента Бюро по борьбе с на-
ркотиками. Известно также, что на этой 
встрече певец назвал британскую группу 
The Beatles «реальной антиамериканской 
силой»: «Они приехали в США, заработали 
деньги, а потом вернулись в Великобрита-
нию, где распространяют антиамерикан-
ские настроения». На что Никсон заявил, 
что авангард антиамериканизма — это на-
ркоманы. Элвис отметил, что десять лет из-
учал и коммунистическую методику про-
мывки мозгов, и наркотическую культуру, 
так что его опыт, мол, может пригодиться 
стране.

Этот эпизод обошел вниманием в сво-
ем номинированном на «Оскар» фильме 
«Элвис» австралийский режиссер Баз Лур-
ман. И все-таки взаимная симпатия Элвиса 

Пресли и органов охраны порядка — тема 
крайне интригующая. Именно она-то и ока-
зывается главной в анимационном сериале 
«Агент Элвис», вышедшем на Netflix.

Одним из создателей сериала стала вдова 
Элвиса Пресли Присцилла, она же озвучила 
своего рисованного двойника. Вряд ли ко-
го-то удивит тот факт, что ее супруг на экра-
не — фигура добродетельная, примерный 
семьянин и настоящий патриот. Он сотруд-
ничает с тщательно законспирированной 
организацией, стерегущей покой амери-
канцев. Озвучил персонажа актер Мэттью 
Макконахи, он же стал исполнительным 
продюсером сериала.

Присцилла Пресли на склоне лет пусти-
лась во все тяжкие: практически в то же вре-
мя, когда Баз Лурман снимал свой гранди-
озный байопик, она поместила покойного 
мужа в мультипликационный «черный ко-
микс», в котором ближайшим другом коро-
ля является шимпанзе Скэттер, помешан-
ный на сексе и наркотиках. Партнерами 
вдовы стали Майк Арнольд, ранее разра-
батывавший шпионскую тему в анимаци-
онном сериале «Арчер», и умеренно попу-
лярный в 1970-е рок-музыкант Джон Эдди. 
Также в списке членов команды «Агента Эл-
виса» — модельер и рок-н-ролльщик Джон 

Варватос, разработавший костюмы героев, 
кинокомпозитор и партнер Мэрилина Мэн-
сона Тайлер Бейтс, комик-каскадер Джон-
ни Ноксвилл и английский актер Саймон 
Пегг, озвучивший в сериале Пола Маккарт-
ни. Лурман тоже отметился в проекте — ему 
достался персонаж по имени Режиссер.

Общими усилиями создатели сериала 
провели своего героя через ключевые точ-
ки американской истории: познакомили 
его с Чарльзом Мэнсоном, Тимоти Лири 
и Говардом Хьюзом, отправили во Вьет-

нам и на фестиваль в Альтамонт, а также 
забрали со съемочной площадки фильма 
«Смена привычки» прямо на Луну. Авто-
ры не то чтобы гиперболизируют, в конце 
концов многие страницы биографии Пре-
сли допускают весьма смелые толкования. 
Но сама форма повествования настраивает 
на отчаянно несерьезный лад.

Есть в одной из серий и пресловутая 
встреча с Никсоном, только с добавлени-
ем свойственных сериалу шуток «ниже по-
яса». Однако тему склонности певца к доно-
сительству Присцилла Пресли аккуратно 
обошла, а «Битлам», исправляя давнюю не-
справедливость, даже сделала своего рода 
сценарный комплимент.

Мультяшный Элвис оказывается 
не только решительным мачо,  
но и другом обезьяны 
со странностями  ФОТО NETFLIX

Л

«Б
И в своих страхах, и в своих 
бедствиях престарелый 
Бо Вассерман (Хоакин Фе‑
никс) остается комически 
инфантильным  ФОТО ВОЛЬГА

Валентин Юдашкин (слева) скон‑
чался всего через два дня после 
смерти своего старшего коллеги 
Вячеслава Зайцева (справа)   
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА
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УНИКС стал вторым фина-
листом play-off Единой лиги 
ВТБ. Казанцы в напряженней-
шем противостоянии, бук-
вально на последней секунде 
обыграли «Зенит» в седьмом 
матче полуфинальной серии  
со счетом 80:79. За титул 
УНИКС поспорит с «Локомо-
тивом-Кубанью».

олуфиналы ны-
нешнего сезона складывают-
ся так, что ни у баскетболистов, 
ни у болельщиков нет ни еди-
ного шанса как-то перевести 
дух. Только в понедельник была 
поставлена точка в безумной 
серии ЦСКА—«Локомотив-Ку-
бань», зафиксировавшая исто-
рический результат, а именно 
то, что армейцы впервые в исто-
рии лиги не сыграют в финале, 
а уже во вторник на паркет ка-
занского «Баскет-Холла» на свой 
седьмой, а значит, решающий 
матч вышли УНИКС и «Зенит».

В этой паре, в отличие от мо-
сковско-краснодарской, в кото-
рой, как оказалось опрометчиво, 
пророчили быструю развязку, 
дозревание серии до седьмого 
повторения сюрпризом назвать 
нельзя. Уж очень близки сейчас 
соперники по уровню. В этом се-
зоне команды пересекались уже 
десять раз и так и не выяснили, 
кто же все-таки сильнее. Собст-
венно, и за всю историю про-
тивостояния они этого, можно 
сказать, так и не узнали — счет 
личных встреч на вечер вторни-
ка был 18:18.

Но все-таки у болельщиков 
«Зенита» был один козырь, ко-
торый перекрывал все цифры, 
свидетельствующие о равен-
стве. Петербуржцы чемпионат 
выигрывали (в прошлом сезо-
не). УНИКС никогда. Казанцы 
четырежды выходили в финал 
и всякий раз там оступались, 
попадая на ЦСКА. Учитывая, 
однако, что армейцы с чемпи-
онской дистанции уже сошли, 
а «Локомотив-Кубань» при всем 
уважении к удивительно боеви-

тому и симпатичному коллек-
тиву, созданному Александром 
Секуличем, по подбору игро-
ков все-таки уступает и УНИК-
Су, и «Зениту», получалось, что 
вторничная казанская встреча 
приобретала некие признаки 
досрочного финала.

Простым ни для одной из ко-
манд этот матч не мог стать по 
определению. Уж слишком хо-
рошо они друг друга изучили. 
Настолько, что не какие-то так-
тические схемы, а банальная го-
товность и способность выдать 
максимум возможного выходи-
ли на первый план. «Зенит» не 

стал изменять себе и с первых 
минут сделал ставку на дальние 
броски. Те самые, что принесли 
ему успех в четвертом матче се-
рии, в котором подопечные 
Хави Паскуаля умудрились 19 
раз попасть с дистанции. Мень-
ше чем за полторы четверти го-
сти 11 раз выстрелили трехоч-
ковыми, но, на счастье хозяев, 
попали только трижды. Сам же 
УНИКС снова делал ставку на 
жесткую игру под щитами, где 
и Джален Рейнольдс, и Луи Ла-
бейри, и Винс Хантер пытались 
поддушивать соперника. Не 
без успеха, учитывая, что опас-
нейшего Томаса Эртеля казан-
цы вполне успешно (как позже 
оказалось, лишь на время) бло-
кировали. «Зениту», в свою оче-
редь, по большей части удава-
лось держать под контролем 
Ненада Димитриевича. Что бы-
вает, когда из-под контроля его 

упускают, он показал в пятом 
матче серии, когда набросал 
«Зениту» 32 очка!

На большой перерыв ко-
манды ушли при счете 36:31 
в пользу хозяев, сохраняя, та-
ким образом, все имевшиеся 
интриги. Но и после возобнов-
ления игры ни одна из команд 
сколь-нибудь значимого пере-
веса добиться не могла. И тог-
да игру на себя взяли все те же 
Эртель и Димитриевич. Фран-
цуз все-таки приспособился 
к прессингу, которому его под-
вергали соперники, и, словно 
ниндзя, умудрялся раз за раз-
ом просачиваться к кольцу. По 
большому счету вся игра «Зени-
та», особенно в финальной де-
сятиминутке, свелась к форму-
ле «отдай мяч Эртелю». И такая 
нехитрая тактика могла дать 
великолепный результат. Но 
у УНИКСа был Димитриевич. 

Он держал команду на плаву, 
он отвечал на удары Эртеля сво-
ими и за пять секунд до сирены 
сделал счет ничейным. У «Зени-
та» было время на атаку, но вме-
сто нее случился ненужный за-
ступ Андрея Зубкова, а с ним 
и смена атакующей коман-
ды. И это была атака на милли-
он — за секунду до истечения 
времени Винс Хантер получил 
право на два штрафных. Он ре-
ализовал один. И этого коман-
де Велимира Перасовича хва-
тило. УНИКС победил со счетом 
80:79. Кстати, и в противостоя-
нии двух главных персон этой 
игры — Димитриевича и Эр-
теля — разница в счете тоже 
минимальная — 24:23. Но, не-
смотря на мизерность, она ог-
ромна. Первого она отправила 
в финал, второго в утешитель-
ный матч за третье место.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

УНИКС лишил лигу 
чемпиона
Казанцы обыграли «Зенит» в седьмом матче полуфинала

Стартовый раунд play-off чемпионата НХЛ увенчало 
очередное крушение клуба, выглядевшего его фаво-
ритом. Обладавший шикарным с точки зрения таланта 
и опыта составом «Нью-Йорк Рейнджерс» не справился 
с дерзким «Нью-Джерси Девилс» и его молодым врата-
рем-«джокером» Акирой Шмидом, уступив в седьмой, 
решающей игре серии на чужой площадке — 0:4. Пора-
жение ньюйоркцев, в составе которых выступали три 
знаменитых отечественных хоккеиста — Артемий Па-
нарин, Игорь Шестеркин и Владимир Тарасенко,— сде-
лало «российское присутствие» в нынешнем розыгры-
ше Кубка Стэнли чрезвычайно скромным.

ормально вылет «Нью-Йорк Рейнджерс» не такое 
громкое событие, как те два, что случились накануне, когда 
«Флорида Пантерс» и «Сиэтл Кракен» в седьмых матчах одо-
лели победителя регулярного чемпионата «Бостон Брюинс» 
и прошлогоднего обладателя Кубка Стэнли «Колорадо Эве-
ланш». Более того, ньюйоркцы, в отличие от двух других сре-
завшихся грандов, в play-off были посеяны даже чуть ниже 
их соперника. Но на самом деле речь в данном случае тоже 
идет о крайне неординарном происшествии.

Дело в том, что «Рейнджерс» представлялся клубом, иде-
ально приспособленным под штурм Кубка Стэнли. И так-то 
неплохую основу под занавес зимы, перед вступлением 
в силу запрета на обмены, он усилил двумя отличными фор-
вардами, знающими, как брать трофей,— Владимиром Тара-
сенко и Патриком Кейном. Ни один из клубов НХЛ настоль-
ко четко не обозначал свои амбиции.

В итоге состав у «Рейнджерс» получился таким, что к нему 
просто невозможно придраться. В воротах — лучший голки-
пер лиги предыдущего сезона Игорь Шестеркин. Оборона — 
ровная, с шикарным защитником-плеймейкером Адамом 
Фоксом. В нападении — четыре просто сильных, если брать 
имена, или очень-очень сильных звена, целая группа разно-
плановых звезд и звездочек — Артемий Панарин и Мика Зи-
банежад, Крис Крайдер и Владимир Тарасенко, Патрик Кейн 
и Винсент Трочек, Алексис Лафреньер и Каапо Какко. Кто-то 
классно бросает, кто-то классно отдает, кто-то здорово играет 
на пятачке и у бортов. Никаких, на первый взгляд, пробелов. 
А противостоит этим заточенным под большие победы хок-
кеистам жутко симпатичная, быстрая, но все-таки еще вроде 
бы сыроватая команда, которая недавно являлась беспрос-
ветным середняком из тех, что ближе к аутсайдерам, а даль-
ше первой стадии play-off не проходила более десяти лет.

А самое удивительное в том, что начало серии прогнозы 
полностью подтверждало. «Рейнджерс» дважды подряд раз-
делался с соперником — в гостях с одинаковым счетом 5:1. 
Эти матчи не оставляли никаких сомнений насчет того, кто 
тут пройдет дальше. Но потом все вдруг изменилось.

Тренер ньюйоркцев Жерар Галлан, может быть, идеаль-
но сформулировал соль провала своей команды, сказав по-
сле окончания серии, что «талант ничего не решает — нужно 
играть вместе и работать вместе». Он, конечно, не вдавался 
в детали, не переходил на имена, но все было и так понятно. 
Play-off — это время, когда все обязаны выдавать максимум 
и даже сверх него, время обязательных подвигов. У «Рейнд-
жерс» после двух разгромных побед те, кто должен был обес-
печить результат, за исключением разве что продолжавше-
го выручать Шестеркина, ушли в тень. И, например, в активе 
Панарина, лучшего бомбардира клуба в «регулярке», под за-
навес серии так и осталось лишь два очка, набранных в пер-
вом матче.

«Нью-Джерси» же отреагировал на срыв идеально — пе-
рестроившись во всех смыслах, став жестче, аккуратнее 
и найдя своего неожиданного героя. В третьей встрече в его 
ворота вместо поплывшего Витека Ванечека встал Акира 
Шмид — новичок, в котором невозможно было разглядеть 
супермена. Но сыграл он именно по-суперменски. Не выру-
чив в шестой игре (в ней «Рейнджерс» взял верх — 5:2), в че-
тырех остальных Шмид пропустил в общей сложности два 
гола, а дважды не пропускал вообще ничего, включая седь-
мой матч, который подарил еще пару деталей, чрезвычайно 
точно описывающих, почему «Нью-Джерси» добился перело-
ма и дожал соперника.

В матчах play-off между равными командами ключевыми 
часто становятся эпизоды с крушением шаблонов, что ли. 
У «Рейнджерс» таких в серии почти не было. «Нью-Джерси» 
в ее заключительной игре отрыл счет, когда Ондржей Палат 
в меньшинстве вступил в безнадежную, казалось, борьбу за 
шайбу в чужой зоне, отобрал ее у Фокса и Крайдера и потом 
наградил шикарным пасом Майкла Маклауда. А второй, до-
бивший, видимо, ньюйоркцев гол был следствием сольного 
прохода Джона Марино — защитника, практически не под-
ключающегося к атакам, который, не совладав с Шестерки-
ным, не выключился, а смог вывести на убойный бросок То-
маша Татара.

Проигрыш «Рейнджерс» означал еще и то, что впервые 
за много лет «российское присутствие» в главных стадиях 
play-off будет весьма скромным. Дело в том, что из сраже-
ния за Кубок Стэнли успели выбыть все клубы, прочно ас-
социирующиеся с отечественными хоккеистами. Еще в ре-
гулярном чемпионате — «Вашингтон Кэпиталс» Александра 
Овечкина с Евгением Кузнецовым и «Питсбург Пингвинс» 
Евгения Малкина, а в стартовом раунде play-off печаль-
ную судьбу ньюйоркцев разделили участник трех финалов 
трех предыдущих розыгрышей «Тампа-Бей Лайтнинг» Ни-
киты Кучерова, Андрея Василевского и Михаила Сергачева 
и «Миннесота Уайлд» Кирилла Капризова, не справившиеся 
с «Торонто Мейпл Лифс» и «Даллас Старс». Хотя в большинст-
ве оставшихся в живых охотников за призом игроки из Рос-
сии все-таки есть.

В четвертьфинальных сериях play-off «Нью-Джерси» 
встретится с «Каролина Харрикейнс», «Флорида» — с «Торон-
то», «Сиэтл» — с «Далласом», а «Вегас Голден Найтс» — с «Эд-
монтон Ойлерс».

Алексей Доспехов

НХЛ

Кубок Стэнли 
остался без самых 
российских 
клубов
«Нью-Джерси» выбил 
в стартовом раунде  
«Нью-Йорк Рейнджерс»

Продолжающийся в столи-
це Испании Mutua Madrid 
Open, объединенное состя-
зание Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (АТР) 
и Женской теннисной ас-
социации (WTA) категории 
Masters 1000 с общим при-
зовым фондом €15,4 млн, 
пока удачно складывает-
ся для российских тенниси-
стов. В 1/4 финала проби-
лись Карен Хачанов и Аслан 
Карацев, обыгравшие в двух 
партиях соответственно Ан-
дрея Рублева и Даниила 
Медведева, а также Верони-
ка Кудерметова. При этом 
Карацев благодаря мадрид-
скому успеху вернулся в пер-
вую сотню.

ебывалый случай: в кон-
це прошлой недели в третий 
круг мадридского «мастерса» 
вышли сразу шесть российских 
теннисистов. К Даниилу Медве-
деву, Андрею Рублеву и Карену 
Хачанову в 1/16 финала присое-
динились три игрока, пробивав-
шиеся через квалификацию,— 
Аслан Карацев, Александр 
Шевченко и Роман Сафиуллин. 
Причем 22-летний Шевченко, 
который лишь 17 апреля вошел 
в первую сотню, а теперь закре-
пился в ней, в воскресенье ока-
зал упорнейшее сопротивление 
Медведеву, уступив ему в трех 
партиях почти за три часа.

А затем россияне сформи-
ровали две пары 1/8 финала. 
Первую составили Хачанов 
и Рублев, которые в прошлый 
раз встречались совсем недав-
но, на той же стадии «мастер-
са» в Монте-Карло. Тогда силь-
нее оказался Рублев, взявший 
затем титул, но в Мадриде по-
лучилось иначе. Судьба перво-

го сета решалась на тай-брейке, 
который остался за Хачано-
вым, несмотря на то что он про-
игрывал 4:6, а во втором сете 

ему удалось взять чужую пода-
чу в третьем гейме. В итоге Руб-
лев, выигравший активными 
ударами больше очков (24 про-

тив 18) и допустивший мень-
ше невынужденных ошибок 
(23 против 27), был вынужден 
признать свое поражение — 
6:7 (8:10), 4:6. Таким образом, 
после триумфа в Монте-Карло 
и выхода в финал в Баня-Луке 
он не сумел продолжить свою 
успешную грунтовую серию, 
зато Хачанову 180 рейтинго-
вых очков, заработанных за вы-
ход в четвертьфинал, придут-
ся весьма кстати. Он вплотную 
приблизился к первой десятке, 
где уже через неделю впервые 
в истории могут оказаться сра-
зу три российских теннисиста. 
Правда, для этого Хачанову тре-
буется дойти в Мадриде до фи-
нала. Тем временем в четверть-
финале его соперником будет 
прошлогодний чемпион испа-
нец Карлос Алькарас, который 
пока выглядит непобедимым.

В другой российской встре-
че — третьей ракетки мира 
Медведева с Карацевым, ко-
торый в феврале откатился за 
пределы первой сотни, с точ-
ки зрения положения в рей-
тинге фаворит был очевиден. 
Однако на практике соотноше-
ние их сил было примерно рав-
ным. Победы Карацева над сер-
бом Ласло Джере, голландцем 
Ботиком ван де Зандсхюлпом 
и особенно австралийцем 
Алексом де Минором говори-
ли о том, что к нему возвраща-
ется уверенность, позволившая 
два года назад забраться в пер-
вую двадцатку. И хотя в дебю-
те встречи первый брейк сде-
лал Медведев, Карацеву сразу 
же удалось уравнять игру, а за-
тем оставить за собой первый 
сет. Во второй партии на кор-
те мало что изменилось. Мед-
ведев продолжал нервничать, 
в то время как Карацев своими 
четкими и сильными ударами 
полностью контролировал си-

туацию на задней линии. В ито-
ге — 7:6 (7:1), 6:4 в его пользу. 
Это означает, что по итогам ма-
дридского турнира Медведе-
ву не удастся серьезно прибли-
зиться к первой ракетке мира 
Новаку Джоковичу, от которо-
го он пока заметно отстает. Ка-
рацев же вернулся в топ-100 
и, судя по уровню его игры, дол-
жен подняться гораздо выше. 
Правда, на Открытом чемпио-
нате Франции обладателю трех 
титулов АТР из-за низкого рей-
тинга на середину апреля, ско-
рее всего, придется играть ква-
лификацию — если, конечно, 
организаторы вдруг не предо-
ставят ему wild card.

К этому можно добавить, что 
в среду в одном из женских чет-
вертьфиналов сыграет Верони-
ка Кудерметова. Победив двух 
соотечественниц подряд — 
Анастасию Потапову и Дарью 
Касаткину, она вышла на Джес-
сику Пегулу, с которой раньше 
еще никогда не встречалась. 
Российская девятая ракетка 
мира по итогам прошлого года 
в нынешнем сезоне пока игра-
ет не слишком удачно и на дан-
ный момент выбыла из первой 
десятки. Поэтому победа над 
американкой, которая, наобо-
рот, в последние недели высту-
пает очень стабильно и сейчас 
занимает в мировом рейтин-
ге третье место, поможет Ку-
дерметовой немного улучшить 
свое положение. Что касается 
еще одной россиянки — 15-лет-
ней Мирры Андреевой, став-
шей главным открытием Mutua 
Madrid Open, то она, несмотря 
на проигрыш второй ракетке 
мира Арине Соболенко в 1/8 
финала, со своего 194-го места 
поднимется в классификации 
WTA очень сильно — пример-
но на 50 ступеней.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Аслан Карацев поднялся на мадридском грунте
В 1/8 финала он обыграл Даниила Медведева, а Карен Хачанов — Андрея Рублева

Игроки УНИКСа  
(в зеленой форме) 
опередили соперни-
ков из «Зенита» всего 
на один шаг, но для  
выхода в финал  
им этого хватило  
ФОТО АРТЕМА ДЕРГУНОВА

П

Благодаря выходу в четвертьфинал Mutua Madrid Open 
бывшая 14-я ракетка мира Аслан Карацев вернется 
в первую сотню рейтинга АТР  ФОТО ISABEL INFANTES / REUTERS

Н

Ф

Первый раунд Кубка Стэнли
Восточная конференция
Серия до четырех побед. «Нью-Джерси»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 4:0.

«Нью-Джерси» выиграл серию со счетом 4:3 и вышел в 1/2 финала конференции.

В 1/2 финала Восточной конференции (серии до четырех побед)  
встречаются: «Нью-Джерси»—«Каролина», Флорида»—«Торонто».  
В 1/2 финала Западной конференции встречаются:  
«Эдмонтон»—«Вегас», «Даллас»—«Сиэтл».

Mutua Madrid Open
Турнир ATP категории Masters 1000. Призовой фонд — €7,7 млн
Четвертый круг. Аслан Карацев (Россия)—Даниил Медведев (Россия, 2) 7:6 (7:1), 6:4. 
Карен Хачанов (Россия, 10)—Андрей Рублев (Россия, 5) 7:6 (10:8), 6:4. Карлос Алькарас 
(Испания, 1)—Александр Зверев (Германия, 13) 6:1, 6:2.

Турнир WTA категории 1000. Призовой фонд — €7,7 млн
1/4 финала. Арина Соболенко (Белоруссия, 2)—Маяр Шериф (Египет) 2:6, 6:2, 6:1.
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